
Денег 
на гендер 
не бросая
Россияне  
сокращают траты  
на 23 Февраля и 8 Марта

Почти четверть россиян  сократят 
траты на подарки к 23 Февраля 
и 8 Марта, показывают данные 
опроса Deloitte. На это повлия-
ет в том числе массовый переход 
на удаленный формат работы, 
признают участники розничного 
рынка: в этом году коллеги смо-
гут ограничиться и устным по-
здравлением. Ожидания согра-
ждан, что они хотели бы получить 
на праздники, также не совпа-
дают с тем, что они будут дарить 
друг другу.

Около 22% россиян сократят 
свои траты на подарки к 23 Февраля 
и 8 Марта, говорится в исследовании 
Deloitte. Средний бюджет составит 
1–2 тыс. руб. и 2–4 тыс. руб. соответ‑
ственно. Около 70% опрошенных De‑
loitte респондентов в этом году пла‑
нируют свой бюджет заранее, почти 
треть готовы приобретать вещи рос‑
сийского производства при условии 
их надлежащего качества. Аналити‑
ки приходят к выводу, что покупать 
отечественные товары будут респон‑
денты с более высоким уровнем до‑
хода, а потребители с низкими до‑
ходами в первую очередь обращают 
внимание на стоимость подарка.

• Deloitte изучает потребительские 
расходы в период рождественских 
и новогодних праздников с 1998  года, 
анализ расходов на подарки в пред-
дверии праздников 23 Февраля 
и 8 Марта в этом году проводится 
впервые. Он основан на онлайн-опро-
се более 1 тыс. респондентов из вось-
ми федеральных округов России.
В Wildberries ожидают некоторо‑

го снижения трат из‑за продолжа‑
ющегося в стране дистанционно‑
го режима работы для сотрудников 
многих компаний. В этом году кол‑
леги смогут ограничиться устны‑
ми поздравлениями, уверены там. 
В это же время на подарках родным 
и близким потребители вряд ли ста‑
нут экономить, уточняет представи‑
тель маркетплейса.

Из опроса Deloitte следует, что 
больше всего российские мужчины 
мечтают о деньгах (41%), бытовой 
технике и электронике (29%), теле‑
фоне или планшете (25%) или това‑
рах для дома (22%) в качестве подар‑
ка на 23 Февраля.
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Думы без огня не бывает
Как лидеры партийных фракций пытались зажечь онлайн‑эфир с президентом
17 февраля президент 
России Владимир Путин 
встретился с лидерами 
партийных фракций в Гос-
думе, и многое стало ясно: 
«навальнятине» — нет, 
выборам по партийным 
 спискам — да… Россия — 
 сирота в христианском 
мире… Владимир Жири-
новский может и, скорее 
всего, должен работать 
гинекологом… Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников счи-
тает, что лидеры четырех 
парламентских фракций 
морально готовы к осен-
ним выборам в Госдуму, 
но все-таки не понимают, 
как может к этому време-
ни измениться мир.

Встреча с руководите‑
лями партийных фракций 
в Госдуме скучной не быва‑
ет. С особым трепетом ожи‑
дается обычно выступление 
господина Жириновского — 
может, получится посмеять‑
ся. Геннадий Зюганов тоже 
не должен подвести. Что‑то 
судьбоносное? Да тоже 
не исключено. Однажды, 
в декабре 2007 года, на встре‑
че с лидерами партий Влади‑
мир Путин объявил, кто будет 
его преемником, например.

К этой встрече тоже было, 
как это называется, прикова‑
но внимание. Прежде всего 
потому, что отношения с Ев‑
росоюзом настолько вдруг 
обострились, что можно 
было ожидать если не моби‑
лизационной речи Владими‑
ра Путина (где еще это долж‑
но было происходить, если 
не среди людей, представля‑

ющих интересы всей, ну или 
почти всей, нации, за исклю‑
чением той ее части, кото‑
рая, как Диоген ярким днем 
искал с фонарем челове‑
ка, буквально откапывает 
из‑под снега единомышлен‑
ников с фонариками в руках 
долгими зимними вечера‑
ми?), то уж точно мобилиза‑
ционных комментариев.

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин признался, что одну 
из главных своих задач ви‑

дит в реализации послания 
президента (конечно, стоит 
поспешить: уже следующее 
на носу). Осталось немного:

— Надо рассмотреть пять 
законов, из которых четыре 
приняты уже в первом чте‑
нии, и мы выйдем на сто‑
процентное выполнение 
послания (Федеральному со‑
бранию.— „Ъ“) в части его 
законодательного обеспе‑
чения,— доложил Вячеслав 
Володин, не смутившись 

тем, что теоретически КПРФ 
или, например, ЛДПР могут 
формулировать свои задачи 
и основные предпочтения 
и по‑другому.

А потому что на самом 
деле не могут.

— Сегодня не выполне‑
но 12%, если говорить о тех 
40 пунктах, которые были 
обозначены для реализации 
именно парламенту,— с со‑
жалением оговорился Вяче‑
слав Володин.

Отдельно он  высказался 
по пакету законов, связан‑
ных с принятием новой 
 Конституции:

— 22 закона приняты, 
внесены изменения в 155 
федеральных законов. У нас 
еще пять законов на рассмо‑
трении. Это большая работа, 
но мы планируем ее макси‑
мально завершить в ходе ве‑
сенней сессии, учитывая от‑
ветственность и понимание, 
что за этим стоит и повыше‑

ние качества жизни, и права 
наших граждан!

Уже очевидно, что челове‑
ку, который может когда‑ни‑
будь решить, что перемены 
в Конституции были ошиб‑
кой, и захочет вернуть ста‑
тус‑кво‑2020, придется туго. 
Нет, он уже никогда не вы‑
карабкается изо всех бесчи‑
сленных законов и постанов‑
лений, закрепляющих эти 
положения, и лучше даже 
больше не думать об этом.

Мобилизационные ком‑
ментарии Владимира Пути‑
на не заставили себя ждать:

— То, что вы сказали по по‑
воду так называемых плат‑
форм, IT‑компаний,— это се‑
рьезный вызов не только для 
нас. Мы видим, что в Штатах 
было! Это такой водораздел 
идет по миру в целом, идео‑
логический водораздел, это 
совершенно очевидная вещь. 
Но я уже говорил, могу толь‑
ко повторить: если уж они 
у себя в стране так себя ве‑
дут, то как же они будут отно‑
ситься к другим, считая себя 
исключительными? Это серь‑
езный вопрос, и мы, конечно, 
об этом должны заранее под‑
умать, это очевидная вещь.

Таким образом, грядут но‑
вые законодательные ини‑
циативы. «Единой России» 
и ЛДПР — приготовиться.
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Просветительский 
абсолютизм
Законопроект о просветительской 
деятельности пройдет второе чтение 
без принципиальных изменений

Вызвавший масштабную критику законо-
проект о просветительской деятельности 
в РФ может быть принят Госдумой во вто-
ром чтении без принципиальных  правок, 
на которых настаивали  представители 
российской науки и культуры, а также 
 рядовые граждане. Таково решение про-
фильного комитета парламента. Депу-
таты вчера вновь объяснили свою пози-
цию необходимостью «противодействия 
западным государствам по вмешатель-
ству в наши внутренние дела». Это выз-
вало недоумение оппонентов, которые 
возразили, что, таким образом, «про-
тивники России занимаются просвеще-
нием, а сторонники должны его приду-
шивать». Вице-президент РАН Алексей 
Хохлов в разговоре с „Ъ“ возмутился, 
что никто «даже не подумал обсудить 
текст законопроекта с Академией наук», 
тогда как речь идет об уставной для нее 
деятельности. Однако в Госдуме увере-
ны, что нужно сначала принять инициати-
ву, а потом решить, что конкретно делать 
с просветительскими организациями.

Открывая заседание комитета Госдумы 
по образованию и науке, его глава Вячеслав 
Никонов «специально» перечислил всех ав‑
торов законопроекта о просветительской 
деятельности, чтобы «подчеркнуть»: список 
«полностью совпадает с составом комис‑
сии, которая занимается вмешательством 
извне во внутреннюю политику России». 
«То есть законопроект входит в пакет, свя‑
занный с противодействием западным го‑
сударствам по вмешательству в наши вну‑
тренние дела», еще раз напомнил господин 
Никонов. 

Вызвавшие масштабную дискуссию 
в обществе поправки к закону об образо‑
вании, напомним, в конце ноября 2020 
года внесла группа сенаторов и депутатов 
во главе с председателем комиссии Сове‑
та федерации по защите государственно‑
го суверенитета Андреем Климовым и гла‑
вой думского комитета по безопасности 
и противодействию коррупции Василием 
Пискаревым.
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Государство заглянет 
в цифровые кошельки
Законопроект  
о налогообложении криптовалют  
принят в первом чтении

Госдума приняла в первом чтении 
 законопроект о налогообложении 
цифровых валют — доходы от опера-
ций с ними будут облагаться налогом 
на прибыль или НДФЛ. Штраф за укло-
нение или неуплату — 40% от утаенной 
суммы. При объеме операций свыше 
600 тыс. руб. в год у налогоплатель-
щиков по явится обязанность подавать 
 декларацию налоговым органам. Экс-
перты ожидают, что нововведения су-
щественно осложнят жизнь инвесторов, 
называют предложенные штрафы из-
лишне жесткими и сомневаются в пол-
номочиях налоговиков определять поря-
док рыночной цены на криптовалюты.

Принятые вчера в первом чтении пра‑
вительственные поправки к Налоговому 
кодексу (НК) определяют отсутствующий 
сейчас порядок налогообложения доходов 
от операций с криптовалютами. Как сказано 
в пояснительной записке к проекту, сейчас 
у налоговиков нет информации об откры‑
тых российскими юрлицами и граждана‑
ми криптовалютных кошельках: «Криптова‑

люта часто используется в целях уклонения 
от уплаты налогов, для легализации средств, 
добытых преступным путем, и финансиро‑
вания противоправной деятельности».

Прежде всего цифровая валюта признает‑
ся имуществом для целей Налогового кодек‑
са. «Поэтому налоговые последствия будут 
такие же, как по операциям с куплей и про‑
дажей имущества. Будет возникать либо 
НДФЛ, либо налог на прибыль»,— пояснил 
в ходе выступления в Госдуме замминистра 
финансов Алексей Сазанов. Обязательному 
налоговому декларированию будут подле‑
жать операции с цифровой валютой на сум‑
му свыше 600 тыс. руб. в год. ФНС получит 
право требовать у банков выписки по опе‑
рациям на счетах физлиц, если операции 
связаны с переводом криптовалюты. ФНС 
же и установит порядок определения ры‑
ночной цены цифровой валюты для налого‑
обложения. Штраф за уклонение от «цифро‑
вых налогов» ощутимый: при неуплате или 
неполной уплате — 40% от сокрытой суммы.
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Владимир Путин дал 
понять, что на осенних 
парламентских выборах 
не оставит депутатов 
наедине с их народом, 
а поможет чем сможет 
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триллиона рублей составили сборы Федеральной налоговой службы (ФНС) в консолидированный 
бюджет РФ в 2020 году. Об этом вчера на заседании коллегии ведомства сообщил его глава Даниил Егоров. 
Эта сумма на 7,6% меньше показателя 2019 года в 22,74 трлн руб. В федеральный бюджет поступило 10,98 трлн 
руб. (минус 12,9%), в бюджеты регионов — 10,03 трлн руб. (минус 0,9%). ФНС отмечает, что без учета НДПИ, 
сборы которого привязаны к упавшей в прошлом году цене нефти, поступления в консолидированный бюджет 
составили 17,2 трлн руб.— и это уже не падение, а рост (на 2,6%) по сравнению с 2019 годом. В службе отме-
чают, что такой результат достигнут в том числе за счет эффективности налогового администрирования.

ИНВЕСТИЦИИ

Капитальные вложения 
неопределенно  
восстанавливаются

В декабре индекс инвестиционной 
активности ЦМАКП, отражающий 
объем предложения инвесттоваров 
в экономике, несколько снизился — 
после скачка в ноябре, когда он до-
стиг докризисного уровня. Между 
тем снижение показателя в декабре 
с учетом сезонности могло быть за-
метно большим, если бы не нестан-
дартный всплеск в декабре одно-
го из составляющих индекса — объ-
ема выпуска машин и оборудования 
для внутреннего рынка (см. график) 
на фоне снижения импорта и выпу-
ска стройматериалов и ввоза ма-
шин и оборудования в РФ. Вероят-
нее всего, «это отражает не столько 
реальную интенсивность производ-
ственных процессов, сколько осо-
бенности закрытия заказов и предо-
ставления отчетности, в том числе 
в условиях действия ограничитель-
ных мер», отмечают в ЦМАКП. «От-
сюда, насколько наблюдаемая инве-
стактивность сохранится на декабрь-
ском высоком уровне в начале 2021 
года,— остается под вопросом». 

При этом в январе 2021 года 
импорт инвесттоваров продол-
жал расти, хотя о динамике произ-
водства инвесттоваров на внутрен-
ний рынок пока судить сложно. Ста-
тистика ввоза товаров из дальне-
го зарубежья, на которые приходит-
ся более 85% всего импорта това-
ров, в январе 2021 года фиксиру-
ет рост импорта машин и оборудо-
вания на 9,3% год к году в долла-
рах (вклад в рост импорта поряд-
ка 4,5 п. п.). Экономисты Райффай-
зенбанка объясняют такую динами-
ку «постепенной разморозкой ин-
вестпрограмм и сохранением инве-
стиционно ориентированного сти-
мула со стороны бюджета, которые 
будут поддерживать импорт весь 
год». На этом фоне, по данным 
опросов промышленности Инсти-
тутом Гайдара, в январе 2021 года 
инвестпланы стабилизировались 
на уровне декабря 2020 года.

Хотя в Минэкономики рассчи-
тывают на быстрое восстановле-
ние и инвестиций, и частного спро-
са в 2021 году, аналитики усматри-
вают в этих ожиданиях внутреннее 
противоречие. Экономисты Цен-
тра развития ВШЭ в свежем выпу-
ске комментариев о государстве 
и бизнесе отмечают: «Чтобы паде-
ние доли прибыли в ВВП (на фоне 
увеличения доли зарплат наем-
ных работников) не подавляло ин-
вестиции, необходимо формирова-
ние таких инвестиционных механиз-
мов, где на динамику инвестиций 
больше влияет не доходность инве-
стиционных проектов, а фактор ак-
селератора (то есть рост загрузки 
мощностей), а также качество ин-
вестклимата и позитивные ожида-
ния экономических агентов».

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ 
2013 ГОДА = 100.   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Ранее законопроект получил пор-
цию критики от Совета по кодифика-
ции и совершенствованию граждан-
ского законодательства при прези-
денте РФ. Главное замечание — циф-
ровая валюта признается имуще-
ством только для применения НК, 
в то время как в Гражданском кодек-
се понятие о ней отсутствует. Кроме 
того, бюджетный комитет Госдумы 
усомнился в «обоснованности наде-
ления ФНС России правом устанав-
ливать порядок определения ры-
ночной цены на цифровую валю-
ту». Ведь по НК рыночной считается 
цена, указанная сторонами сделки 
(если иное не предусмотрено ст. 40 
кодекса). 

По данным Coinmarketcap.com, 
в мире обращается почти 8,5 тыс. 

цифровых валют общей капитали-
зацией $1,55 трлн. Самой популяр-
ной и капиталоемкой остается бит-
койн, который занимает 62% рын-
ка ($960 млрд). Вчера был побит оче-
редной рекорд: биткойн торговался 
выше $51 тыс. (рост с начала года на 
78%). С начала года топ-10 цифровых 
валют подорожали против доллара 
на 80–400%.

Эксперты замечают, что при та-
кой динамике государство не мог-
ло остаться в стороне от учета при-
были по криптовалютам. Как на-
поминает председатель совета Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных пере-
водов (АЭД) Виктор Достов, закон 
о цифровых финансовых активах 
(принят в прошлом году) уже коди-
фицировал криптовалюту. С 1 янва-
ря ее можно покупать и продавать, 

но ею нельзя платить. Поэтому ло-
гичным выглядит решение вопро-
са о том, как облагать налогом такие 
операции. 

Председатель Национального со-
вета финансового рынка Андрей 
Емелин ожидает от поправок «мно-
го проблем»: «По недавно принято-
му закону, цифровая валюта призна-
ется имущественным правом, и, что-
бы облагать ее в режиме имущества, 
придется скорректировать несколь-
ко законов, включая Гражданский 
кодекс». 

Налоговые юристы, в свою оче-
редь, указывают на излишне жест-
кие штрафы. По словам управля-
ющего партнера ALTHAUS Private 
Tax Сергея Герасимова, изменения, 
скорее, осложнят жизнь инвесто-
ров в криптовалюту — нагружая их 
в первую очередь с административ-

ной точки зрения: нужно подавать 
два вида отчетности — сообщение 
о получении права распоряжаться 
цифровой валютой и отчеты об опе-
рациях с ней и об ее остатках на сче-
тах. Штраф за неподачу сообщения 
не столь существен — 50 тыс. руб. 
А вот за неподачу отчета — уже бо-
лее значительный: 10% от суммы за-
числений или списаний. «При ны-
нешней цене биткойна штрафы 
могут быть ощутимыми»,— сказал 
он „Ъ“. Юрист обращает внимание 
и на штраф в 40% за неуплату «циф-
рового» налога на фоне того, что 
обычно такое нарушение по дру-
гим платежам наказывается штра-
фом 20% либо 40% (в зависимости от 
наличия умысла). «Это явно дискри-
минирующее положение, инвесто-
ры в криптовалюту находятся в ме-
нее благоприятной ситуации, чем, 

скажем, инвесторы в обычные цен-
ные бумаги»,— указывает Сергей 
Герасимов.

Сомнения у юристов вызывает 
и возникающее у ФНС право регули-
ровать порядок определения рыноч-
ной цены криптовалюты.

«Данный подход нетипичен для 
НК, так как на настоящий момент по-
рядок определения рыночной (рас-
четной) стоимости ценных бумаг 
и производных финансовых инстру-
ментов для целей налогообложения 
устанавливается финансовыми ве-
домствами: ЦБ по согласованию 
с Минфином»,— напоминает дирек-
тор департамента налогового и юри-
дического консультирования КПМГ 
в России и СНГ Александр Чугуй.

Татьяна Гришина,  
Максим Буйлов,  
Виталий Гайдаев

Государство заглянет в цифровые кошельки

Минздрав представил  проект 
порядка проведения меди-
ко-экономического контроля, 
медико- экономической экспер-
тизы и экспертизы качества мед-
помощи в рамках ОМС. По оцен-
кам страховых организаций, ве-
домство предлагает им проводить 
больше проверок за меньшее вре-
мя, что ухудшит их качество. В то 
же время, по данным статистики, 
объем контроля со стороны стра-
ховщиков в последние годы со-
кращался, а стоимость штрафов 
за нарушения для медорганиза-
ций росла. Пациентские организа-
ции считают документ недорабо-
танным, хотя признают важность 
повышения эффективности рабо-
ты страховщиков. 

Минздрав разработал новый поря-
док контроля объемов, сроков, каче-
ства и условий предоставления мед-
помощи в рамках ОМС. Соответству-

ющий документ был размещен ве-
домством на портале regulation.gov.
ru. Как отмечает ведомство в пояс-
нительной записке к этому докумен-
ту, он был создан в связи с приняти-
ем поправок к закону «Об обязатель-
ном медицинском страховании» этой 
осенью (подробнее см. „Ъ“ от 13 октя-
бря 2020 года). В частности, их приня-
тие привело к сокращению суммы на 
ведение дел для медицинских стра-
ховщиков, а также дало федерально-
му фонду новые полномочия в части 
контроля качества медпомощи в фе-
деральных медорганизациях.

Проект документа Минздрава ре-
гламентирует порядок проведения 
контрольных процедур медицин-
скими страховщиками, террито-
риальным и Федеральным фондом 
обязательного медицинского стра-
хования по отношению к медучреж-
дениям, работающим в рамках си-
стемы обязательного медицинско-

го страхования. Порядок описыва-
ет проведение медико-экономиче-
ского контроля, медико-экономиче-
ской экспертизы и экспертизы каче-
ства медпомощи, а также сроки и ча-
стоту этих процедур. В соответствии 
с документом цели такого контро-
ля — это обеспечение доступа па-
циентов к лечению в объеме, пред-
усмотренном программами госга-
рантий, предупреждение наруше-
ний при оказании медпомощи, оп-
тимизация расходов и проверка со-
ответствия между оказанным и опла-
ченным лечением.

Как отмечает сопредседатель Все-
российского союза пациентов Юрий 
Жулев, хотя нынешнюю практику 
проведения контроля качества ле-
чения в рамках ОМС, несомненно, 
нужно совершенствовать, пока неяс-
но, как предложенный Минздравом 
порядок будет встроен в имеющиеся 
стандарты ее осуществления. «Сей-

час в документе отсутствует ссылка 
на критерии оказания медпомощи 
Минздрава, что может сделать его 
работу неполноценной»,— отмечает 
он. О том, что качество документа ве-
домства в целом вызывает вопросы, 
„Ъ“ сообщили и во Всероссийском 
союзе страховщиков. «Если случай 
лечения был намеренно оформлен 
клиникой по более высокому тари-
фу, это будет считаться нарушением, 
только если разница между тарифа-
ми составит более 30%. Такая форму-
лировка буквально указывает путь 
будущим нарушителям»,— отмечает 
председатель рабочей группы союза 
по ОМС Алексей Березников.

В то же время, по его словам, уже 
очевидно, что принятие нового по-
рядка приведет к росту числа экс-
пертиз за счет снижения их качества. 
«Теперь страховщикам предлагается 
проводить медико-экономическую 
экспертизу за 15 календарных дней 

вместо 30, что сделает невозмож-
ным запрос дополнительных мате-
риалов (например, учетно-отчетной 
и прочей документации лечебного 
учреждения), привлечение востре-
бованных специалистов или специ-
алистов из другого города, а значит, 
снизит эффективность этой проце-
дуры и процент выявляемости нару-
шений»,— говорит он. Впрочем, та-
кой рост, если он действительно ста-
нет возможен в перспективе, прои-
зойдет на фоне сокращения числа 
проверок — по словам директора 
Центра политики в сфере здравоох-
ранения Сергея Шишкина, оно про-
должается уже несколько лет. «При 
этом средняя сумма штрафа за одно 
нарушение растет, следовательно, 
страховые компании стремятся про-
водить меньше проверок, фокуси-
руясь на все более „дорогих“ случа-
ях»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Больше контроля за меньшие деньги
Минздрав изменит порядок оценки качества лечения по ОМС

Несырьевой неэнергетический экспорт РФ в 2020 году 
вырос на 4% — до рекордных $161,3 млрд,  сообщили 
в Российском экспортном центре (РЭЦ). Впрочем, если 
вычесть из этого объема вывоз золота, за год показавше-
го более чем трехкратный рост стоимости экспорта, по-
ставки 2020 года показывают уж не рост, а падение на 
4,4%. Такое вычитание выглядит обоснованным, по-
скольку с 2021 года несырьевой экспорт будет рассчи-
тываться уже без учета вывозимого золота, которое при-
знано нетрадиционным экспортным товаром.

Российский экспорт несырьевых неэнергетических товаров 
в 2020 году вырос на 4% до рекордных $161,3 млрд — рост это-
го показателя фиксируется третий год подряд. В 2019 году он 
достиг $155,1 млрд, в 2018-м — $154,3 млрд. Общий экспорт 
РФ за год из-за падения цен на нефть сократился на 20,7% — до 
$338,18 млрд. Из-за этого доля несырьевого неэнергетического 
экспорта (ННЭ) составила в прошедшем году около 48% в общем 
объеме вывоза (в прошлом году — около 36,4%).

В структуре поставок ННЭ 20,8% пришлись на металлопро-
дукцию, 17,7% — на продукцию машиностроения, 17,3% — на 
продовольствие, 16% — на химические товары. По странам 
больше всего товаров несырьевого экспорта ушло в Китай (на 
$16,4 млрд), Казахстан ($12,3 млрд), Белоруссию ($9,4 млрд), 
Турцию ($8,2 млрд) и Нидерланды ($6,2 млрд). Рост поставок 
вновь обеспечило продовольствие (плюс 19,2%, по пшенице 
прирост составил 28,2%). У обрабатывающей промышленно-
сти, по данным РЭЦ, росли поставки полиэтилена, лекарств, 
бумажной и пластиковой тары и упаковки, защитных средств, 
медицинской аппаратуры (но в целом по категориям химтова-
ров и продукции машиностроения спад составил 18,6% и 14,9% 
соответственно).

Резкий рост показала категория «драгоценные металлы 
и камни» (плюс 129,2%). В том числе поставки золота, по дан-
ным ФТС, выросли в 3,2 раза — до $18,54 млрд. (в 2019 году 
они были равны $5,76 млрд), а их доля в общем объеме ННЭ — 
с 3,7% до 11,5%. В тоннах поставки увеличились в 2,6 раза — 
с 123 до 320 тонн. Росту экспорта золота способствовало замет-
ное повышение цен на него весной прошлого года (оно тра-
диционно рассматривается в качестве защитного актива) в со-
четании с изменением порядка получения лицензий на экс-

порт — в апреле правительство разрешило Минпромторгу вы-
давать их производителям, а не только банкам (ранее приме-
нялись разовые разрешения).

Без золота объем ННЭ в 2020 году составил бы $142,77 млрд 
против $149,34 млрд годом ранее — таким образом, показа-
тель сократился на $6,57 млрд, или 4,4%. С 2021 года вывоз 
золота уже не будут считать несырьевым неэнергетическим 
экспортом. Как пояснили „Ъ“ в РЭЦ, такое решение является 
справедливым, так как золото не является классическим ры-
ночным экспортным товаром — им торгуют финансовые ин-
ституты, влияние конъюнктуры на объемы сделок очень вы-
соко, а обычные системные меры поддержки экспорта тут не-
применимы.

С учетом новой методики будет изменен и расчет целевого по-
казателя нацпроекта «Международная кооперация и экспорт». 
В прежней версии было заложено увеличение ННЭ до $250 млрд 
к 2024 году (в том числе до $167 млрд в 2020-м и $181 млрд — 
в 2021 году). Обновленной же целью является достижение роста 
в 70% к уровню 2020 года. При этом для расчета базы (ННЭ за 2020 
год) золото учитывать не будут, уточняют в РЭЦ.

Татьяна Едовина

Несырьевой экспорт показал условный рост
Подорожавшее золото улучшило статистку вывоза

Выдача лицензий на экспорт золота  
непосредственно производителям почти утроила 
объемы вывозимого драгметалла   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА

Несырьевой неэнергетический экспорт России
 2019 год 2020 год Прирост Темп (%)  
 ($ млн) ($ млн) ($ млн) 
Непищевая сельхозпродукция 1 556 1 701 145 9,3

Продовольствие 23 386 27 882 4 496 19,2

Химические товары 31 617 25 730 -5 886 -18,6

Лесобумажные товары 11 072 10 769 -303 -2,7

Текстиль, одежда, обувь 1 391 1 473 82 5,9

Драгоценные металлы 11 968 27 430 15 462 129,2 
и камни

Металлопродукция 36 433 33 596 -2 837 -7,8

Продукция машиностроения 33 473 28 488 -4 985 -14,9

Стекло, керамика,  1 703 1 641 -62 -3,6 
стройматериалы

Прочие промышленные товары 2 537 2 564 27 1,1

Всего  155 136 161 274 6 138 4

Источники: РЭЦ, ФТС.    
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Совет федерации и Госдума в один день, 
17 февраля, утвердили свои пятерки 
кандидатов в новый состав Центриз
биркома, который будет сформирован 
на ближайшие пять лет — до 2026 года. 
Из утвержденной парламентской десят
ки в новый состав пройдут шесть дейст
вующих членов комиссии и четверо но
вых. Неизвестной пока остается пятер
ка кандидатов по президентской квоте, 
но, учитывая опыт прошлых лет и регла
мент комиссии, назначить ее президент 
может в середине марта. По данным 
источников „Ъ“, новый состав ЦИКа 
с высокой вероятностью снова возгла
вит Элла Памфилова, а секретарь ко
миссии Майя Гришина, не прошедшая 
в новый состав от Госдумы и Совфеда, 
вряд ли пройдет и по президентской 
квоте изза конфликта с госпожой 
Памфиловой. 

Полномочия действующего состава ЦИКа 
истекают 28 марта (спустя пять лет с первого 
заседания текущего созыва в 2016 году). Ко-
миссия состоит из 15 членов, 5 из них назна-
чает Госдума (по предложениям партийных 
фракций), 5 — Совет федерации (по предло-
жениям регионов) и 5 — президент. Неожи-
данностей в ходе утверждения кандидатур 
в обеих палатах парламента не произош-
ло. Как и предполагал „Ъ“, Совфед практи-
чески единогласно утвердил трех действу-
ющих членов ЦИКа Николая Булаева, Бори-
са Эбзеева и Евгения Шевченко и двух но-
вых — главу орловского облизбиркома Люд-
милу Маркину и главу подмосковного Крас-
ногорска (бывшую главу Мособлизбиркома) 
Эльмиру Хаймурзину. Кандидатов по квоте 
СФ предлагают главы и заксобрания регио-
нов. Как сообщил глава комитета СФ по ре-
гламенту и организации парламентской де-
ятельности Вячеслав Тимченко, в этот раз 
предложения поступили от 84 субъектов 
(всех, кроме Хакасии). Больше всего регио-
нов поддержали кандидатуры Николая Бу-
лаева (его выдвинули 22 главы регионов 
и 16 заксобраний), Евгения Шевченко (16 
глав и 15 заксобраний) и Бориса Эбзеева (17 
глав и 11 заксов). Госпожу Хаймурзину пред-
ложили 15 глав и 13 парламентов, Людми-
лу Маркину — 13 и 11 соответственно. По-
чему ни один субъект не предложил альтер-
нативного кандидата, Вячеслав Тимченко 

ранее пояснить затруднился, но предполо-
жил, что регионы могли ориентироваться 
«на уже озвученные предложения». В 2016 
году, по словам господина Тимченко, регио-
ны почти единогласно выдвинули пять кан-
дидатов и лишь один субъект предложил 
шестого. Собеседник в одном из региональ-
ных парламентов заявил „Ъ“, что в единоду-
шии предложений нет ничего удивительно-
го: он напомнил, что администрация прези-
дента традиционно доводит желательные 
кандидатуры, в том числе и через отвечаю-
щих за выборы вице-губернаторов.

Госдума утвердила свою пятерку кандида-
тов без обсуждения. От Думы каждая из че-
тырех фракций делегирует в ЦИК по одному 
члену, а пятый выдвигается от группы депу-
татов, но по факту этот вопрос тоже решают 
депутаты от ЕР. «Все кандидатуры известны 
и уважаемы, большинство из них — из на-
шей депутатской среды»,— отметил предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин. Возмутил-
ся таким решением только депутат от ЛДПР 
Сергей Иванов. Он назвал это нарушением 
регламента. Однако вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев уточнил, что тот выра-
жает только свое личное мнение. Так, члена-
ми ЦИКа от «Единой России» стали Констан-
тин Мазуревский (от фракции) и действую-
щий член комиссии Антон Лопатин (от груп-
пы депутатов). Членом ЦИКа от КПРФ вновь 

стал Евгений Колюшин, «Справедливую Рос-
сию» по-прежнему будет представлять Нико-
лай Левичев, а ЛДПР делегировала в ЦИК но-
вого представителя — первого заместителя 
руководителя фракции Александра Курдю-
мова. Накануне кандидаты выступили пе-
ред комитетом Госдумы по контролю и ре-
гламенту. По словам главы комитета Ольги 
Савастьяновой (ЕР), обсуждение было обсто-
ятельным и содержательным, несмотря на 
отсутствие единодушия по некоторым зако-
нодательным вопросам. Так, Евгений Колю-
шин высказал ряд критических замечаний 
о последних нововведениях в избиратель-
ном законодательстве, в частности о трех-
дневном голосовании. 

Неизвестной пока остается президент-
ская пятерка кандидатов. Обычно она опре-

деляется в последнюю очередь. Так, в 2016 
году глава государства назвал своих канди-
датов 3 марта, а в 2011 году — только 14 мар-
та. По регламенту новый состав ЦИКа дол-
жен провести первое заседание не позднее 
чем на пятнадцатый день после назначения 
новых членов, но не ранее истечения сро-
ка полномочий (в данном случае 28 марта), 
что дает президенту еще несколько недель 
на выбор своих представителей. Как неодно-
кратно сообщали источники „Ъ“, новый со-
став ЦИКа вновь возглавит Элла Памфилова, 
назначенная в действующий созыв по прези-
дентской квоте. 

Как сообщали ранее источники „Ъ“, в но-
вый созыв по президентской квоте может 
пройти член ЦИКа с 2018 года Евгения Ор-
лова. Еще три места в президентской пятер-
ке пока неизвестны. Ранее газета «Ведомо-
сти» сообщала, что в новый состав точно не 
попадут Сабиях Шапиев и Валерий Гальчен-
ко (ранее входили в комиссию по квоте Со-
вфеда). Несколько источников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией, предполагают, что в но-
вый состав ЦИКа, якобы из-за разногласий 
с Эллой Памфиловой, не попадет и ее ны-
нешний секретарь Майя Гришина. Госпожа 
Гришина работает в ЦИКе с 1993 года и иг-
рает важную роль в его нынешнем соста-
ве: разрабатывает методические материа-
лы для избиркомов, дает трактовку спор-
ных моментов законодательства и участ-
вует в законотворчестве, взаимодействуя 
с администрацией президента. Осведом-
ленный источник, знакомый с ситуацией, 
утверждает, что, хотя никаких нареканий 
к работе госпожи Гришиной не было, адми-
нистрация вряд ли поддержит ее включе-
ние в ЦИК по президентской квоте. По его 
словам, это повысило бы статус Майи Гри-
шиной и могло бы усугубить ее конфликт 
с Эллой Памфиловой, «а начальник в ЦИК 
может быть только один».

Кроме того, неизвестна и судьба еще че-
тырех действующих членов ЦИКа: Алексан-
дра Кинева (был делегирован указом пре-
зидента) и делегированных Думой Валерия 
Гальченко, Валерия Крюкова и Сергея Си-
роткина. 

Елена Рожкова,  
Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Госдума и Совфед дали ЦИКу по пять
Парламентарии утвердили кандидатов в новый состав Центризбиркома

Николай Булаев, Элла Памфилова  
и Евгений Шевченко (слева 
направо) не выпадут из состава 
Центризбиркома 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

— Что касается свободы слова, то для нас 
тоже ясно все. (Хоть кому-то наконец! А то во-
прос казался все-таки запутанным.— А. К.) 
Здесь так называемые двойные стандарты, 
они настолько ярко проявились в последнее 
время, что никаких сомнений по поводу того, 
как в отношении нас себя будут вести наши 
так называемые оппоненты,— тоже никаких 
сомнений нет! — воскликнул президент.

Он казался в этот день эмоциональным.
— Посмотрите,— предложил Владимир 

Путин,— на Украине взяли и три ведущих 
канала прихлопнули! И все, одним росчер-
ком пера! И все молчат, а некоторые даже 
одобрительно похлопывают их по плечу! 
Но как это можно комментировать?! Никак, 
кроме как использование этих инструмен-
тов для достижения своих собственных ге-
ополитических целей. В том числе это каса-
ется и Украины. Почему так все крутится во-
круг «Северного потока-2»? Хотят заставить 
Россию платить за их геополитический про-
ект «Украина», вот и все! На самом деле все 
достаточно примитивно, все просто, мы-то 
это давно понимаем, но таков мир, в кото-
ром мы живем.

Хочется верить, что в таком мире живут 
все-таки не все. Но уверенности в этом до 
конца нет.

— Или посмотрите, что в Латвии прои-
зошло,— говорил Владимир Путин.— Взяли, 
в один удар 16 наших средств массовой ин-
формации (российских телеканалов на рус-
ском языке.— А. К.) прихлопнули — и тиши-
на! Где же оценки правдоискателей наших 
западных по этому поводу и оценки того, что 
там происходит, в Европе, со свободой сло-
ва?! Нет, никаких оценок нет. Вроде как так 
и надо, потому что это якобы борьба с пропа-
гандой. А то, что они делают,— это не пропа-
ганда! А что это тогда? Это инструменты до-
стижения их геополитических целей, в дан-
ном случае в отношении нашей страны.

Владимир Путин и правда был настроен 
бескомпромиссно. Он просто демонстриро-
вал, что готов идти до конца. Оставалось по-
нять, где именно конец-то. Но по всему чув-
ствовалось, что близок.

— Мы должны это иметь в виду,— под-
твердил президент.— Повторяю еще раз: ни-
чего здесь необычного нет. Мы, по-моему, 
давно за этим уже наблюдаем, видим, но по-
следние события просто ярко подтверждают 
справедливость наших взглядов и справед-
ливость наших оценок.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов подтвер-
дил готовность работать над исполнением 
идей, заложенных в послании президента, 
но оговорился: этот год для него начался пре-
жде всего с выступления президента на Да-
восском экономическом форуме:

— Я его очень внимательно прослушал 
и даже законспектировал. Вы точно опре-
делили главные угрозы и четыре ключе-
вых приоритета. Они предельно ясны и со-
ответствуют настроениям всех наших изби-
рателей: это благоприятная среда, качест-
венная работа и образование и полноцен-
ное здравоохранение… В этом отношении 

наша команда подготовила 12 соответству-
ющих законов, бюджет развития.

Вообще-то по уровню лояльности власти 
КПРФ оставила далеко позади даже и «Еди-
ную Россию». Геннадий Зюганов выклады-
вал карты на стол:

— Я вообще считаю: этот год должен быть 
годом осмысления проблем, конструктив-
ного сотрудничества и конкретных дейст-
вий. И то, что вы высоко оцениваете «четвер-
ку» партий и их консолидированную рабо-
ту по преодолению кризиса и коронавиру-
са, я считаю, это аванс, который нам еще сле-
дует отработать!

Геннадий Зюганов вкратце обрисовал 
внешнеполитическую ситуацию:

— Я считаю, что Байден (президент США 
Джо Байден.— „Ъ“), придя к власти, получит 
внутреннее жесткое сопротивление. Несмо-
тря на то что пытались утопить полностью 
Трампа, тем не менее два импичмента прова-
лились, Америка развалилась ровно пополам: 
25 штатов за одного, 25 — за другого!.. Байден, 
Блинкен и Нуланд (госсекретарь США Энтони 
Блинкен и кандидат на пост его заместителя 
Виктория Нуланд.— „Ъ“), которые придут,— 
все три законченных русофоба! Я хорошо зна-
ком с их кампанией, и нам надо быть гото-
выми к их очередным информационно-про-
пагандистским диверсиям, и речь не только 
о Навальном, Навальный — это зажигатель-
ный снаряд, но это давление будет усиливать-
ся, и оно требует максимального сплочения, 
внутреннего сплочения общества!

По крайней мере на этой встрече все 
были сплочены даже как никогда.

А потому, что угрозы вдруг возросли много-
кратно и сразу отовсюду, в том числе изнутри.

Неожиданно Геннадий Зюганов, прошед-
ший президентские выборы еще 1996 года 
и помимо своей воли получивший привив-
ку демократическими процедурами, заявил, 
поколебавшись:

— И насчет выборов. Понимаете, меня не-
сколько смущает в последнее время такой 
злобный натиск некоторых чиновников, ко-
торые пытаются преследовать и штрафовать 
за все, что угодно! На мой взгляд, это невер-
ный путь. Политика устрашения всегда до-
бивает авторитет исполнительной власти. 
Я за то, чтобы всех иностранцев, всех, кто ле-
зет, самым жестким образом наказывать. Но 
сел в машину, остановился — штраф! На по-
лосу заехал — штраф! В метро зашел без мас-
ки — 5 тыс.! Два слова сказал поперек — еще 
10 тыс.! Это озлобляет население, вызыва-
ет большую изжогу. Поручите своим служ-
бам внимательно проверить! На мой взгляд, 
некоторые увлеклись насчет штрафовать, 
а у некоторых уже и штрафовать нечего: пол-
страны живет на 17–18 тыс. в месяц!.. Поэто-
му это вызывает большую неприязнь у гра-
ждан и раздражение…

Но главное, Геннадия Зюганова прежде 
всего беспокоила проблема сохранения ин-
ститута партийных списков на выборах. Он 
чувствовал тут очевидную угрозу:

— Или укрепляем политическую систе-
му, и тогда устойчиво она работает, у вас есть 
возможность опираться на большую четвер-
ку (бил по больному: конечно, есть соблазн 

опираться и дальше, она ведь ведет себя про-
сто безукоризненно.— А. К.), или все это бу-
дет расползаться, а на фоне кризиса и этой 
навальнятины, которую нам тащат! Это бу-
дет беда, это просто недопустимо! Или укре-
пляем, или завтра всех сгонят в одну кучу, 
всех сгонят под одни знамена!

Но, судя по тому, что думает на этот счет 
Владимир Путин, беспокоиться не стоит. Он 
за сохранение партийных списков.

А лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
и вовсе за отказ от одномандатных округов:

— Делают так: 75 — по округам, 25 — по 
партийным спискам (так формируются зако-
нодательные собрания некоторых субъектов 
РФ.— „Ъ“). Хорошо, у вас будет только «Еди-
ная Россия»! К чему приведет это, Владимир 
Владимирович? К ненависти к этой партии! 
Только ненависть! Если они думают, что они 
свой авторитет повысят,— нет!.. Мы предла-
гали всегда: только по партийным спискам, 
только. Вот тогда будут сильные партии — 
одна, две, три. А округа — это путь к сепа-
ратизму. Одномандатник молчит, в Думе ни 
один одномандатник ни разу не вышел, не 
сказал: моя область, мой край, я защищаю,— 
ни разу, все молчат, все под каблуком у губер-
натора! А губернатор под каблук взял поли-
цию, ФСБ, прокуратуру, суд.

Господин Жириновский понимает: одно-
мандатные округа — вызов лично для него. 
Он не сможет выставить на выборах достой-
ных одномандатников, способных выиг-
рать. Но, похоже, для власти это не повод от-
казаться от одномандатных округов.

Досталось от Владимира Жириновского 
коммунисту Валерию Рашкину (и правильно):

— И потом, Владимир Владимирович, 
вот они здесь сидят, ласковые и тихие перед 
вами, а посмотрите, что они будут делать 23 
февраля?! Вчера так жестко выступил комму-
нист Рашкин! Если бы я был в «Единой Рос-
сии», я бы ему рот заткнул, вывел бы его из 
зала! Он объявил страну хуже, чем в 1937 году: 
у нас страшные политические репрессии, 
у нас все сидят в тюрьмах. Столько наговорил, 
что хочется бежать из зала! Только председа-
тель Госдумы его чуть-чуть одернул… А где 
340 депутатов от «Единой России»? Вы клепа-
ете мощную партию, а она же молчит!

Владимир Жириновский дал понять, что, 
если ему доверят, он готов возглавить «Еди-
ную Россию»:

— На всех протестах за последние пять 
лет сколько грязью поливают все руковод-
ство страны, всю страну, и где эти мощные 
отряды «Единой России», которые вышли 
в противовес, провели свои митинги? Я бы 
провел митинг на Красной площади, собрал 
бы там 100 тыс. человек, со всей страны бы 
приехали, и заткнул бы глотку всем, кто пы-
тается порочную грязь лить на нашу страну!..

Кроме того, лидер ЛДПР предложил ввес-
ти продовольственные сертификаты:

— У нас есть люди малоимущие. Магази-
нов много, товаров завались, но дороговато. 
Давайте им реализовывать по твердым це-
нам, пусть не самого высокого качества. Или 
отдел в большом магазине, или просто от-
дельный магазин — и дать сертификат. В ка-
ждом городе знают: тут сто человек малоиму-

щих, здесь тысяча. Дать сертификат, чтобы 
он в месяц мог купить необходимый набор 
товаров. Это делает весь мир. Самая богатая 
страна, Америка,— 40 млн пользуются эти-
ми сертификатами. У нас все раскачиваются. 
Почему? Потому что в Минтруда одни едино-
россы сидят! Взяли бы Нилова (депутата Гос-
думы Ярослава Нилова.— „Ъ“) из ЛДПР — 
по-другому работало бы министерство!..

Тут ведь и правда задумаешься. Насчет го-
сподина Нилова прежде всего.

Владимир Жириновский в двух словах 
и очень кстати объяснил суть православия:

— Иностранное вмешательство идет дав-
но. Мы не делали ошибку! Раскол произо-
шел, 1054 год. Стали западные христиане — 
католики, и наши, восточные,— православ-
ные, Константинополь. Мы выбрали еще 
до этого, в 988 году, православие. Почему? 
Во-первых, они были едины тогда еще! Мы 
не знали, что будет раскол! Во-вторых, пра-
вославная часть христианского мира была 
самая богатая… Константинополь… Самая 
сильная, мощная. Но варвары пришли с Вос-
тока и захватили Константинополь, 1453 
год, все рухнуло, и мы остались одни. Мы си-
рота в христианском мире, мы не католики 
и не протестанты!

Но все еще хуже:
— Сегодня, когда мы сами убрали поня-

тие «советский народ», мы второй раз оси-
ротели. Мы остались один на один с другой 
церковью! Теперь остались один на один 
с русским народом, который в реестрах ни-
где не значился. Какой русский народ?!

Господин Путин конспектировал. Види-
мо, собирался ответить. И ответил:

— Но перед тем, как варвары с Востока 
пришли, сначала пришли крестоносцы с За-
пада и ослабили эту империю православ-
ную, а потом уже были нанесены последние 
удары, и она была захвачена…

Они, конечно, отвлеклись. Но хотя бы ста-
ло понятно, что Запад уже тогда был во всем 
виноват.

— Русский народ является государствен-
нообразующим,— добавил господин Пу-
тин.— И в этом смысле русский народ заин-
тересован в сохранении страны, где он явля-
ется основной составляющей силой.

Так вот о чем сейчас на самом деле идет 
речь. О сохранении страны. На нее, по мне-
нию Владимира Путина, покушаются, при-
чем ничего уже не скрывая. То есть идет вой-
на. А значит, и действовать он готов по зако-
нам военного времени.

Правда, до сих пор Владимир Путин, ка-
жется, не защищал так однозначно права 
одних только русских. Это была не его тер-
ритория.

— Но для того, чтобы сохранить Рос-
сию,— и в самом деле предпочел он вернуть-
ся на свою,— нужно, чтобы представитель 
каждого этноса, даже самого малого, чув-
ствовал, что это его Родина. Другой у него 
нет… И если мы подумаем об этом с этой точ-
ки зрения, то мы поймем, что пещерный на-
ционализм, лозунг которого «Россия — толь-
ко для русских!», только вредит русским, 
только вредит России и способствует ее рас-
качке изнутри!

Кроме того, господин Путин пообещал бо-
роться с «черными риэлторами» (слово «чер-
ными» было выбрано, наверное, не очень 
удачно с точки зрения Новой этики; «афро-
американскими»?), а также за права детей, 
в том числе и нерожденных (Владимир Жи-
риновский уже не первый раз говорит пре-
зиденту, что женщин, которые не хотят ро-
жать, надо убеждать и что он сам готов убе-
дить за неделю пятерых, а потом надо заби-
рать у них этих детей, но это уже не он).

— Конечно, надо сделать все, чтобы побу-
ждать женщину оставить ребенка…— ком-
ментировал господин Путин.— Помочь ей 
просто надо… Поддержать… А просто созда-
вать опять детские дома эти…

— Ну надо делать!.. Я же не могу гинеко-
логом пойти и уговаривать женщин! — взмо-
лился Владимир Жириновский.

— Вы можете,— убеждал его президент.
Он ему подсказывал, чем ему лучше всего 

начать уже заниматься; то есть тем, что у него 
получится лучше всего остального.

— Вы и уговорить можете, и гинекологом 
можете работать, это вот сомнений нет,— по-
вторил президент.— Вы все можете.

— Хорошо, спасибо…— поблагодарил 
оторопевший лидер ЛДПР.

— Нас не может не беспокоить тема глум-
ления над ветеранами в исполнении некото-
рых моральных уродов,— говорил о своем, 
а вернее об Алексее Навальном, лидер фрак-
ции «Единой России» Сергей Неверов.— Как 
могут ответить ветераны? Те, кто пал на по-
лях сражений? Те, кто ушел из жизни в по-
слевоенное время? Мы будем их защищать, 
Владимир Владимирович, всеми доступны-
ми законными методами!

Лидер «Справедливой России» Сергей Ми-
ронов тоже счел своим долгом высказаться 
по этому поводу:

— Когда такое делается, это плевок тем, 
кто наклеивает на стекла своих машин сти-
кер «Спасибо деду за Победу!»… Очень такой 
стикер простой… Когда наших дедов оскор-
бляют, это недопустимо…

Сергей Миронов вступался за права воен-
ных пенсионеров и за права сельских пенси-
онеров, переехавших в город, и было понят-
но, какой у кого тут электорат… Он предла-
гал государству взять на себя и выплату али-
ментов, когда бывшие мужья пытаются из-
бежать этой участи, и тем более все станови-
лось понятным.

— У некоторых экспертов есть опасения, 
что те, кто должен платить алименты, вооб-
ще перестанут это делать… Вот такое есть 
опасение! — воскликнул Владимир Путин.

По всему было видно, что лидеры фрак-
ций неплохо размялись перед началом пред-
выборной кампании.

Но и без сверхъестественного энтузиазма.
Судя по всему, они еще не понимают, в ка-

ком мире будут жить, когда для этих выбо-
ров придет черед. А могли бы поинтересо-
ваться у господина Путина.

Ведь это будет другой мир.
Впрочем, шанс у них еще оставался: ка-

ждому была обещана еще отдельная он-
лайн-аудиенция.

Андрей Колесников

Думы без огня не бывает
с1
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Замоскворецкий суд Москвы 
признал бывшего губернатора 
Хабаровского края и полпре-
да президента РФ в Дальнево-
сточном федеральном округе 
(ДФО) Виктора Ишаева винов-
ным в растрате более 7,5 млн 
руб. из средств НК «Роснефть». 
Как установил суд, в бытность 
вице-президентом нефтя-
ной компании господин Ишаев 
сдал по явно завышенной сто-
имости для нужд представи-
тельства НК в Хабаровске по-
мещения аффилированной 
с ним фирмы. Экс-чиновник, 
вины так и не признавший, по-
лучил пять лет лишения свобо-
ды условно, хотя гособвинение 
настаивало на реальном сро-
ке. Его подельник, экс-глава 
представительства «Роснеф-
ти» Геннадий Кондратов полу-
чил три года условно. При этом 
оба были оштрафованы. Суд 
также частично удовлетворил 
иск НК к фигурантам.

К Замоскворецк ому суду 
Виктор Ишаев, находивший-
ся во время процесса под подпи-
ской о невыезде, приехал заранее 
на черном Maybach. Его водитель, 
высадив пассажира, припарко-
вался напротив входа в райсуд 
и на протяжении всего заседания 
находился за рулем и не глушил 
двигатель: то ли на удачу, то ли 
был уверен в успешном для пас-
сажира, которого прокуратура 
требовала отправить в колонию, 
исходе процесса. Тем временем 
в зал, где проходило оглашение 
приговора, впустили лишь участ-
ников заседания. Журналисты 
около пяти часов слушали су-
дью в режиме видеотрансляции, 
а в зал им разрешили войти лишь 
незадолго до того, как председа-
тельствующая Лариса Семенова 
огласила назначенное подсуди-
мым наказание.

Однако еще с первых слов су-
дьи стало понятно, что Виктор 
Ишаев и бывший руководитель 
представительства «Роснефти» 
Геннадий Кондратов признаны 
виновными в особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). При этом 
госпожа Семенова отметила, что 
свои преступные действия оба 
совершали осознанно, используя 
служебное положение, чем и при-
чинили потерпевшей стороне, ко-
торой по делу проходила нефтя-

ная компания, ущерб в размере 
более 7,5 млн руб.

В июле 2014 года, как следует 
из материалов дела, Виктор Иша-
ев, который к тому времени мно-
го лет проработал главой Хабаров-
ского края, а затем занимал посты 
министра по развитию Дальне-
го Востока и полномочного пред-
ставителя президента в ДФО, стал 
советником ПАО «НК „Роснефть“» 
в ранге вице-президента. В этой 
должности он занимался коорди-
нацией проектов компании, реа-
лизуемых на Дальнем Востоке.

Именно в это время, как устано-
вили следствие и суд, он органи-
зовал «с целью хищения имущест-
ва» нефтяной компании договор 
об аренде помещения площадью 
чуть более 280 кв. м для предста-
вительства НК с аффилированной 
с экс-чиновником фирмой ООО 
«Бейс». Ежемесячная цена аренды 
помещения, по подсчетам следст-
вия, была завышена на 100 тыс. 
руб. В результате, согласно выво-
дам суда, с июля 2014-го по март 
2019 года «Роснефть» переплатила 
за свой хабаровский офис свыше 
7,53 млн руб.

Глава представительства Генна-
дий Кондратов, следует из приго-
вора, являлся соучастником афе-
ры, поскольку ввел в заблуждение 
членов закупочной комиссии 
в вопросе размера арендной пла-
ты, а затем лично подписал дого-
вор аренды.

Интересно, что стороны во вре-
мя слушаний разошлись в оцен-
ке суммы ущерба. Так, представи-
тель «Роснефти» в прениях просил 
удовлетворить гражданский иск 
к подсудимым на 23 млн руб. Одна-
ко гособвинение с ним не согласи-
лось, поддержав претензии только 
на сумму, которая значилась в ма-
териалах дела. Интересно, что еще 
до завершения процесса дочь го-
сподина Ишаева перечислила бо-
лее 7,5 млн руб. на один из счетов 
«Роснефти». Однако, узнав об этом 
от адвокатов, гособвинитель не со-
гласился считать эту финансовую 
операцию погашением причинен-
ного ущерба: по мнению прокурату-
ры, перечисление денег было не до-
бровольным, а имело целью дать 
возможность подсудимому избе-
жать реального лишения свободы.

Стоит отметить, что сам Вик-
тор Ишаев, который в рамках 
дела задерживался в марте 2019 
года, вины ни во время следст-
вия, ни на процессе не призна-

вал. «Моя совесть чиста перед Бо-
гом и людьми»,— сказал он в суде. 
Между тем в прениях прокурату-
ра просила для господина Ишаева 
семь лет колонии общего режима 
и штраф в размере 900 тыс. руб., 
для господина Кондратова — че-
тыре года колонии общего режи-
ма со штрафом в 500 тыс. руб.

Однако суд, признав фигуран-
тов виновными, решил, что в дан-
ном случае можно их от общества 
не изолировать. При этом были уч-
тены возраст бывшего губернатора 
(в апреле ему исполнится 73 года), 
состояние его здоровья и многочи-
сленные награды, в том числе ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
различных степеней. В итоге Вик-
тор Ишаев получил пять лет ли-
шения свободы условно и штраф 
в размере 800 тыс. руб., Генна-
дий Кондратов — три года услов-
но и штраф в размере 400 тыс. руб. 
Суд также частично — на сумму 
7,53 млн руб.— удовлетворил иск 
НК «Роснефть».

Защита, впрочем, осталась не-
довольна приговором. «Чему ра-
доваться, его надо было оправ-
дывать. Будем решать насчет 
обжалования»,— сказала после 
заседания журналистам адвокат 
экс-чиновника Лариса Мове.

Владислав Трифонов

Бывшему губернатору  
засчитали награды
Виктор Ишаев за растрату наказан условно

Во вторую годовщину со дня возбуждения гром-
кого дела о растрате 2,5   млрд руб. банка «Вос-
точный» в Мещанском райсуде Москвы выступил 
основной фигурант этого расследования — осно-
ватель инвестфонда Baring Vostok Майкл Калви. 
Он подробно рассказал причины, по которым под-
контрольное ему «Первое коллекторское бюро» 
(ПКБ) в 2015 году заняло эти якобы растрачен-
ные средства. При этом бизнесмен утверждал, 
что весь заем был потрачен на выкуп принадлежа-
щих банку еврооблигаций, находившихся в зало-
ге у кипрской компании Balakus Company Limited. 
Благодаря этому банку не только удалось избежать 
финансовых проблем, но и усилить свои позиции. 

Заседание началось с коллективного ходатайства за-
щиты, озвученного адвокатом Викторией Бурковской. 
Она потребовала вывести из числа потерпевших в деле 
о растрате (ст. 160 УК) миноритарного акционера банка 
Шерзода Юсупова на том основании, что во время пред-
полагаемого преступления, в 2015 году, тот не имел 
к банку никакого отношения. Но суд в этом требова-
нии защите отказал.

Как не раз писал „Ъ“, именно по заявлению госпо-
дина Юсупова в феврале 2019 года было возбуждено 
дело о мошенничестве. Тогда господин Юсупов обви-
нил бывших членов совета директоров «Восточного» 
Майкла Калви, Филиппа Дельпаля, Вагана Абгаря-
на и Ивана Зюзина в том, что они в феврале 2017 года 
убедили его проголосовать за внесение в качестве от-
ступного по кредиту в 2,5   млрд руб. 59% акций люксем-
бургской компании International Financial Technology 
Group (IFTG), которые якобы стоили всего 600 тыс. руб. 
В результате Шерзод Юсупов, как и банк «Восточный», 
были признаны потерпевшими в деле. Но поскольку 
в дальнейшем оценка акций IFTG разнилась от 257 млн 
руб. (по данным следствия) до 4   млрд руб. (по данным 
защиты), в СКР решили переквалифицировать обви-
нение с первоначального мошенничества на растра-
ту. По нему тех же фигурантов дела обвинили в необо-
снованной выдаче ПКБ в 2015 году банком «Восточный» 
двух ничем не обеспеченных кредитов на 2,5   млрд руб. 
На этом сюжете и остановился подробно в своем высту-
плении Майкл Калви.

По его словам, подробности понадобились, чтобы 
объяснить — 2,5   млрд руб. «Восточного» не были растра-
чены в корыстных целях, а пошли на спасение банка.

Господин Калви рассказал, что в 2014 году в результа-
те ряда финансовых операций 6,5% акций «Восточного» 
оказались во владении подконтрольной Baring Vostok 

компании Balakus Company Limited (BCL), которая при-
обрела их на средства кипрской компании BrokerCred-
itService (BCS). Банк передал последней в качестве за-
лога под финансирование BCL свои еврооблигации 
стоимостью 5   млрд руб. Однако в 2015 году Центробанк 
РФ обязал российские банки создавать резервы, покры-
вающие 100% стоимости любых ценных бумаг, находя-
щихся на счетах в иностранных депозитариях. По сло-
вам господина Калви, создание такого резерва могло 
нанести серьезный ущерб «Восточному» вплоть до от-
зыва у банка лицензии.

В этих условиях было решено немедленно вернуть 
еврооблигации из кипрского депозитария, в котором 
их держала BCS. Проблема заключалась в том, что дан-
ные бумаги были заложены, поэтому Майкл Калви 
и его партнеры решили погасить задолженность перед 
BCS, для чего перевести BCL 2,5   млрд руб.— сумму ее за-
долженности.

Однако банку было невыгодно напрямую кре-
дитовать BCS, поскольку и в этом случае пришлось 
бы создавать соответствующие резервы. Поэтому за-
долженность решили погасить через российскую ком-
панию — ПКБ, подконтрольное Майклу Калви. В итоге, 
утверждал в суде американец, проведя данную сдел-
ку в 2015 году, банк смог не только вернуть под свой 
контроль еврооблигации, но и избежать финансовых 
проблем. А как следствие, сохранить позиции на фи-
нансовом рынке.

«Полученные ПКБ кредитные средства использова-
лись исключительно для погашения обязательств само-
го банка перед BCS,— заявил в суде обвиняемый.— При 
этом никто из подсудимых не получил никакой личной 
выгоды от этих сделок. Кредиты ПКБ не могут считать-
ся растраченными, поскольку единственным их бене-
фициаром был сам банк».

Господин Калви подверг сомнению даже сам факт 
причинения ущерба «Восточному». «Он получил выго-
ду не один, а как минимум три раза,— заявил инвес-
тор.— Первый раз, когда получил назад свои еврообли-
гации стоимостью 5   млрд руб., затем при получении 
акций IFTG стоимостью 4   млрд руб. и третий раз, ког-
да банк получил от ПКБ в декабре 2020 года 2,6   млрд 
руб. при заключении мирового соглашения». Таким 
образом, по словам Майкла Калви, доход банка соста-
вил 11,6   млрд руб. При этом подсудимый возмутился 
тем, что следствие постоянно отказывалось приобщить 
к делу документы, в том числе о платеже в BCS, подтвер-
ждавшие его выводы.

Алексей Соковнин

«Потерпевший получил выгоду 
не один, а как минимум три раза»
Обвиняемый в растрате американский инвестор  
выступил в московском суде

К восьми годам колонии общего режима приго-
ворил Тверской райсуд Москвы бывшего следо-
вателя по особо важным делам следственного 
департамента МВД Антона Ходько. Он признан ви-
новным в хищении 52,4 млн руб., которые были 
изъяты в рамках расследуемого им уголовного 
дела и исчезли из его служебного сейфа. Суд так-
же оштрафовал господина Ходько, лишил его зва-
ния полковника и частично удовлетворил иск по-
терпевшего. Сам бывший офицер присвоение 
вещественных доказательств отрицает и намерен 
обжаловать вынесенный приговор.

Судья Тверского райсуда Москвы Анатолий Беляков 
счел полностью доказанной вину подсудимого — быв-
шего старшего следователя по особо важным делам 3-го 
отдела управления по расследованию организованной 
преступной деятельности следственного департамен-
та МВД Антона Ходько и назначил ему наказание в виде 
восьми лет колонии общего режима со штрафом 500 тыс. 
руб. (именно на таком сроке настаивал в ходе прений 
и гособвинитель). Кроме того, суд лишил господина Ходь-
ко специального звания «полковник юстиции» и запре-
тил ему после освобождения в течение двух лет занимать 
должности, связанные с осуществлением функций пред-
ставителя власти.

Как следует из приговора, офицер признан винов-
ным в инкриминированном ему присвоении в особо 
крупном размере с использованием своего служебно-
го положения (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Речь в материалах дела 
шла о событиях 2016 года, когда в производстве пол-
ковника Ходько находилось уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отноше-
нии бизнесменов Вахи Арцыгова, Кадыра Карахано-
ва и Арсена Ошакбаева, похитивших более 1     млрд руб. 
при строительстве объектов Минобороны. Отметим, 
что на данный момент все они уже осуждены.

В ходе обыска в индивидуальных банковских сей-
фах в отделении Райффайзенбанка на Волгоградском 
проспекте у родственников обвиняемого Караханова 
было обнаружено $740,1 тыс., €59,5 тыс. и 1,5 млн руб. 
В двух картонных коробках деньги доставили в каби-
нет следователя Ходько в следственном департаменте 
(Газетный переулок, 4), и он поместил их в сейф. 

В дальнейшем, как говорится в деле, полковник Ходь-
ко по вещдокам «процессуального решения не прини-
мал и в установленном порядке их не сдал». Следствие 
пришло к выводу, с которым согласился и суд, что офи-
цер еще до изъятия уголовного дела из его производст-
ва и передачи другому следователю, «действуя в корыст-

ных целях, присвоил изъятые деньги в иностранной 
валюте и рублях» на общую сумму 52,4 млн руб.

Отметим, что суд частично удовлетворил граждан-
ский иск брата осужденного Караханова, который был 
признан потерпевшим по делу полковника: с господи-
на Ходько в счет возмещения причиненного матери-
ального ущерба взыскано чуть более 21 млн руб.

Через некоторое время после этого Антон Ходько 
уволился из полиции, где проработал более 20 лет, став 
пенсионером МВД.

Проведя расследование по факту исчезновения де-
нег, Следственный комитет России (СКР) решил, что по-
хитил их именно полковник Ходько. Там утверждают, 
что отработали все возможные версии происшедшего 
и проверили на причастность к исчезновению денег 
всех подозреваемых коллег следователя Ходько. В част-
ности, всем им провели психофизиологические ис-
следования с использованием полиграфа, «результаты 
которых в совокупности с другими доказательствами 
по уголовному делу подтвердили их непричастность 
к хищению денежных средств». Вместе с тем в СКР ут-
верждают, что неоднократно предлагалось пройти ис-
следование на полиграфе и господину Ходько, но тот, 
ссылаясь на недомогание, отказывался. 

Еще одним аргументом следствия, который суд при-
нял в качестве доказательства виновности бывшего 
следователя, стало то обстоятельство, что ключи от сей-
фа с деньгами имелись только в единственном экзем-
пляре и находились у самого Ходько. Проведенная экс-
пертиза показала, что замки двери кабинета и сейфа 
взлому не подвергались.

Тем не менее ни во время расследования, ни в ходе 
судебного процесса, который длился почти полтора 
года, Антон Ходько своей вины так и не признал. По его 
словам, вещдоки из собственного сейфа он не брал, 
а в материалах, которые исследовал суд, нет никаких 
доказательств обратного. 

Аналогичной точки зрения придерживается и адво-
кат осужденного Надежда Савельева. «Я сама бывший 
следователь и не вижу в деле никаких доказательств 
виновности моего подзащитного. Единственное, чем 
апеллировала сторона обвинения, это то, что похи-
щенные деньги были переданы Антону Ходько. Меж-
ду тем мы уверены, что сейф вскрывался в его отсутст-
вие, когда он ушел в отпуск. И взламывать его нужды 
не было — ключ хранился в тумбочке стола в кабине-
те Антона Ходько. Приговор мы обязательно обжалу-
ем»,— заявила „Ъ“ адвокат Савельева.

Олег Рубникович

Бывший полицейский следователь 
расплатился за вещдоки 
Полковник получил восемь лет и лишился звания  
за хищение более 50 млн рублей 

Как стало известно „Ъ“, Прес-
ненский райсуд Москвы аресто-
вал на два месяца директора 
по инвестициям финансовой ком-
пании «Фонтвиэль» Олега Покров-
ского, обвиняемого в покушении 
на особо крупное мошенничест-
во. За $3 млн господин Покровский 
пообещал основателю компании 
«Вимм-Билль-Данн» Давиду Яко-
башвили решить вопрос с прекра-
щением уголовного дела о мошен-
ничестве, связанном с компанией 
«Квартал», одним из акционеров ко-
торой он является.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (покушение на особо круп-
ное мошенничество) ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило в отношении 54-летнего 
Олега Покровского 12 февраля по заяв-
лению Давида Якобашвили.

Как было установлено СКР, в про-
изводстве следственного управления 
УМВД по Центральному округу столи-
цы находится уголовное дело о другом 
особо крупном мошенничестве, свя-
занном с предполагаемым хищени-
ем нежилого помещения площадью 
772 кв. м, расположенного по адресу: 
Старопанский переулок, 1/5, стр. 1

Как следует из материалов этого уго-
ловного дела, в сентябре 2019 года меж-
ду ООО «Арендком» Ольги Мирзоевой 
и гендиректором ЗАО «Квартал» Игорем 
Тихновецким (объявлен в розыск) было 
заключено соглашение об отступном 
в виде недвижимости по договору зай-
ма, датированному мартом 2017 года. 
Затем переход права собственности 
на помещение был зарегистрирован 
в управлении Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра 
и картографии по Москве.

По версии самой госпожи Мирзо-
евой, это соглашение бывший генди-
ректор «Арендкома» Андрей Лапшин 
подписал под угрозой применения 
насилия со стороны руководства ЗАО 
«Квартал», а кроме того, был введен в за-
блуждение. Заявитель Мирзоева утвер-
ждает, что в результате сделки ее ООО 
лишилось единственного актива, что 
фактически привело к прекращению 
его деятельности.

Пока стороны конфликта разбира-
лись с полицией и судились в столич-
ном арбитраже, к господину Якобаш-
вили обратился его знакомый Олег 
Покровский, сообщивший, что может 
решить все вопросы в УМВД по ЦАО, 
в руководстве которого у него есть 

друзья. В ходе телефонных перего-
воров, а также личных встреч с ноя-
бря по конец декабря 2020 года в Мо-
скве господину Покровскому удалось 
убедить господина Якобашвили и его 
представителей, что за $3 млн, кото-
рые он якобы передаст должностным 
лицам УМВД, расследование будет пре-
кращено.

На самом же деле, по версии СКР, го-
сподин Покровский не собирался дей-
ствовать в интересах Давида Якобаш-
вили и сотрудников «Квартала». Тем 
не менее он составил договор между 
«Кварталом» и своим ООО «Юридиче-
ское бюро» на оказание консультацион-
ных и иных услуг господину Якобашви-
ли, чтобы придать видимость законной 
передачи денег. Как было установлено 
в ходе следствия, получив от представи-
теля господина Якобашвили $200 тыс. 
в конце декабря прошлого года, госпо-
дин Покровский и его бюро никаких 
услуг ЗАО «Квартал» не оказали.

Заподозрив, что его решили обма-
нуть, господин Якобашвили обратил-
ся в ФСБ, сотрудники которой начали 
контролировать все дальнейшие пере-
говоры с решальщиком Покровским.

Оставшуюся часть денег, как наста-
ивал господин Покровский, господин 
Якобашвили через посредника передал 
ему 11 февраля в Кропоткинском пере-
улке, после чего чекисты задержали ре-
шальщика. В рамках так называемого 
оперативного эксперимента он полу-
чил $15 тыс. и муляж-«куклу», имитиру-
ющий еще более $2 млн.

В ходе следствия выяснилось, что 
решальщик, проживающий в элитном 
поселке Жуковка Одинцовского райо-
на и пользующийся Rolls-Royce, осенью 
прошлого года был приговорен Нику-
линским судом к трем годам лишения 
свободы условно за аналогичное пре-
ступление. Тогда он пытался получить 
не менее крупную сумму денег от пред-
ставителей компании, у которой воз-
никли проблемы с ФНС. Решальщик 
за наличные обещал поставить ее на 
абонентское обслуживание у налого-
виков, что впредь гарантировало бы ре-
шение всех вопросов, связанных с на-
логообложением.

Давид Якобашвили, отказавшись 
комментировать „Ъ“ уголовные дела, 
сказал, что «через пару недель все ста-
нет ясно, кто из нас прав (в споре за не-
движимость.— „Ъ“), а кто виноват, 
а сейчас рано об этом говорить».

Юрий Сенаторов

Мошенничество  
в особо кукольном 
размере
У Давида Якобашвили  
попросили $3 млн, обещая решить 
сложную ситуацию с полицией

Виктор Ишаев так  
и не согласился с тем, 
что нарушил закон   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) потребовал от России немедлен-
но освободить из-под стражи политика 
Алексея Навального в качестве обеспе-
чительной меры по его жалобе. Юри-
сты назвали это решение беспрецедент-
ным, но признали, что заставить Россию 
его выполнить невозможно. Российские 
власти, в свою очередь, заявили, что не 
будут исполнять указание ЕСПЧ и более 
того, рассматривают его как вмешатель-
ство в работу судебной системы суверен-
ного государства. Эксперты допускают, 
что события вокруг «дела Навального» мо-
гут привести к выходу России из Совета 
Европы, хотя такое развитие событий не-
выгодно обеим сторонам.

Решение ЕСПЧ было принято 16 февраля 
в приоритетном порядке на основании пра-
вила 39 Регламента суда, позволяющего ему 
принимать обязательные для государств обес-
печительные меры. В документе сказано, что 
Алексей Навальный должен быть освобожден 
немедленно с учетом «характера и степени ри-
ска для жизни заявителя», которые и были 
признаны основанием для применения обес-
печительной меры по его жалобе, поданной 
в ЕСПЧ 20 января 2021 года, через три дня по-
сле задержания оппозиционера в аэропорту 
Шереметьево.

Напомним, осенью 2017 года ЕСПЧ при-
звал Россию пересмотреть приговор госпо-
дину Навальному по делу «Ив Роше» (3,5 года 
условно), однако Верховный суд России оста-
вил его в силе. 2 февраля 2021 года условный 
срок политику по этому делу заменили реаль-
ным. На 20 февраля назначено рассмотрение 
апелляции защиты на это решение.

Обеспечительные меры принимаются 
ЕСПЧ лишь в исключительных случаях, и толь-
ко если суд придет к выводу, что без этого заяви-
тель подвергнется реальному риску причине-
ния «существенного и непоправимого вреда». 
Чаще всего такие меры применяются, чтобы 
запретить выдачу заявителя другой стране, где 
его жизнь и здоровье подвергнутся опасности. 
Другие случаи обеспечительных мер встреча-
ются крайне редко и, как правило, связаны с тя-
желым состоянием здоровья истцов. Так, в 2007 
году ЕСПЧ просил Россию госпитализировать 
вице-президента ЮКОСа Василия Алексаняна, 
а в 2012 году предлагал Украине обеспечить ле-
чение осужденному экс-премьеру Юлии Тимо-
шенко. А вот, например, потребовать от России 
в качестве обеспечительной меры освободить 
украинскую летчицу Надежду Савченко ЕСПЧ 
в феврале 2015 года отказался.

В 2020 году, по данным Минюста, из 223 
требований ЕСПЧ к России о применении 
обеспечительных мер было удовлетворено 
лишь 36. Тем не менее сторонники Алексея 
Навального убеждены, что Россия обязана вы-
полнить нынешнее решение. Директор Фон-

да борьбы с коррупцией (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Иван Жданов 
заявил в своем Telegram-канале, что ЕСПЧ 
выносит решения по 39-му правилу «край-
не редко и все абсолютно страны это прави-
ло исполняют»: «Россия всегда исполняла 
такие решения, исполнит его и сейчас». А ко-
ординатор региональных штабов господи-
на Навального Леонид Волков предположил, 
что неисполнение решения ЕСПЧ приведет 
к исключению России из Совета Европы.

Глава правозащитной организации «Аго-
ра» Павел Чиков тоже считает обеспечитель-
ные меры ЕСПЧ обязательными, но отмеча-
ет, что Россия «исполнила много таких мер, но 
много и не исполнила, выдавая заявителей 
в страны Центральной Азии, где им грозили 
пытки». «По окончательному решению суда 
разные страны должны были освобождать за-
явителей и освобождали, хотя не всегда быст-
ро и почти всегда формально, не ссылаясь на 
ЕСПЧ,— напоминает эксперт.— Россия осво-
бодила Алексаняна, формально изменив ему 
меру пресечения. А Азербайджан полтора 
года освобождал оппозиционного политика 
Ильгара Маммадова». Отказ освободить Алек-
сея Навального, по мнению господина Чико-
ва, будет нарушением обязательств России по 
Европейской конвенции, но от российских 
властей «стоит скорее ожидать затягивания 
и забалтывания процесса».

Российские власти уже сообщили, что вы-
полнять решение ЕСПЧ не намерены: министр 
юстиции Константин Чуйченко назвал его «яв-
ным и грубым вмешательством в деятельность 
судебной власти суверенного государства». От-
метим, что именно Минюст (наряду с прези-
дентом, правительством и Верховным судом), 
согласно принятой в развитие обновленной 
Конституции новой редакции закона о Консти-
туционном суде (КС), вправе обращаться в КС 
с запросами о возможности исполнения в Рос-
сии решений ЕСПЧ, противоречащих, по мне-
нию ведомства, Конституции.

Юрист «Мемориала» (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Татьяна Глуш-
кова, называя решение ЕСПЧ беспрецедент-
ным, в то же время указывает, что никаких 
специальных санкций за его неисполнение 
не предусмотрено. «Теоретически неиспол-
нение обязательств по Конвенции может 
привести к исключению страны из СЕ, но ве-
роятность этого — с учетом сравнительно не-
давнего возвращения России права голоса 
в ПАСЕ без выполнения ранее поставленных 
перед ней условий — не стоит принимать все-
рьез»,— считает эксперт.

Председатель коллегии адвокатов «Кирь-
янов и партнеры», член Общественной пала-
ты Артем Кирьянов уверен, что Россия должна 
игнорировать решение ЕСПЧ, поскольку оно 
политически ангажировано: «Молниеносная 
реакция на обстоятельства процесса в пред-

дверии апелляции, в то время как адвокаты 
подзащитных из России обычно годами дожи-
даются хоть каких-то решений по обращени-
ям в ЕСПЧ, выглядит крайне странно. К тому 
же это решение вне юрисдикции ЕСПЧ: вме-
шательство в процедуру национального суда 
и определенным образом попрание россий-
ского суверенитета — это в принципе недопу-
стимо». Вступать «в какие-то споры и пререка-
ния» относительно суверенитета российского 
правосудия невозможно, уверен юрист, а Рос-
сии «при таком отношении ЕСПЧ» нужно заду-
маться о создании собственного суда по правам 
человека (такая инициатива уже прорабатыва-
ется по поручению президента.— „Ъ“).

Политическим называет решение ЕСПЧ 
и адвокат Дмитрий Аграновский, по мне-
нию которого, «для применения правила 39 
в этом случае нет никаких оснований». Он 
также уверен, что российские власти не будут 
выполнять это решение: «Оно спровоцирует 
раскручивание конфликта с ЕСПЧ и создаст 
проблемы для тысяч простых заявителей, ко-
торые ждут годами своего решения». Никаких 
санкций за это не последует и исключать из 
СЕ Россию не будут, уверен господин Агранов-
ский, хотя российские власти могут и сами 
принять решение о выходе.

Эксперт Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков уверен, что Россия 
не может выполнить решение ЕСПЧ, так как 
оно противоречит ее Конституции. В этой си-
туации, по его мнению, Москва должна дать 
«адекватный ответ»: «Он может быть как про-
сто жестким, например, приостановка всех 
контактов на определенное время, так и ра-
дикальным — выход России из СЕ». СЕ тоже 
не сможет признать отказ России от решения 
ЕСПЧ, поэтому в дальнейшем нас ждут другие 
«болезненные поводы», добавляет эксперт: 
«Пока наиболее вероятным представляется 
эскалационный сценарий. И не видно „крас-
ных линий“, которые были бы признаны та-
ковыми всеми сторонами».

Президент Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко, напротив, считает, что 
России необходимо оставаться в СЕ и ЕСПЧ. 
По его словам, крики о необходимости выхо-
да из этих инстанций звучат не первое деся-
тилетие и исходят от людей, «склонных к ре-
прессивности». «С выходом из Совета Европы 
для России перестают быть обязательными 
многие правовые положения. Они касают-
ся и порядка содержания лиц в заключении, 
сюда же входит и мораторий на смертную 
казнь»,— поясняет эксперт. Он также считает, 
что ситуация вокруг Алексея Навального ста-
новится значительным и наиболее острым 
камнем преткновения между Россией и стра-
нами Запада: «Это еще один кирпич в стене 
отчуждения между нами».

Кира Дюрягина, Анна Васильева, 
Андрей Винокуров

Такой шанс ни в коем случае 
нельзя отпускать
Россия не намерена освобождать Алексея Навального 
по требованию ЕСПЧ

ГИБДД в 2020 году вынесла штрафов 
на сумму в 117 млрд руб., на 10% боль-
ше, чем годом ранее, следует из офи-
циальной полицейской статистики. 
Это примерно половина затрат на стро-
ительство Крымского моста. Больше 
всех должны заплатить столичные во-
дители — 23 млрд руб. А вот больше дру-
гих «писем счастья» — 30,5 млн — полу-
чили автомобилисты в Подмосковье: 
регион впервые обогнал по этому по-
казателю Москву, продемонстрировав 
впечатляющий, особенно с учетом пан-
демии, 30-процентный штрафной при-
рост. При этом выяснилось, что в России 
есть регионы, где сумма наложенных 
за нарушение ПДД санкций увеличилась 
за год на 100% и даже 200%. Чукотка 
осталась единственным субъектом, где 
не установили пока дорожных камер,— 
отсюда и последнее место по штрафам. 

„Ъ“ проанализировал статистическую от-
четность Госавтоинспекции об администра-
тивных правонарушениях за 2020 год: дан-
ные опубликованы 17 февраля на одном из 
ведомственных ресурсов. Часть сведений 
„Ъ“ ранее предоставило МВД по запросу (см. 
„Ъ“ от 16 февраля).

Всего подразделения ГИБДД страны выне-
сли в отношении водителей и автовладель-
цев 167 млн постановлений (плюс 15% к 2019 
году) на общую сумму 117 млрд руб. (плюс 
10%) — это примерно половина стоимости 
строительства Крымского моста. Доля штра-
фов, вынесенных с помощью камер, за год 
выросла с 84% до 87%. Сумма штрафов, вы-
несенных с помощью автоматических ком-
плексов, выросла с 82,7 до 94,1 млрд руб.

До сих пор Москва, где установлено на-
ибольшее количество камер (более 2,6 тыс. 
штук), лидировала среди остальных субъек-
тов федерации как по числу постановлений, 
так и по общей сумме штрафов. Однако в 2020 
году Московская область впервые стала лиде-
ром по числу «писем счастья» — 30,5 млн (на 
30% больше, чем годом ранее). В столице число 
штрафов приросло всего на 8,2%, достигнув 
30,2 млн. Однако по сумме штрафных санк-
ций в отношении водителей Москва пока за-
нимает уверенное первое место: 23 млрд руб. 
(минус 2,2%) против 18,9 млрд руб. (плюс 30%) 
у области. Отметим, что в статистику ГИБДД 
не попадают штрафы, которые выносятся 
столичными «Администратором парковоч-
ного пространства» (неоплаченная парков-
ка) и Московской административной дорож-
ной инспекцией (стоянка на газоне и прочее). 
Приставы взыскали с водителей-должников 
1,5 млрд руб. в 2020 году, на 200 млн руб. боль-
ше, чем годом ранее: такие данные в среду об-
народовал главный судебный пристав столи-
цы Сергей Замородских.

В топ-5 по количеству штрафов и их де-
нежному объему, помимо Москвы и обла-

сти, попали Татарстан (7,34 млн постанов-
лений на 4,72 млрд руб.), Краснодарский 
край (6,33 млн постановлений на 4,06 млрд 
руб.), Свердловская область (4,59 млн по-
становлений на 3,7 млрд руб.). Наиболь-
ший прирост вынесенных штрафов в де-
нежном объеме показала Тульская область 
(плюс 200%, 2,05 млрд руб.), Башкирия (плюс 
135%, 2,57 млрд руб.), Карелия (плюс 101%, 
376 млн руб.), Новгородская (плюс 84%, 
407,3 млн руб.), Иркутская области (плюс 
83%, 962 млн руб.).

Меньше всего штрафов вынесли на Чу-
котке (всего 7,1 тыс.). Чукотка остается един-
ственным регионом, где нет камер. Да-
лее следуют: Ненецкий автономный округ 
(17,7 тыс.), Магаданская область (91,6 тыс.) 
и Тыва (140 тыс.). В Еврейской автономной 
области за год штрафов ГИБДД стало на 50% 
меньше, в Мордовии — на 48%, в Тыве — на 
42%, в Кировской области — на 35%.

В департаменте транспорта Москвы на 
запрос „Ъ“ 17 февраля не ответили. «В пе-
риод самоизоляции на территории Подмо-
сковья изменилась поведенческая модель 
водителей — автодороги стали менее загру-
женными и у водителей появилось больше 
возможностей нарушить правила ПДД,— 
пояснили „Ъ“ в подмосковном минтран-
се.— Число нарушений в период самоизо-
ляции выросло до количества нарушений 
в интенсивный летний период». По итогам 
2020 года, говорят в ведомстве, 93,2% поста-
новлений в Подмосковье вынесено за пре-
вышение скорости. 

Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов говорит, что на территории 
региона постоянно появляются новые каме-
ры, к которым водители не успевают привы-
кать: часто их ставят рядом со знаком огра-
ничения скорости, их также стало больше. 
В областном минтрансе говорят, что парк ка-
мер расширился еще в 2019 году, сейчас их 
1,25 тыс., число ДТП в местах установки при-
боров снизилось на 23,7%. «В Подмосковье 
много очень нелогичных и непонятных ог-
раничений, которые иначе как ловушками 
назвать невозможно»,— продолжает госпо-
дин Шкуматов. Кроме того, в 2020 году на об-
ластных и федеральных дорогах стали чаще 
применять камеры в местах дорожных ра-
бот, отмечает эксперт. «Столичные водители 
давно привыкли, что на каждом углу каме-
ра,— резюмирует Петр Шкуматов.— Многие 
ставят круиз-контроль на 60–70 км/ч и едут 
постоянно в таком режиме, чтобы не смо-
треть постоянно на спидометр». На выде-
ленные полосы водители почти не выезжа-
ют, подчеркивает эксперт, поэтому штрафов 
(каждый на 3 тыс. руб.) за этот вид наруше-
ний стало меньше — этим можно объяснить 
снижение общей суммы вынесенных поста-
новлений в столице.

Иван Буранов

ГИБДД накачивает 
штрафную экономику
Денежный объем вынесенных штрафов  
вырос еще на 10%

Авторы предложили сформу-
лировать в законе определение 
просветительской деятельности, 
наделить Минобрнауки и Минпрос-
вещения полномочиями лицензи-
ровать просветительские проекты 
и особое внимание уделить сотруд-
ничеству образовательных учрежде-
ний с международными организа-
циями. По мнению господ Климова 
и Пискарева, отсутствие такого ре-
гулирования «создает предпосылки 
для бесконтрольной реализации ан-
тироссийскими силами под видом 
просветительской деятельности ши-
рокого круга пропагандистских ме-
роприятий».

Вячеслав Никонов отметил, что 
инициатива вызвала «довольно ши-
рокий общественный резонанс», по 
его мнению, спровоцированный 
«в основном теми людьми, которые 
даже не удосужились прочесть текст 
законопроекта». Напомним, против 
документа, например, единогласно 
выступили члены президиума РАН. 
Петицию с требованием отменить 
поправки, инициированную астро-
физиком, ведущим научным сотруд-
ником ГАИШ МГУ Сергеем Поповым, 
подписали около 220 тыс. человек. 
С такой же просьбой к президенту 
Владимиру Путину обратились бо-
лее 600 деятелей российской куль-
туры. Критики законопроекта обра-
щают внимание, что он «носит чисто 
ограничительный характер» и созда-
ет предпосылки для «репрессивного 
и цензурирующего регулирования», 
что ставит просветительские проек-
ты, основанные на энтузиазме их ав-
торов, под угрозу исчезновения.

Профильный комитет Госдумы 
несколько раз отодвигал оконча-
ние срока приема поправок, моти-
вируя большим количеством «писем 
и обращений от граждан и организа-
ций». В результате выяснилось, что 
две правки, внесенные Вячеславом 
Никоновым и Любовью Духаниной 
(«Единая Россия»), касаются «юриди-
ко-технических вопросов», в частно-
сти, пропущенного предлога. Пред-
ложения депутата Олега Смолина 
(КПРФ) исключить из законопроек-

та все аспекты, связанные с просве-
тительской деятельностью, оставив 
только регулирование иностранного 
влияния в сфере неформального об-
разования, были поддержаны толь-
ко самим господином Смолиным. 
Он напомнил депутатам, что прос-
ветительская деятельность по опре-
делению направлена на повышение 
уровня просвещенности и культуры 
народа. «Согласно концепции авто-
ров законопроекта, у нас ИГИЛ (за-
прещенная в РФ террористическая 
организация.— „Ъ“) занимается 
просветительской деятельностью,— 
обосновал господин Смолин.— То 
есть противники России занимаются 
просвещением, а сторонники долж-
ны его придушивать». Любовь Духа-
нина в очередной раз объяснила, что 
«работа по направлению норматив-
но-правового закрепления просве-
тительской деятельности не начи-
налась и не заканчивается данным 
законопроектом». «Зачем мы при-
нимаем, а потом будем все это обсу-
ждать? Логики я здесь не вижу»,— 
резонно заметил депутат Гаджимет 
Сафаралиев («Единая Россия»). 

Сенаторы Андрей Климов, Елена 
Афанасьева и депутат Денис Кравчен-
ко (авторы инициативы) внесли три 
поправки. Они предложили вклю-
чить в перечень лиц, имеющих пра-
во осуществлять просветительскую 
деятельность, «органы госвласти 
и иные госорганы, органы местного 
самоуправления и уполномоченные 
ими организации» (в первой версии 
речь шла о физических и юриди-
ческих лицах и индивидуальных 
предпринимателях). Олег Смолин 
иронично заметил, что государство 
таким образом становится «главным 
просветителем», но сарказм не на-
шел поддержки у коллег. Сенаторы 
также предложили, чтобы договоры 
с иностранными организациями за-
ключали не профильные ведомства, 
а учредители образовательных орга-
низаций. Последняя поправка пред-
полагает, что закон вступит в силу 
1 июня 2021 года, однако образова-
тельные учреждения могут продол-
жить работать по уже заключенным 
договорам, срок действия которых 
завершается 1 сентября 2022 года. 

«Данное предложение призвано 
снять опасения относительно воз-
можной перегрузки министерств»,— 
объяснил Денис Кравченко.

Вячеслав Никонов поинтересо-
вался у замминистра просвещения 
РФ Андрея Корнеева, хватит ли пра-
вительству года на подготовку, а так-
же о каком количестве договоров 
может идти речь. В ходе анализа, по-
яснил господин Корнеев, в кабмине 
выяснили, что «в общеобразователь-
ных организациях, безусловно, ве-
дется международная деятельность, 
но она не так распространена, как 
в вузах». Он предположил, что за-
конопроект коснется в первую оче-
редь вузов в приграничных субъек-
тах, но не смог назвать количество 
договоров, которые придется лицен-
зировать в первый же год. «Если вы 
не можете назвать цифру, откуда та-
кая уверенность, что вы справитесь? 
Я представляю Нижегородскую об-
ласть, отнюдь не пограничную, 
и знаю, там довольно много школ 
имеют международные связи»,— 
продолжил Вячеслав Никонов. «Мы 
справимся»,— пообещал господин 
Корнеев.

Правку внес и первый зампред 
комитета по культуре Госдумы Алек-
сей Шолохов. Он предложил вывес-
ти из-под действия законопроекта 
учреждения культуры, в уставе кото-
рых просветительская деятельность 
закреплена как основная, например 
музеи. «Я опасаюсь, что будут попыт-
ки регламентировать эту просвети-
тельскую деятельность так, что она 
станет невозможной»,— объяснил 
господин Шолохов.

Любовь Духанина тем не менее 
настаивала на острой необходимо-
сти разъяснить в законодательстве, 
«когда деятельность музея является 
музейной, а в каких случаях прос-
ветительской». «Ведь когда мы ве-
дем экскурсию по музею, мы можем 
по-разному трактовать исторические 
периоды нашей страны»,— заметила 
она. «Мы будем за каждым экскурсо-
водом ставить человека?» — снова не 
выдержал депутат Гаджимет Сафара-
лиев (впрочем, это не помешало ему 
проголосовать против поправки и за 
законопроект в целом).

«Депутат Шолохов не против, что-
бы экскурсоводы не разжигали,— 
снова вступил в дискуссию Вячеслав 
Никонов.— Он против, чтобы пра-
вительство устанавливало этот поря-
док. А сейчас кто его устанавливает?» 
Директор нормативно-правового де-
партамента Министерства культу-
ры Наталья Ромашова сослалась на 
соответствующие федеральные за-
коны («О музейном деле», «О библи-
отечном деле»). Поэтому, по ее сло-
вам, нет смысла в том, что порядок, 
условия и формы осуществления та-
кой деятельности будут определяться 
правительством. Геннадий Онищен-
ко («Единая Россия») поинтересовал-
ся у чиновницы, ее ли это личное 
мнение или позиция министерства, 
и посоветовал «понимать, где нахо-
дитесь, когда приходите на комитет». 
Таким образом, большинством голо-

сов поправку депутата Шолохова от-
клонили, приняли поправки господ 
Климова, Кравченко и Афанасьевой 
и проголосовали за рассмотрение за-
конопроекта во втором чтении. Про-
тив был только Олег Смолин.

«Нам в принципе непонятна пози-
ция комитета, поскольку президиум 
РАН единогласно принял определен-
ное заявление, там обозначены кон-
кретные замечания к тексту законо-
проекта,— прокомментировал „Ъ“ это 
решение вице-президент академии 
Алексей Хохлов.— Было направлено 
письмо от президента РАН на имя спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, но, 
к сожалению, никто даже не подумал 
связаться с нами и обсудить текст зако-
нопроекта. Мне кажется, это странно, 
особенно с учетом того, что просвети-
тельская деятельность — уставная для 
РАН». Господин Хохлов также назвал 

«не вполне корректным» заявление 
Вячеслава Никонова о том, что обще-
ственный резонанс к законопроекту 
вызвали люди, которые его не чита-
ли: «Я знаю этот текст почти наизусть, 
думаю, все члены президиума очень 
подробно его изучили». 

Комитет Госдумы по образованию 
и науке полностью проигнорировал 
критику со стороны научного сооб-
щества, деятелей культуры и просто 
общественности, подтвердил астро-
физик Сергей Попов. По его словам, 
новый вариант поправок «практиче-
ски не отличается» от первоначаль-
ного документа. «Даже понимая, что 
надежды на изменение ситуация 
мало, вплоть до подписания этого за-
кона президентом имеет смысл про-
должать критику»,— тем не менее 
сказал господин Попов. 

Наталья Костарнова

Просветительский абсолютизм
с1
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А из окон — Техас синий-синий
Американский юг страдает от морозов  
и небывалых отключений электричества

Американский штат Техас — круп-
нейший энергетический центр 
страны, гордящийся своей неф-
тяной промышленностью,— за-
хватили морозы. Они вызвали 
массовые отключения электри-
чества, оставившие без света 
миллионы человек и нанесшие 
чувствительный удар по нефтя-
ной промышленности. Крупней-
шее за последние годы клима-
тическое происшествие в США 
спровоцировало новую волну 
споров об эффективности зеле-
ной энергетики.

Десятилетний мальчик провалил-
ся под лед и погиб. Женщина с доче-
рью сели в заведенную машину в га-
раже, чтобы погреться, и умерли от 
отравления угарным газом. Три че-
ловека погибли из-за «ледяного тор-
надо». Такого рода сводки приходят 
в последние дни из США — страна 
столкнулась с небывалым холодом, 
который, в свою очередь, привел 
к массовым отключениям электри-
чества и лишь усугубил и без того тя-
желую ситуацию.

Цифры говорят сами за себя: по-
чти 75% территории США покры-
то снегом. Термометры в одном из 
крупнейших городов южного шта-
та Техас — Далласе — достигли от-
метки в минус 18 градусов по Цель-
сию. Температурные антирекорды 
зафиксированы в Северной и Юж-
ной Дакоте, Луизиане, Миссисипи. 
В Техасе (крупнейшем производите-
ле энергии в стране) без света оста-
ются почти 4 млн человек, десятки 
тысяч лишены доступа к электриче-
ству в других штатах.

Именно Техас пострадал боль-
ше всего: из-за морозов в штате, ко-
торый к ним не привык, лопаются 
трубы водоснабжения, а если вода 
все-таки поступает в дома без цент-
рального отопления, то замерзает 
прямо там. «Я заклеил окна и двери 
скотчем, чтобы температура падала 
медленнее. На мне несколько слоев 
одежды, я под несколькими одеяла-
ми, греюсь своими котами»,— рас-
сказал CNN техасец по имени Чей 
Луис. Многие техасцы вынуждены 
были «переехать» в свои автомоби-
ли и полагаться на встроенные в них 
обогреватели. «Я работаю из маши-
ны, там же принимаю звонки, пото-
му что нет ни электричества, ни ин-
тернета»,— поделился с телеканалом 
другой местный житель.

Из-за холода жители попытались 
обогревать дома с помощью элек-
трообогревателей, и повышенная 
нагрузка на сеть привела к выхо-

ду ее из строя. Как сообщили мест-
ные энергетики, нагрузка превы-
сила рекордные показатели летних 
месяцев, когда повсюду работают 
кондиционеры. Вместо веерных от-
ключений, которые обещали влас-
ти, начались хаотичные и потому 
внезапные отключения, к которым 
нельзя подготовиться.

На повышенный спрос на элек-
троэнергию наложились серьезные 
проблемы с ее производством: на-
пример, на атомной электростан-
ции на юге штата отключился один 
из реакторов, что лишило местные 
сети 1,35 ГВт мощностей. Управляю-
щая компания пояснила, что из-за 
мороза вышла из строя система из-
мерения давления воды, подава-
емой для охлаждения реактора. 
К проблеме традиционной энерге-
тики добавились проблемы энерге-
тики зеленой: минусовые темпера-
туры привели к остановке работы 
почти половины ветряных электро-
генераторов штата.

На 1 млн баррелей в сутки упала 
добыча нефти: работа скважин и тру-
бопроводов также затруднена из-за 
морозов, общий объем производст-
ва нефти упал на треть. Ради сбере-
жения электричества закрыт круп-
нейший нефтеперерабатывающий 
завод страны в городе Порт-Артур.

Из-за блэкаута многие консерва-
тивные политики и политические 
комментаторы призвали отказаться 
от излишнего внимания к возобнов-
ляемым источникам энергии. «Вот 
что происходит, когда вы вынужда-
ете энергосистему зависеть от ветра 
как источника энергии. Когда пого-
да становится настолько плохой, как 
на этой неделе, непостоянный воз-
обновляемый источник вроде ве-
тра отсутствует»,— написал в Twitter 
конгрессмен Дэн Крэншо. Впрочем, 
реальность куда сложнее: если из-за 
проблем с возобновляемыми источ-
никами энергии электросети поте-
ряли 16 ГВт мощностей, то тради-
ционные источники — газ, уголь 
и атом — привели к потере 30 ГВт.

Собственно, сам господин Крэн-
шо через некоторое время отметил 
и этот факт, сообщив, что, по дан-
ным ERCOT (некоммерческой ор-
ганизации, владельца 90% энер-
госетей штата), от сжигания газа 
планировалось получить 67 ГВт 
энергии, а по факту было получено 
лишь 43 ГВт. «Газ не кончился, мы 
просто потеряли возможность его 
получать. В Техасе газопроводы не 
изолируют от холода, они просто за-
мерзали»,— указал политик.

Других активистов это не оста-
новило. «Эти уродливые ветряки — 
одна из основных причин, из-за ко-
торой у нас перебои со светом. 
Показательно, да? Мерзкие и беспо-

лезные памятники Обаме (экс-пре-
зиденту США Бараку Обаме.— „Ъ“), 
к тому же еще и энергию воруют. По 
крайней мере, их местоположение 
показывает, где живут идиоты»,— 
написал в Twitter министр сельско-
го хозяйства Техаса Сид Миллер. 

Губернатор штата Грэг Эбботт был 
значительно более сдержан: «Неко-
торые компании из-за мороза испы-
тывают трудности с производством 
электроэнергии. Это касается в том 
числе производства, завязанного на 
газ и уголь». Он также пообещал не-
медленно заняться реформой ERCOT 
после завершения кризиса.

В ERCOT тем временем не дают 
точного ответа на вопрос, когда про-
блемы закончатся, а лишь говорят, 
что стараются избежать полного кол-
лапса энергосети: в этом случае вос-
становление может занять крайне 
продолжительное время. В техас-
ских городах предупреждают: в слу-
чае ухудшения ситуации может быть 
прекращена подача энергии в боль-
ницы и пожарные части. «Это край-
няя мера. Я надеюсь, что она не по-
надобится, но я не хочу создавать 
ложного чувства безопасности, по-
тому что есть вероятность полного 
коллапса сети»,— предупредила ру-
ководитель компании Austin Energy 
Джеки Сарджент, отметив, что в этом 
случае восстановление затянется на 
недели и даже месяцы.

Алексей Наумов

НАТО все видит 
в угрозовом цвете
Североатлантические союзники  
создают новую стратегию  
сдерживания России

Министры обороны стран НАТО 
проводят решающий мозговой 
штурм перед утверждением но-
вой стратегической концепции 
развития альянса — оно должно 
состояться в марте на брюссель-
ском саммите. Одна из глав-
ных тем встречи, в которой впер-
вые принимает участие новый 
министр обороны США Ллойд 
Остин — модель сдерживания 
России. Ожидается, что в новой 
стратегии впервые после окон-
чания холодной войны она будет 
названа не партнером, а «глав-
ной военной угрозой». Впрочем, 
настраивая союзников на дол-
госрочное противостояние с Мо-
сквой, определяющая повестку 
альянса администрация прези-
дента Джо Байдена сигнализи-
рует о готовности к выборочному 
взаимодействию с РФ в  сферах, 
представляющих взаимный 
 интерес.

Открывшаяся в среду встреча 
министров обороны стран НАТО 
в связи с пандемией проходит 
в формате видеоконференции, что 
не позволит ее участникам уеди-
ниться в кулуарах или лично позна-
комиться с новым главой Пентаго-
на Ллойдом Остином.

Главными темами стали три клю-
чевых вопроса. Это будущее много-
национального контингента НАТО 
в Афганистане, который должен 
был покинуть страну к 1 мая (см. 
„Ъ“ от 17 февраля), новая стратегия 
развития альянса, а также распре-
деление военных расходов между 
членами НАТО и расширение заку-
пок ими новых вооружений.

Если тема Афганистана требует 
решения уже в ближайшие неде-
ли и месяцы, то сдерживание Рос-
сии — это долгосрочная програм-
ма, рассчитанная как минимум до 
2030 года.

По итогам первого дня заседа-
ния генсек НАТО Йенс Столтенберг 
дал понять: принятая на саммите 
в Лиссабоне в ноябре 2010 года стра-
тегия альянса, в которой Россия на-
звана стратегическим партнером 
НАТО, морально устарела. «Время 
для обновления концепции наста-
ло. В принципе она хорошо служит 
нашим потребностям, но обстановка 
с тех пор изменилась»,— заявил он, 
отметив: документ 2010 года не ох-
ватывает «изменение баланса сил», 
«подъем Китая», климатические во-
просы. «Наконец, в 2010 году мы го-
ворили о стратегическом партнер-
стве с Россией. С тех пор ситуация 
сильно изменилась»,— добавил го-
сподин Столтенберг, упомянув 
в этой связи «агрессивные действия» 
Москвы и «аннексию Крыма». В це-
лом, по словам генсека альянса, Рос-
сия и Китай — это страны, которые 
подрывают международный поря-
док и не разделяют ценности, объе-
диняющие все страны НАТО.

Предложения, призванные спо-
собствовать тому, чтобы альянс «со-
ответствовал требованиям буду-
щего», объединены в программу 
«НАТО-2030». Ожидается, что она бу-
дет принята в марте на брюссель-
ском саммите. В качестве практиче-
ских шагов для реализации новой 
стратегии Брюссель призывает уве-
личить ассигнования на военную 
активность, в том числе на восточ-
ном фланге, проводить «ежегодную 
оценку уязвимости инфраструкту-
ры стран НАТО» и «сохранять техно-
логическое превосходство» альянса. 
Решение последней задачи предпо-
лагает масштабные инвестиции в со-
здание новых видов вооружений, 
что должно повысить оперативную 
совместимость вооруженных сил 
членов альянса и активизировать их 
сотрудничество с США в инноваци-
онной сфере.

В свою очередь, ставка на по-
вышение активности на восточ-
ном направлении предусматрива-
ет развертывание там боевых групп 
альянса, включая морские силы, 
воздушное патрулирование и про-
ведение учений.

В целом все эти действия долж-
ны продемонстрировать привер-
женность членов альянса пятой 
статье Вашингтонского договора, 
определяющей принцип коллек-
тивной обороны.

Подтверждением того, что сред-
ством консолидации членов альян-
са будет «российская угроза», ста-
ли и заявления нового руководства 
Минобороны США. «Совершенно 
очевидно, что Россия представля-
ет угрозу для всех союзников по 
НАТО, включая Соединенные Шта-
ты. Россия подрывает прозрачность 
и предсказуемость. Она исполь-
зует военную силу для достиже-
ния своих целей. Она поддержива-
ет определенные группы, сеет хаос 
и сомнения, подрывая основан-

ный на правилах международный 
порядок»,— заявил журналистам 
в Вашингтоне неназванный пред-
ставитель Пентагона, которого ци-
тирует агентство «Интерфакс». Дру-
гой представитель Минобороны 
США обвинил Россию в стремлении 
«подорвать безопасность и стабиль-
ность во всем мире своим автори-
тарным подходом». «Мы видим это 
и в ее сотрудничестве с Китаем, 
в партнерстве по расчету»,— конста-
тировал американский военный.

Впрочем, декларируя решимость 
«привлекать Россию к ответствен-
ности», администрация президен-
та Байдена дает понять: Вашингтон 
готов к выборочному взаимодейст-
вию с Москвой, и к такой модели 
отношений должны быть готовы 
и другие члены альянса. Накану-
не встречи НАТО один из неназван-
ных сотрудников Пентагона сооб-
щил: «Мы будем работать с Россией 
для продвижения наших собствен-
ных интересов».

«Нынешняя встреча в рамках 
НАТО — смотрины Ллойда Ости-
на и его готовности вести диалог 
с союзниками без унижений в духе 
(бывшего президента.— „Ъ“) До-
нальда Трампа. При этом новый гла-
ва Пентагона должен будет донести 
до союзников мысль о том, что но-
вая администрация США уже сде-
лала вывод о невозможности пре-
дотвратить российско-китайское 
сближение, переманив на свою 
сторону либо Россию, либо Китай. 
Альянсу Москвы и Пекина Вашинг-
тон готов противопоставить систе-
му союзов между США и странами 
Запада, выстроенную прежде всего 
на идеологической основе»,— пояс-
няет „Ъ“ главный научный сотруд-
ник Института США и Канады Вла-
димир Батюк.

По словам эксперта, ради сохра-
нения этого идеологического един-
ства новая администрация США, 
в отличие от администрации Трам-
па, будет готова закрыть глаза на не-
желание европейских союзников 
существенно повышать свой вклад 
в совместную оборону. «По всей ви-
димости, администрация Байде-
на не будет наказывать европейцев 
за недостаточные военные расхо-
ды. Так, она уже объявила об отме-
не решения президента Трампа от 
29 июля 2020 года о выводе из Герма-
нии 11,9 тыс. солдат и офицеров в ка-
честве наказания ФРГ за „Северный 
поток-2“ и слишком маленький не-
мецкий оборонный бюджет, кото-
рый явно недотягивает до 2% ВВП»,— 
резюмирует эксперт.

«Приход к власти президента 
Байдена воспринимается в США 
и ЕС как возможность вдохнуть но-
вую жизнь в трансатлантические 
отношения. Сотрудничество в рам-
ках НАТО — основа этих отноше-
ний, поэтому как европейцы, так 
и американцы заинтересованы под-
черкнуть жизнеспособность альян-
са. Для европейцев это индикатор 
нормализации отношений с США 
и возвращения привычных пра-
вил игры. Для США это важно, по-
скольку администрация Байдена 
делает ставку на укрепление систе-
мы союзов в сдерживании не толь-
ко России, но и в первую очередь 
Китая»,— продолжает заместитель 
директора Центра комплексных ев-
ропейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Василий Кашин. 
«Демонстрировать сплоченность 
обеим сторонам проще всего за 
счет России, учитывая, что россий-
ско-американские отношения уже 
разрушены, а российско-европей-
ские — на грани разрыва»,— отме-
чает господин Кашин.

В свою очередь, гендиректор Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов обращает 
внимание на то, что вдохнуть новую 
жизнь в деятельность альянса будет 
непросто. «Дело не в смене админис-
трации США. Фундаментальная про-
блема для НАТО состоит в том, что 
время жестких военно-политиче-
ских альянсов холодной войны ухо-
дит в прошлое. Им на смену прихо-
дят гибкие ситуативные альянсы ad 
hoc для решения тех или иных кон-
кретных проблем»,— продолжает 
господин Кортунов. «Впрочем, даже 
при всей своей неповоротливости 
на ближайшую перспективу НАТО 
будет оставаться для России главным 
соперником. Учитывая, что сотруд-
ничество уже невозможно, реальной 
задачей может стать возобновление 
профессионального диалога в рам-
ках буксующего совета Россия—
НАТО, чтобы хотя бы поставить это 
соперничество в определенные рам-
ки, не позволяющие перейти к пол-
номасштабной конфронтации»,— 
резюмирует эксперт.

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко

Обычно фонтаны били 
в Техасе круглый год   
ФОТО AP

В Сочи оживляют  
Конституционный комитет
На фоне буксующего «астанинского формата»  
Россия помогает Сирии и Израилю обменяться пленными

В Сочи во вторник завершился 
15-й раунд переговоров в «аста-
нинском формате» по урегули-
рованию ситуации в Сирии. При 
этом, пока там без особой над-
ежды на успех обсуждалось по-
литическое будущее республики, 
Москве неожиданно пришлось 
стать посредником между Дама-
ском и израильтянами и оказать 
помощь в решении гуманитарных 
вопросов.

В итоговом заявлении предста-
вителей России, Ирана и Турции 
по итогам сочинских переговоров 
содержится 17 пунктов, большая 
часть из которых посвящена засто-
порившейся работе Конституцион-
ного комитета. Три страны пообе-
щали оказывать поддержку работе 
комитета «путем постоянного вза-
имодействия с сирийскими сторо-
нами», а также со спецпосланником 
генсека ООН по Сирии Гейром Пе-
дерсеном, который также присут-
ствовал в Сочи, откуда направил-
ся на переговоры в Москву с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым и затем 
полетит в Дамаск. В ближайшие 
дни ему предстоит определиться — 
стоит ли созывать шестую встречу 
редакционной группы комитета, 
которая должна заниматься разра-
боткой конституции. Чтобы заседа-
ние состоялось, нужны гарантии, 
что Дамаск будет готов приступить 
к реальной работе над текстом кон-
ституции, а не сводить встречи к по-
лемике по общим вопросам.

В кулуарах переговоров в Сочи 
активно обсуждалась идея, про-
двигаемая, очевидно, Дамаском 
и Тегераном, что подвижки в рабо-
те Конституционного комитета мо-
гут произойти только после прове-
дения намеченных на лето этого 
года президентских выборов в Си-
рии. Видимо, Дамаск хочет при-
крыться «народным одобрением» 
своего курса и получить гаран-

тии политической стабильности 
на ближайшую перспективу. «Мы 
не приемлем выборы без согласо-
вания конституции, а также идею 
о том, что после этого может что-то 
измениться»,— заявил на итого-
вой пресс-конференции официаль-
ный представитель оппозиции на 
астанинских переговорах Айман 
аль-Асими. Эту точку зрения полно-
стью поддерживает Запад.

Делегация оппозиции подчерки-
вает, что только политическое ре-
шение прекратит страдания сирий-
ского народа, в том числе приведет 
к снятию санкций, то есть возлагает 
вину за экономические проблемы 
в стране и гуманитарный кризис 
на Дамаск. Сирийское правитель-
ство, напротив, обвиняет в этом 
западные санкции. По мнению 
спецпредставителя президента РФ 
Александра Лаврентьева, перегово-
рам вокруг политического урегули-
рования не помешало бы создание 
«теплой, конструктивной атмосфе-
ры». «Встречные шаги со стороны 
США по снижению санкционного 
режима могут стимулировать Да-
маск также к встречным шагам на 
политическом направлении, в том 
числе по конституционной рефор-
ме»,— сказал он, отвечая на вопрос 
„Ъ“. При этом господин Лавренть-
ев добавил, что сейчас речь не об 
уступках со стороны сирийского 
правительства, а о том, чтобы при-
ступить к разработке конституции. 
Последнего Дамаск как раз и избе-
гает. Оппозиция вместе с ООН над-
еется, что Москва сможет убедить 
сирийские власти начать конструк-
тивный разговор.

Основные надежды все же воз-
лагаются на диалог по Сирии меж-
ду Россией и США. С этой идеей не 
раз выступал господин Педерсен. 
«Мы видели хорошее сотрудничест-
во между ними, поэтому да, я на это 
надеюсь»,— сказал он в Сочи журна-

листам. Москва не возражает. «Мы 
надеемся на заинтересованный 
и конструктивный разговор в даль-
нейшем, если будет проявлена го-
товность с их стороны»,— сказал 
Александр Лаврентьев про диалог 
с Вашингтоном. Так что придется 
подождать — или когда США опре-
делятся, или когда в Сирии прой-
дут выборы. Хотя Москва все же не 
перестает верить, что к маю-июню, 
когда предварительно планируется 
очередная встреча в «астанинском 
формате», все же будут какие-ни-
будь подвижки в политическом уре-
гулировании. Россия искренне го-
това работать на этом направлении, 
в том числе активизировать контак-
ты с оппозицией, в разговорах с ко-
торой господин Лаврентьев услы-
шал готовность к компромиссам. 
О компромиссах со стороны Дама-
ска спецпредставитель президента 
ничего не сказал. Но, похоже, кро-
ме России мало кто верит в успех. 
Заявления сторон конфликта — Да-
маска и оппозиции — по-прежнему 
звучат враждебно друг к другу. Нет 
никаких подвижек и в решении во-
проса с обменом пленными.

При этом у переговоров в Сочи 
оказался неожиданный фон. Пока 
Россия, Турция и Иран согласовы-
вали итоговый документ, в кото-
рый традиционно вошел пункт об 
осуждении «военных нападений 
Израиля в Сирии», российским ди-
пломатам пришлось стать посред-
никами в переговорах между Дама-
ском и израильтянами. Накануне 
израильские СМИ сообщили, что 
Израиль обратился к России, что-
бы она оказала содействие в «гума-
нитарном вопросе». До этого между 
политиками двух стран состоялась 
целая серия контактов: на уровне 
президента РФ Владимира Пути-
на и премьер-министра Израиля 
Биньямина Нетаньяху, министров 
иностранных дел и обороны. В сре-

ду в СМИ также появилась информа-
ция о визите в Москву главы Совета 
национальной безопасности Изра-
иля Меира Бен Шабата и Ярона Блю-
ма — сотрудника канцелярии пре-
мьер-министра, ответственного за 
освобождение удерживаемых изра-
ильтян. Несколько источников под-
твердили „Ъ“, что идут переговоры 
по «деликатной теме». Одновремен-
но с этим сирийское государствен-
ное агентство SANA сообщило со 
ссылкой на свой источник, что при 
посредничестве России проводится 
операция по освобождению из из-
раильской тюрьмы двух жителей 
оккупируемых Израилем Голан-
ских высот арабского происхожде-
ния в обмен на гражданку Израиля, 
которая случайно оказалась на тер-
ритории Сирии в районе Кунейтры 
и была задержана службами без-
опасности. Правда, по некоторым 
данным, один из заключенных от-
казался участвовать в сделке по об-
мену и вернулся в тюрьму.

Александр Лаврентьев на вопрос 
„Ъ“ о российско-израильских кон-
сультациях ответил, что не знает 
деталей — в частности, обсуждает-
ся ли там вопрос об ударах Израиля 
по Сирии. «Но их (консультации.— 
„Ъ“) можно только приветствовать, 
потому что в ходе них возможно до-
стижение договоренностей если не 
о прекращении ударов, то по край-
ней мере их предупреждению с точ-
ки зрения человеческих жертв»,— 
сказал он. Господин Лаврентьев 
также добавил: «Удары надо пре-
кратить. Они контрпродуктивны, 
и надеемся, что израильская сто-
рона услышит нашу озабоченность 
эскалацией ситуации на террито-
рии Сирии. Рано или поздно чаша 
терпения сирийского правительст-
ва может быть переполнена, и по-
следует ответный удар. Этого никто 
не хочет».

Марианна Беленькая



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 30292,19 (–175,56)
РТС 1462,35 (–32,23)
FTSE 100 6710,9 (–37,96)

DAX 30* 13909,27 (–155,33)
DJIA* 31506,80 (–15,95)
NASDAQ Composite* 13871,669 (–175,83)

*На 20:17.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.02.21
Австралийский доллар 57,1693
Английский фунт 102,4401
Белорусский рубль 13,7348
Датская крона* 11,9788

Доллар США 73,7669
Евро 89,0809
Индийская рупия** 10,1275
Казахский тенге** 17,6924

Канадский доллар 58,0385
Китайский юань* 11,4222
Норвежская крона* 87,1012
СДР 106,5327

Сингапурский доллар 55,5014
Новая турецкая лира 10,5481
Украинская гривна* 26,4254
Шведская крона* 88,7155

Швейцарский франк 82,4027
Японская иена** 69,5980
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Узок круг этих облигационеров
Telegram разместит бонды на $1 млрд среди избранных инвесторов

Telegram Group Inc., владею-
щая мессенджером  Telegram, 
планирует привлечь мини-
мум $1 млрд через размеще-
ние облигаций среди ограни-
ченного круга инвесторов из 
России,  Европы, Азии и c Ближ-
него Востока, утверждают 
источники „Ъ“. Если Telegram 
в течение пяти лет решит-
ся на IPO, владельцы бондов 
смогут конвертировать долг 
в акции с дисконтом в 10% 
к цене размещения.  Вопрос 
монетизации назрел для Tele-
gram: деньги  нужны на раз-
витие и на  возврат средств 
 инвесторам в блокчейн- 
платформу TON,  которая  
так и не  запустилась.

Telegram решил привлечь ми-
нимум $1 млрд через конвертиру-
емые облигации, бумаги не будут 
размещены на бирже, рассказа-
ли три источника на финансовом 
рынке и источник, знакомый с си-
туацией. Российские инвесторы, 
по их словам, уже начали получать 
предложения. В Telegram не отве-
тили на запрос. 13 января амери-
канское издание The Information 
сообщало, что Telegram обсуждает 
возможность привлечь финанси-
рование в виде долга с потенциаль-
ной конвертацией в акции при IPO, 
конкретные параметры механизма 
не раскрывались.

Средства нужны Telegram для 
улучшения инфраструктуры и при-

влечения новых пользователей. 
В январе, по данным Sensor  Tower, 
мессенджер стал самым скачива-
емым неигровым приложением 
в мире. Его аудитория на тот момент 
превысила 500 млн пользователей, 

заявлял основатель Telegram Павел 
Дуров. Такой приток требует суще-
ственных вложений для стабиль-
ной работы мессенджера. В декабре 
господин Дуров объявил, что мес-
сенджер начнет монетизировать-

ся — в частности, через рекламную 
платформу для каналов. При этом 
Павел Дуров подчеркнул, что не пла-
нирует продавать его.

Исторически Telegram, запу-
щенный в 2013 году, не зарабаты-
вал и финансировался, по словам 
господина Дурова, на его собствен-
ные средства. В 2018 году компания 
впервые привлекла средства от сто-
ронних инвесторов — $1,7 млрд 
в рамках двух раундов на запуск 
блокчейн-платформы Telegram 
Open Network (TON). На ней плани-
ровалось запустить криптовалюту 
Gram, ее токены и получали инве-
сторы проекта. Из проспекта выпу-
ска криптовалюты также следовало, 
что в 2017 году Telegram потратил 
$70 млн, а планируемые расходы 
на 2018 год составляли $100 млн, 
на 2019 год — $130 млн, на 2020 
год — $170 млн. Проекту помешали 
претензии Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США (SEC), по 
мнению которой Telegram фактиче-
ски предложил инвесторам ценные 
бумаги, должным образом не заре-
гистрировав их в SEC. Суд Нью-Йор-
ка встал на сторону SEC. 12 мая 2020 
года господин Дуров объявил о за-
крытии TON. По заключенному вне-
судебному соглашению Telegram 
обязали выплатить штраф в разме-
ре $18,5 млн и вернуть инвесторам 
оставшиеся $1,2 млрд. В апреле Tele-
gram предложил американским ин-
весторам вернуть 72% от вложений, 
а другим —выбрать этот же вари-

ант или оставить деньги в качест-
ве займа и получить 110% через год, 
 писал Forbes.

Особенность предстоящего раз-
мещения облигаций Telegram 
в том, что оно проходит среди уз-
кого круга инвесторов, а мини-
мальный чек для участия, по сло-
вам собеседников „Ъ“, составляет 
$50 млн. По информации одного из 
источников, минимальный чек мо-
жет быть снижен до $10 млн. Орга-
низатором размещения выступает 
сам Telegram, а агентами — банки 
и брокеры в России, Европе, Азии, 
на Ближнем Востоке. При этом аме-
риканцы участвовать в этом не смо-
гут, утверждает источник „Ъ“. По 
его словам, право отбирать инвес-
торов остается за Telegram.

В России потенциальные инве-
сторы, по данным источников, по-
лучают предложения о покупке 
облигаций от ВТБ и «Атона», кото-
рые являются финансовыми аген-
тами на этом рынке. В «Атоне» от-
казались от комментариев, ВТБ не 
ответил на запрос „Ъ“. Облигации 
будут выпущены на срок пять лет, 
ежегодно будет выплачиваться ку-
пон — предварительно в размере 
7–8% от суммы долга, знает один из 
собеседников. Если Telegram в те-
чение пяти лет решится на IPO, вла-
дельцы бондов смогут конвертиро-
вать долг в акции с дисконтом в 10% 
к цене размещения.

деловые новости — с8
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Тот факт, что налог с процентов по 
вкладам придется платить уже по ито-
гам этого года, ни для кого не секрет, 
и первая паника на эту тему прошла. 
Граждане сначала побежали забирать 
вклады из банков, потом их верну-
ли и стали придумывать, как обой-
ти грядущее налогообложение. Одни 
по аналогии с системой страхования 
вкладов попытались разложить сред-
ства по разным банкам, другие — 
размещать на депозит не на год, а на 
полгода. Но к 1 января уже граждане 
разобрались и поняли, что эти улов-
ки не работают. Ведь налог берется 
не с 1 млн руб., положенных в банк 
под проценты, а со всех доходов, кото-
рые вкладчику принесли его средст-
ва, размещенные на счетах в банках, 
превышающие сумму, полученную от 
умножения 1 млн руб. на размер клю-
чевой ставки ( сегодня 4,25%).

Строго говоря, выражение «с ново-
го года введен налог на доход от вкла-
дов» не верно. Речь идет не только 
о срочных депозитах, а обо всех сче-
тах гражданина, включая карточные 
и текущие. Кроме того, налог сущест-
вовал и раньше, просто он был устро-
ен иначе. Его брали с гражданина, 
процент по вкладу (вне зависимости 
от размера) которого превышал клю-
чевую ставку Банка России на 5 про-
центных пунктов. Возможно, мно-
гие даже платили этот налог, не зная 
об этом, поскольку он высчитывался 
и уплачивался самим банком. Сейчас 
же налоги придется  платить самим.

В результате по итогам 2021 года 
многих вкладчиков может ждать 
сюрприз от налоговой инспекции. 
Например, если гражданин, скажем, 
посчитал деньги на вкладе, но забыл 
к ним приплюсовать средства на бан-
ковской карте, по которой начисляет-
ся процент на остаток выше 1%. А та-
кая опция есть у многих банков.

Эти доходы тоже облагаются нало-
гом. Но и этим дело не ограничива-
ется. У многих банков есть такая оп-
ция, как предоставление бесплатно 
какой-либо услуги при условии, что 
на счете лежит определенная сумма. 
Если же это условие не выполняется, 
то услуга становится платной. Самый 
распространенный вариант — бес-
платное обслуживание карточного 
счета при определенном неснижае-
мом остатке на нем — в среднем 20–
50 тыс. руб. Если сумма в какой-то 
период оказывается меньше, то при-
дется заплатить от 99 руб. в месяц за 
обслуживание карты. Эти-то неупла-
ченные средства, как выяснилось, 
тоже являются доходом, который 
необходимо учесть в целях налого-
обложения.

В общем, особо расчетливые гра-
ждане, которые все вычислили до ко-
пейки, чтобы не встречаться с нало-
говыми органами, имеют все шансы 
быть неприятно удивлены, если их 
не подстрахуют банки. А вот захотят 
ли они менять продуктовые линейки 
ради спасения чьих-то средств от на-
логов, мы скоро увидим.

обсудить 
kommersant.ru/13063

Далеко не все  
понимают, что новое 
налогообложение 
тем или иным  
образом затронет 
практически любые 
счета граждан  
в банках,  
а не только вклады

Трудноизвлекаемые льготы
ХМАО и Татарстан просят снизить налоги на нефтедобычу

Главы нефтедобывающих регионов 
с большой долей зрелых месторожде-
ний и трудноизвлекаемых запасов 
нефти — ХМАО и Татарстана — на-
правили президенту письмо с прось-
бой снизить налоговую нагрузку, 
резко выросшую после налоговой ре-
формы 2020 года в нефтедобываю-
щем секторе. В отсутствие стимулиру-
ющих мер авторы письма ожидают 
ухудшения инвестиционной привле-
кательности отрасли и значительно-
го снижения добычи. Эксперты счи-
тают пессимистические ожидания 
глав регионов вполне обоснованны-
ми. Президент поручил рассмотреть 
предложения, а 18 февраля, по дан-
ным „Ъ“, их будут обсуждать на сове-
щании у профиль ного вице-премьера 
 Александра  Новака.

Нефтедобывающие регионы направи-
ли письмо президенту РФ Владимиру Пу-
тину с обширным перечнем мер стимули-
рования добычи нерентабельных запасов 
нефти. Письмо (копия есть у „Ъ“) подписали 
главы Татарстана и ХМАО Рустам Минниха-
нов и Наталья Комарова. Поводом для пись-
ма явилось крупнейшее за последнее годы 
повышение налоговой нагрузки на отрасль 

за счет отмены льгот для добычи сверхвяз-
кой нефти и для выработанных месторожде-
ний, а также пересмотра параметров налога 
на дополнительный доход (НДД, взимается 
с выручки от продажи нефти за вычетом рас-
ходов). В результате реформы бюджет изы-
мет из отрасли 650 млрд руб. в 2021–2025 
годах, а в наихудшем положении, как сооб-
щал „Ъ“, окажутся компании со значитель-
ным портфелем зрелых активов, у которых 
также имеется добыча сверхвязкой нефти,— 
«Татнефть» и ЛУКОЙЛ. Президент резолюци-
ей от 3 февраля поручил рассмотреть эти 
предложения.

Как сообщается в письме, ежегодные ин-
вестиции в разработку высоковыработан-
ных месторождений в ХМАО составляют по-
рядка 200 млрд руб., в Татарстане в проекты 
сверхвысоковязкой нефти уже вложено око-
ло 110 млрд руб., в Коми — более 240 млрд 
руб. Авторы письма предлагают ввести спе-
циальные налоговые режимы для нерента-
бельных запасов, иначе через два-три года 
«темпы добычи нефти в традиционных про-
винциях значительно снизятся».

Так, главы регионов просят расширить 
периметр НДД, выделить выработанные ме-
сторождения в отдельную группу по НДД, 
предусмотрев возможность учитывать при 

его расчете затраты на развитие смежных 
бизнесов — нефтепереработки, нефтехи-
мии и т. д. А с 2022 года выделить в отдель-
ную группу и месторождения сверхвяз-
кой и высоковязкой нефти с пониженным 
НДПИ. Снизить НДПИ предлагают и для 
трудноизвлекаемых запасов, просят умень-
шить базовую ставку НДПИ для нерентабель-
ных запасов на 10–15% и отменить для них 
введенный в 2017 году повышающий коэф-
фициент в размере 428 руб. за тонну. Поми-
мо этого, предлагается расширить критерии 
применения пониженного НДПИ для не-
больших месторождений в ХМАО с 5 млн до 
20 млн тонн нефти, а также ввести ряд дру-
гих стимулирующих мер.

Логично, что ведущие нефтедобываю-
щие регионы сейчас просят стимулы для 
разработки нерентабельных запасов, за-
мечает Дарья Козлова из Vygon Consulting. 
Инвентаризация 2019 года показала, что 
риски сокращения добычи в Западной Си-
бири и Урало-Поволжье более чем на 50% 
вполне реальны при консервативном про-
гнозе цен в более чем $40 за баррель, полага-
ет эксперт. По ее мнению, надо учитывать, 
что бюджет на 2021–2023 года дефицитен, 
поэтому необходима детальная проработка 
механизмов поддержки.

На прошлой неделе Минфин отмечал, что 
не планирует расширять периметр НДД до 
2024 года и возвращаться к адресным льго-
там по НДПИ, напоминает Виктория Турге-
нева из KPMG, при этом по некоторым обо-
значенным в письме вопросам уже принят 
ряд мер: например, возможность учета за-
трат по энергетике в НДД, налоговый вычет 
по НДПИ для сверхвязкой нефти в Татарста-
не, ряд льгот по НДПИ для ХМАО. Поскольку 
Минфин сейчас очень чувствительно отно-
сится к выпадающим доходам, скорее все-
го, говорить о расширении периметра НДД 
будет сложно, однако нельзя исключать кор-
ректировку параметров для отдельных про-
ектов или категорий запасов, считает она.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что на по-
стоянной основе ведут диалог о дополни-
тельных мерах стимулирования добычи 
трудноизвлекаемых запасов с регионами 
и с компаниями, при выработке новых ини-
циатив они оперативно обсуждаются с Мин-
фином. В Минфине не ответили „Ъ“, в секре-
тариате вице-премьера Александра Новака 
отказались от комментариев, но, по данным 
„Ъ“, предложения глав регионов будут за-
тронуты на совещании у господина Новака 
18 февраля.

Дмитрий Козлов

X5 множит продукты
Ритейлер создает финансовую структуру

Как стало известно „Ъ“, 
X5  Retail Group намерена 
 создать отдельную организа-
цию (без банковской лицен-
зии) для обеспечения раз-
личными финансовыми 
продуктами клиентов ритей-
ловой группы. При этом род-
ственный X5 Альфа-банк будет 
сотрудничать с новым финан-
совым проектом, в случае не-
обходимости предоставляя 
свою банковскую лицензию, 
но останется лишь его парт-
нером. Руководить новой фи-
нансовой структурой уже при-
гласили куратора платежного 
бизнеса Сбербанка Кирилла 
Дмитриева.

Как стало известно „Ъ“, директор 
дивизиона «Платежи и переводы» 
Кирилл Дмитриев в ближайшем 
будущем покинет Сбербанк, что-
бы возглавить новый финансовый 
проект X5 Retail Group. В Сбербан-
ке увольнение топ-менеджера отри-
цают: «Директор дивизиона „Плате-
жи и переводы“ Кирилл Дмитриев 

продолжает карьеру в Сбербанке». 
В X5 Retail Group „Ъ“ сообщили, что 
Кирилл Дмитриев присоединится 
к команде Х5 в рамках работы над 
проектом по созданию финансовых 
сервисов, предусмотренных в стра-
тегии-2023. «Дополнительных дета-
лей на этом этапе не раскрываем»,— 
добавил представитель группы.

По словам источников „Ъ“, зна-
комых с планами группы, госпо-
дин Дмитриев будет руководить от-
дельным юрлицом — финансовой 
организацией без банковской ли-
цензии, которая будет предостав-
лять различные финансовые про-
дукты клиентам Х5. «Это будут не 
только привычные карты лояльно-
сти, а целый набор продуктов, вклю-
чая кредитные,— говорит один из 
собеседников „Ъ“, знакомых с си-
туацией.— При этом в случае необ-
ходимости будет использоваться 
банковская лицензия Альфа-бан-
ка, но смешения брендов не будет». 
По словам другого собеседника „Ъ“, 
принципиальная позиция совла-
дельца и председателя наблюда-

тельного совета консорциума «Аль-
фа-групп» — не увеличивать число 
банковских лицензий в группе.

• X5 Retail и Альфа-банк  связаны 
через владельцев. В частности, 
47,86% акций X5 Retail Group — 
крупнейший пакет — принадле-
жит люксембургской CTF Holdings, 
которая, в свою очередь,  входит 
в консорциум «Альфа-групп». 
 Альфа-банк в России принадлежит 
ABH Holdings SA, которая также 
входит в «Альфа-групп».
Реализация финансовых продук-

тов по методу white label является 
достаточно распространенной ме-
ждународной практикой, отмечает 
руководитель группы по оказанию 
услуг компаниям финансового сек-
тора компании «Делойт» в СНГ Мак-
сим Налютин. «Она позволяет для 
финансовой организации расши-
рить свой бизнес за счет аудитории 
клиентов, лояльных к другому биз-
несу, а ритейлеру нарастить доход 
за счет дополнительных продук-
тов»,— говорит он. По его словам, 
данные, накопленные ритейлером 

в рамках программ лояльности, по-
зволяют очень хорошо прогнози-
ровать профиль клиента и его мож-
но эффективно использовать при 
оценке рисков или проведении ре-
кламных кампаний. «Такая модель 
однозначно жизнеспособна и пер-
спективна. Магазины X5, где люди 
приобретают товары, уже имеют 
определенный кредит доверия»,— 
говорит управляющий партнер BMS 
Group Алексей Матюхов.

Решение выдавать продукты с ба-
ланса Альфа-банка также выглядит 
разумно, так как новая финоргани-
зация сэкономит деньги и время 
на открытие банка или НКО (это де-
сятки месяцев времени и несколь-
ко миллиардов в рублях), указывает 
руководитель практики по оказа-
нию консультационных услуг ком-
паниям финансового сектора КПМГ 
в России и СНГ Наталья Ракова. «В та-
ком случае инвестиции в создание 
финорганизации могут быть в пре-
делах $30–40 млн,— продолжает 
она.— Примеры подобных орга-
низаций часто встречаются в США 

и Западной Европе, где концепции 
open banking и white label для фи-
нансовых продуктов получают все 
большее распространение».

По мнению вице-президента 
Moody’s Ольги Ульяновой, желание 
X5 Retail начать предоставлять фи-
нансовые услуги — логичная исто-
рия. «Тенденция к сращиванию 
финансовых и нефинансовых сер-
висов наблюдается уже давно. Будь 
то движение банка к нефинансово-
му сектору или в обратном направ-
лении. Идея построения экосистем 
захлестнула все сегменты рынка, 
а основная ее концепция как раз 
и заключается в сращивании фи-
нансовых и нефинансовых услуг 
и продуктов»,— говорит она. Напри-
мер, отмечает эксперт, это заметно 
и по траектории развития китай-
ского техногиганта Alibaba. Подоб-
ные компании уже не могут обойти 
стороной «финансовую кухню в той 
или иной форме».

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как рассказал генеральный директор  
Tekta Group Дмитрий Зиканов на конференции 
газеты «Коммерсантъ» «Итоги рынка 
недвижимости», несмотря на турбулентность, 
2020 год оказался в итоге успешным, как для 
отрасли, так и для многих девелоперов. Tekta 
Group завершила 2020 год с 30-миллиардной 
выручкой и заняла 11-е место среди топ-
застройщиков Москвы по объемам продаж.

Дмитрий Зиканов отметил, что в 2021 году 
не стоит ожидать взрывного покупательского 
спроса. Положение дел в отрасли 
будет постепенно стабилизироваться. 
Покупательский спрос сосредоточится 
на качественных и уникальных проектах. 
На первый план выйдут эргономичные 
планировки, архитектура и дизайн домов, 
а также благоустройство придомовых 
и общественных пространств. По словам 
Дмитрия Зиканова, Tekta Group всегда уделяла 
этим параметрам особое внимание, они 
заложены в стратегии и идеологии компании, 
что является одним из слагаемых ее успеха.

ИТОГИ СЛОВАМИ 
СПИКЕРА

Рост стоимости биткойна спро-
воцировал возобновление ин-
тереса к производству крипто-
валюты. С учетом того, что сто-
имость электричества при май-
нинге является одним из ос-
новных факторов окупаемости, 
Россия, а также ряд стран-сосе-
дей становятся важными пло-
щадками по размещению май-
нингового оборудования инве-
сторов со всего мира. Количест-
во таких заказов в российских 
дата-центрах выросло в разы, 
несмотря на неопределенность 
в регулировании майнинга.

В среду, по данным портала 
CoinMarketCap, высчитывающе-
го среднюю цену более чем по 20 
криптовалютным биржам, стои-
мость биткойна превысила отмет-
ку $51 тыс., хотя еще месяц назад он 
стоил $37 тыс., а ровно год назад чуть 
меньше $10 тыс. На этом фоне инте-
рес к майнингу вырос с новой силой.

Как рассказал „Ъ“ гендиректор 
и основатель оператора дата-центров 
BitRiver (один из крупнейших в Рос-
сии с мощностью 150 МВт) Игорь Ру-
нец, в листе ожиданий у компании 
на ближайшие 18 месяцев заявок на 
размещение майнингового оборудо-
вания на 1 ГВт, притом что существу-
ющие мощности уже все заполнены. 
По его словам, заявки в основном ис-
ходят от американских и европейских 
инвесторов: частично они перемеща-
ют свое оборудование из Китая, Аф-
рики и Латинской Америки, где элек-
тричество дороже, но в основном рост 
заявок связан с ростом стоимости бит-
койна и всех остальных криптовалют. 
По его словам, чтобы максимально ис-
полнить полученные заявки, компа-
ния намерена существенно увеличить 
мощности: строятся два дата-цент-
ра — в Красноярске на 80 МВт и в Бу-
рятии на 300 МВт, первая очередь на 
100 МВт будет введена уже до конца 
лета. Но даже это позволит удовлетво-

рить лишь половину заявок, осталь-
ные уйдут конкурентам, в основном 
из Казахстана и Киргизии.

В конце 2020 года количество зая-
вок на хостинг увеличилось в разы, 
а уже в 2021-м этот показатель вырос 
в десятки раз, говорит сооснователь 
BitCluster Сергей Арестов. «Наши ме-
неджеры ходят по офису с двумя теле-
фонами и под вечер даже не помнят, 
ели они сегодня или нет»,— отмечает 
он. По его словам, объем розничных 
заявок, с которыми сейчас работает 
компания, эквивалентен 30 МВт, так-
же есть крупные оптовые китайские 
клиенты, которые готовы размещать 
50 МВт на особых условиях. Кроме 
того, он ожидает сильный рост спро-
са начиная с осени 2021 года: сейчас 
курс биткойна зашкаливает, и устрой-
ства выгодны практически на любой 
стоимости электроэнергии. BitClus-
ter в текущем году планирует ввести 
в эксплуатацию дополнительно не 
менее 60 МВт. Исполнительный ди-
ректор LAZM Филипп Моднов также 
признает: количество полученных 
заявок подскочило более чем в десять 
раз по сравнению с аналогичным пе-
риодом годом ранее. По его словам, 
компания планирует запустить еще 
ЦОД в других регионах РФ, рассма-

тривается возможность открытия да-
та-центров за рубежом.

По данным TerraCrypto, все больше 
майнеров, которые раньше базирова-
лись в Китае или США, хотят разме-
щать свое оборудование в странах СНГ. 
«Крупные майнеры хотят распреде-
лить мощности по разным континен-
там, и с точки зрения инвестиций это 
правильно, потому что в Китае, напри-
мер в провинции Сычуань, часто идут 
ливни и дожди, что приводит к про-
стоям оборудования,— поясняет осно-
ватель TerraCrypto Никита Вассёв.— 
С учетом стоимости ASIC-майнеров 
инвесторы не готовы рисковать вре-
менем и прибылью, а размещаться 
в США и Канаде дороже из-за логисти-
ки и цен на электричество».

Подобная ситуация с ростом зая-
вок на размещение майнингового 
оборудования наблюдается не толь-
ко в России, но и в соседних странах. 
По словам сооснователя и управля-
ющего компании Enegix (Казахстан, 
крупнейший дата-центр на 180 МВт) 
Ерболсына Сарсенова, с текущими 
темпами заполнение дата-центра бу-
дет на 70–80% к середине лета. «При 
таком раскладе мы планируем на-
чать строительство дополнительного 
дата-центра, рассчитанного на потре-
бление в размере 70–100 МВт»,— за-
явил он. Совладелец «Энерго-Пром» 
Роман Брезицкий сообщил, что на 
базе энергетической компании есть 
площадка под небольшой дата-центр 
в Киргизии, который начали расши-
рять в спокойном режиме еще в кон-
це прошлого года, так как портфель 
непрофильных инвесторов стал 
приближаться к цифре $1–1,5 млн. 
«Но предполагаемый рост биткойна 
и всеобщий хайп начались раньше, 
чем ожидали. Мы не успели закупить 
выгодно оборудование, скорее всего, 
подождем, пока пройдет данное рал-
ли, и подойдем к запуску уже перед 
следующей волной»,— сказал он.

Полина Смородская

Майнеры просят новых мощностей 
Спрос на производство криптовалюты превзошел ожидания

Котировки золота снизились  
до ноябрьских значений от-
метки $1770 за унцию. За пять 
дней металл потерял в цене 
более 4%. Снижение связано 
с ожиданиями роста мировой 
экономики, а также подъемом 
ставок в США. Активы бирже-
вых фондов, инвестирующих 
в золото, потеряли за три неде-
ли почти 40 тонн и вернулись 
к значениям полугодовой дав-
ности 3,29 тыс. тонн.

В среду, 17 февраля, котировки 
золота на мировом спот-рынке обно-
вили трехмесячный минимум. По 
данным Reuters, стоимость метал-
ла опускалась на 1,3%, до $1770,55 
за тройскую унцию, минимального 
значения с 30 ноября прошлого года. 
За пять дней непрерывного сниже-
ния золото подешевело на 4,2%, а от-
носительно максимумов января — 
почти на 10%.

Возвращение цен к многомесяч-
ным минимумам связано с оптими-
стичными ожиданиями относитель-
но перспектив мировой экономики. 
По данным февральского пороса 
портфельных управляющих Bank 
of America (BofA), рекордное число 
респондентов ожидает ускорения 
темпов роста мировой экономики 
в течение ближайших 12 месяцев. 
Оптимизм инвесторов связан с сни-
жением в мире темпов распростра-
нения коронавируса и ускоряющи-
мися темпами вакцинирования (см. 
„Ъ“ от 16 февраля).

Дополнительное давление на сто-
имость металла оказывает рост ста-
вок в США. В среду доходность 10-лет-
них американских гособлигаций 
достигала отметки 1,33% годовых, 
максимума с 27 февраля 2020 года. 

С начала года доходность выросла 
на 40 б. п., причем только за послед-
нюю неделю — более чем на 17 б. п. 
Рынки ожидают значительных де-
нежных вливаний в американскую 
экономику в соответствии с поддер-
жанной президентом Джо Байденом 
программой бюджетного стимули-
рования на сумму $1,9 трлн. Это, по 
словам стратега по операциям на то-
варно-сырьевых рынках SberCIB In-
vestment Research Михаила Шейбе, 
усиливает инфляционные ожида-
ния, и на этом фоне участники рын-
ка начинают делать ставку на ужесто-

чение денежно-кредитной политики 
в долгосрочной перспективе. «На 
фоне увеличения привлекательно-
сти инструментов со встроенной до-
ходностью золото ослабевает»,— от-
мечает господин Шейбе.

В таких условиях профессио-
нальные инвесторы стали активно 
сокращать вложения в золото. По 
данным Bloomberg, суммарные ак-
тивы биржевых фондов снизились 
по итогам 16 февраля более чем на 
3 тонны и составили почти 3,29 тыс. 
тонн, обновив минимум с 21 июля 
прошлого года. За три недели уве-
ренного снижения они сократились 
почти на 40 тонн.

О снижении спроса инвесторов 
на золото говорят и данные Emerg-

ing Portfolio Fund Research (EPFR). По 
оценкам „Ъ“, основанным на дан-
ных Bank of America (базируются на 
данных EPFR), за минувшую неделю 
фонды, ориентированные на инвес-
тиции в металл, потеряли $800 млн, 
максимальный недельный отток 
с начала декабря. По слова управля-
ющего директора сектора металлур-
гии «Открытие Research» Даниила 
Каримова, происходит переориен-
тация инвесторов на более риско-
вые активы. «Это достаточно четко 
прослеживается обратной корреля-
цией золота к цветным металлам, 
спекулятивная премия на которые 
в последние дни продолжила рас-
ширение и уже достигла уровней 
20%»,— отмечает Даниил Каримов.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего снижения 
стоимости золота, но сомневаются, 
что оно будет сильным. По оценкам 
Михаила Шейбе, при дальнейшей 
распродаже в долгосрочных гособ-
лигациях США цена металла может 
опуститься до $1765 за унцию. Бо-
лее сильному снижению будут ме-
шать сохранение рисков коррекции 
фондовых рынков, новые штаммы 
коронавируса. «Цены на золото мо-
гут проявить повышенную вола-
тильность, когда участники рынка, 
не спешащие снижать долю защит-
ных активов в портфеле, будут ин-
вестировать в золото при более низ-
ких ценах. Такой сценарий может 
продолжаться до середины второго 
квартала 2021 года, когда основные 
риски будут отходить на второй план 
и опережающие индикаторы уже од-
нозначно будут ориентировать на 
восстановление мировой экономи-
ки»,— считает Даниил Каримов.

Виталий Гайдаев

Золото продавило оптимизмом
Инвесторы распродают защитные активы

$1770,55
за унцию стоило  
17 февраля золото  
на мировом спот-рынке

Есть те, кто искренне 
верит в эту перспективу — 

по сути, создание  
системы частных денег

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Портфель рынка факторинга 
по итогам 2020 года увеличился 
на 37%, до 1,1 трлн руб. И в этом 
году отрасль также ожидает 
рост — еще на 25–35%, увере-
ны участники рынка и экспер-
ты. Бизнес в период нестабиль-
ности привык к тем инструмен-
там финансирования цепочки 
поставок, которые предлагает 
факторинг и которые зачастую 
более гибкие и быстрые, чем 
банковские решения.

Ассоциация факторинговых ком-
паний (АФК) подвела итоги 2020 
года („Ъ“ ознакомился с отчетом). 
Согласно ему, совокупный объем 
непогашенного финансирования 
по договорам факторинга (портфель 
рынка факторинга) по итогам 2020 
года составил 1,1 трлн руб., что на 
37% превышает результат предше-
ствующего года. В третьем-четвер-
том квартале сегмент смог отыграть 
падение второго квартала, на кото-
рый пришлись самые жесткие ко-
ронавирусные ограничения. Объ-
ем выплаченного финансирования 
в 2020 году превысил 3,8 трлн руб. 
(+24% к 2019 году), выросло и число 
активных клиентов: 9,4 тыс. в 2020 
году против 8,3 тыс. годом ранее. 
«Динамика рынка в 2020 году, вме-
стившем падение цен на нефть, 
пандемию и резкое снижение клю-
чевой ставки ЦБ, отражает начало 
раскрытия потенциала Supply Chain 
Finance (SCF, финансирование це-
почки поставок, так называемый ре-
версивный, или закупочный, факто-
ринг.— „Ъ“) в России,— отмечается 
в годовом отчете АФК.— В услови-

ях неопределенности инструмента-
рий факторинга оказался востребо-
ван российскими промышленными 
компаниями, заинтересованными 
в бесперебойной работе цепочек 
поставок — как внутрироссийских, 
так и международных».

• Факторинг — оперативное  
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за постав-
ку товаров).
В этом году ассоциация также 

ожидает продолжения роста рын-
ка и даже его ускорения — еще на 
25–35% от текущих показателей, по-
скольку факторинговые компании 
предлагают более гибкое финан-
сирование по сравнению с банков-
ским, поясняет исполнительный ди-
ректор АФК Дмитрий Шевченко.

Участники рынка, впрочем, 
с осторожностью смотрят на 2021 
год: они ожидают усиления конку-
ренции за клиентов и замедления 
роста по мере восстановления эконо-
мики. По прогнозам гендиректора 
«Росбанк факторинга» Бориса Мель-
никова, рост портфеля в 2021 году не 
превысит 10%. «На фоне медленного 
восстановления экономики усилит-
ся конкуренция за клиента с качест-
венным риском,— отмечает он.— 
Сохранится ценовая конкуренция, 
но сильного снижения ставок ожи-
дать не стоит. Повышенное внима-
ние будет также уделяться цифро-
вым решениям, которые факторы 
смогут предложить рынку». 

В то же время крупные дебиторы 
для поддержания и стабилизации 

финансового состояния своих по-
ставщиков в условиях кризиса все 
чаще стали обращаться к факторам 
и разрабатывать совместные специ-
альные программы финансирова-
ния, продолжает генеральный ди-
ректор «ГПБ-факторинга» Корнелиу 
Робу. Ускоренная цифровизация все-
го факторингового процесса — от 
заключения договора до выплаты 
финансирования — привела к со-
кращению издержек факторов и от-
крыла доступ к факторингу неболь-
ших компаний, осуществляющих 
поставки крупным заказчикам, до-
бавляет гендиректор «ВТБ Факторин-
га» Антон Мусатов. Перечисленные 
выше тренды сохранят свое влияние 
и в 2021 году, уверен он.

В целом же пандемия сыграла 
на руку факторам: на рынок при-
шло значительное число новых 
клиентов, у которых возникла по-
требность в оборотном финансиро-
вании. Катализатором могла стать 
практика отсрочки платежей, часто 
применяемая на рынке во время 
снижения экономической активно-
сти, говорит старший аналитик рей-
тингового агентства НКР Егор Ло-
патин. По итогам 2021 года может 
быть побит рекорд прошлого года 
по объему выплаченного финанси-
рования — впервые он может пре-
высить 4,5 трлн руб., прогнозирует 
эксперт. Однако прирост к 2020 году 
составит 15–20%, то есть по мере по-
степенного восстановления эконо-
мической активности темпы роста 
рынка факторинга замедлятся, пре-
достерегает он.

Полина Трифонова

Факторинг отыграл пандемию
Рост рынка превзошел ожидания 

Первичное размещение невы-
годно проводить сейчас, так как при 
наличии стабильной монетизации 
в Telegram акции компании можно 
разместить по более высокой оцен-
ке, считает главный инвестицион-
ный стратег «БКС Мир инвестиций» 
Максим Шеин. При проведении IPO 
Telegram придется учитывать, что 
держатели облигаций зафиксируют 
прибыль и поменяют долг на акции, 
поэтому компании надо будет раз-
мещать большой объем акций, что-
бы что-то заработать.

Инструмент привлечения средств, 
который выбрал Telegram, использу-
ется редко, говорят опрошенные „Ъ“ 
эксперты.

«Такая форма характерна для бо-
лее традиционного бизнеса, хотя 
Telegram обладает, скорее, призна-
ками стартапа, хоть и крупного»,— 
рассуждает сооснователь TMT In-
vestments Артем Инютин. Схема 
с конвертируемым займом популяр-
на для венчурных сделок, в которых 
участвуют небольшие компании, но 
в России такого масштаба сделки слу-
чаются редко, утверждает директор 
департамента инвестиций и рынков 
капитала КПМГ в России и СНГ Гур-
ген Агамян.

Предложение Telegram может 
быть интересно инвесторам, если 
размер купона действительно бу-
дет в диапазоне 7–8%, добавляет Ар-
тем Инютин. Спрос на бумаги долж-
на подогреть именно возможность 

в будущем получить акции Tele-
gram, считает партнер и руководи-
тель группы по работе с технологи-
ческими и медийными компаниями 
Deloitte в СНГ Антон Шульга. По его 
мнению, российских инвесторов это 
тоже заинтересует.

Telegram будет тратить деньги не 
столько на технологии, сколько на 
привлечение новых пользователей, 
полагает господин Инютин. «Чем на 
более высокой стадии развития на-
ходится проект, тем труднее это сде-
лать»,— поясняет он. Господин Ага-
мян считает, что привлеченные 
средства Telegram направит на воз-
врат денег инвесторам по прошлой 
сделке и текущие расходы.

Полина Смородская,  
Дмитрий Шестоперов

Узок круг этих облигационеров
с7
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деловые новости

После потери федеральным 
проектом «Транспортно-логи-
стические центры» своего ста-
туса, исключения его из ком-
плексного плана модерниза-
ции инфраструктуры и прида-
ния статуса ведомственного 
проекта бюджетная поддержка 
его не предусматривается. Все 
49 млрд руб. планируемого до 
2024 года объема программы 
должен инвестировать частный 
сектор. Прежние участники фе-
дерального проекта ждут уточ-
нения предложений, а по мне-
нию аналитиков, финансовая 
поддержка со стороны государ-
ства в этом вопросе не так важ-
на, как нефинансовая, обеспе-
чивающая ускорение проектов, 
которые при нынешней благо-
приятной конъюнктуре в массе 
своей выглядят окупаемыми. 

В новом ведомственном проекте, 
в который преобразуется исключен-
ный из комплексного плана модер-
низации инфраструктуры (КПМИ) 
федеральный проект «Транспорт-
но-логистические центры» (ТЛЦ), 
не предусмотрены бюджетные ин-
вестиции. Все вложения в проект 
объемом 49 млрд руб. до 2024 года 
включительно лягут на частных ин-
весторов. Это следует из проекта ВП 
ТЛЦ, который сейчас формирует 
Минтранс для последующего вклю-
чения в госпрограмму «Развитие 
транспортной системы» („Ъ“ ознако-
мился с частью проекта). В Минтран-
се „Ъ“ подтвердили, что бюджетная 
поддержка не предусмотрена. Ранее, 
в бытность этого набора мероприя-
тий частью КПМИ, предполагалось, 
что бюджет даст 9,96 млрд руб., а биз-
нес —35,9 млрд руб.

Telegram-канал «Майский указ», 
ведущий, в частности, мониторинг 
кассового исполнения мероприя-
тий нацпроектов, получил и опубли-
ковал ответ Минтранса по ФП ТЛЦ, 
свидетельствующий о том, что кассо-
вое исполнение составило 0%. Впро-
чем, из него следует, что по паспорту 
ФП бюджетные деньги на создание 
опорной сети ТЛЦ и не предусматри-
вались. В Минтрансе „Ъ“ пояснили, 
что все 9,96 млрд распределены на ре-
ализацию второй и третьей задач ФП 
ТЛЦ — формирование единой цифро-
вой транспортно-логистической сре-
ды и развитие международных транс-
портных коридоров. Сейчас они 
в ведомственный проект не входят.

Как пояснили „Ъ“ в Минтрансе, 
значительную роль в реализации 
проекта играет не наличие частных 
инвесторов, «а государственная под-
держка, в том числе нефинансовая». 
В настоящее время только на трех из 
19 ТЛЦ, указанных в проекте паспор-
та ВП, отсутствуют инвесторы, гово-
рят в министерстве. «Кроме того, уже 
есть инвесторы проектов строитель-
ства ТЛЦ в Уфе и Красноярске,— от-
мечают в Минтрансе.— Они будут от-
ражены в паспорте проекта позднее».

В «Трансконтейнере», вовлечен-
ном в три проекта ФП ТЛЦ — Клещиха 

(Новосибирск), Сидельниково (Ека-
теринбург) и Шушары (Петербург),— 
„Ъ“ сообщили, что по Клещихе про-
должают работы на контейнерном 
терминале в рамках утвержденных 
корпоративных решений. «По Ека-
теринбургу и Петербургу мы готовы 
продолжать участие в проектах при 
условии, если местные власти и ОАО 
РЖД подтвердят свои обязательства 
по развитию этих проектов»,— сооб-
щили в «Трансконтейнере». Во Freight 
Village RU сообщили, что в период 
действия ФП было подписано согла-
шение о взаимодействии с Минтран-
сом, ОАО РЖД и правительством Ка-
лужской области по ТЛЦ в Ворсино, 
и, учитывая, что в ведомственном 
проекте стороны не поменялись, 
«есть вполне обоснованные ожида-
ния, что все обязательства будут ис-
полнены».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что в усло-
виях динамичного роста железнодо-
рожных контейнерных перевозок 
и ускорения развития электронной 
торговли проекты ТЛЦ в основном 
характеризуются хорошей экономи-
кой. Более сложны проекты, связан-
ные с редевелопментом городских 
территорий, но и они вполне реали-
зуемы за счет частных инвесторов. 
С другой стороны, отмечает эксперт, 
содействовать инвесторам можно за 
счет регуляторной поддержки в кон-
тексте землеотводов, коммуникаций 
и другой инфраструктуры. Если гово-
рить о железнодорожных подходах, 
говорит господин Бурмистров, клю-
чевой вызов для ОАО РЖД — в том, 
что крупные оптово-распределитель-
ные центры, такие как, например, 
у «Росагромаркета», сегодня строят-
ся без привязки к железной дороге. 
Она не рассматривается как инстру-
мент доставки «точно в срок», по-
скольку требуемый уровень точно-
сти доставки в распределительные 
центры сетей исчисляется даже не 
в часах, а в минутах. Поэтому остает-
ся вопрос, говорит он, как и за счет 
каких механизмов поддержки ОАО 
РЖД сможет сделать железную доро-
гу более привлекательной для торго-
вых сетей и крупных поставщиков, 
которые сейчас используют авто-
транспорт.

Наталья Скорлыгина

Торгово-логистическим 
центрам прописали 
самоокупаемость
В ведомственном проекте  
денег на них не нашлось

Глобальный рынок калийных удобрений 
активно восстанавливается после проваль-
ного 2019 года. В прошлом году спрос на 
этот вид продукции показал рост почти на 
4%, а цены за второе полугодие на некото-
рых рынках подскочили на 50%. Начало 
года также для производителей калия нача-
лось с позитивной динамики, которую, по 
мнению экспертов, поддержат низкий уро-
вень запасов и высокая стоимость сельхоз-
продукции, которая гарантирует платеже-
способность потребителей.

Мировые цены на хлористый калий в 2021 
году начали стремительно восстанавливаться, сви-
детельствуют данные спотовых котировок. Так, 
цены на гранулированный калий в США в январе 
выросли на 31% относительно середины 2020 года 
на условиях FOB NOLA, до $335 за тонну. Активно 
цена начала расти в четвертом квартале: на 50%, до 
$314 за тонну, на условиях FOB. Позитивные сдви-
ги происходили и на других рынках — в Бразилии 
цена калия на условиях CFR выросла более чем на 
10% только за декабрь 2020-го — январь 2021 года. 
В Юго-Восточной Азии, по данным агентства ICIS, 
калийные котировки выросли с августа 2020 года 
почти на 12% к февралю 2021 года, до $268 за тонну.

Росту цены в начале 2021 года способствовали 
сокращение складских запасов до 9,9 млн тонн, 
а также рекордно высокие цены на основные сель-
скохозяйственные культуры. Позитивная динами-
ка наблюдается во всей химической отрасли: цены 

на карбамид в январе 2021-го к уровню июня 2020 
года выросли на 40–55%, на аммофос — на 43–70%.

Улучшаться ситуация на глобальном калийном 
рынке, который в 2019 году пережил спад на 3,4%, 
начала только во второй половине 2020 года. В на-
чале прошлого года высокий уровень предложе-
ния и товарных остатков давил на цены. Помимо 
этого, влияние оказывали отсутствие контрактов 
с крупнейшими потребителями — Китаем и Инди-
ей, а также неопределенность, связанная с распро-
странением коронавируса, хотя в целом его влия-
ние на калийный рынок было несущественным.

Во втором полугодии, напротив, сложился це-
лый ряд факторов, которые способствовали росту 
спроса и цен на калий. Ключевыми из них были 
увеличение посевных площадей в США (в 2020 
году спрос составил 9 млн тонн), а также хоро-
шие погодные условия для внесения удобрений 
в Индии, которая закупила 5,2 млн тонн, что яв-
ляется максимумом за последние десять лет. Так-
же рекордный уровень закупок в 2020 году проде-
монстрировала Бразилия (11,24 млн тонн).

В итоге динамика второго полугодия нивели-
ровала спад начала года, и, по данным Green Mar-
kets, в целом спрос на хлоркалий вырос на 3,9%, 
до 68,9 млн тонн. Экспорт калийных удобрений 
из России в прошлом году вырос на 2%, до 9,6 млн 
тонн, свидетельствуют данные производителей.

Увеличения потребления химики ожидают 
и в перспективе. Как пояснил „Ъ“ глава «Уралка-
лий-Трейдинга» Александр Терлецкий, на всех 

глобальных рынках уже отмечается существен-
ный рост спроса, «обусловленный прекрасной 
экономикой производителей основных сельско-
хозяйственных культур, который очень позитив-
но отразился и на ценах в ряде регионов». Нина 
Адамова из Газпромбанка согласна, что в первой 
половине 2021 года высокий уровень цен на аг-
рарную продукцию продолжит стимулировать 
спрос на удобрения, в том числе на калийные. 
По ее словам, в 2021 году ожидается, что мировой 
спрос на калийные удобрения превысит 70 млн 
тонн, увеличившись почти на 2%.

При этом она напоминает, что российские и бе-
лорусские поставщики планируют расширение 
объемов производства, из-за чего мировое предло-
жение может вырасти на 5%. На фоне этого, отме-
чают источники „Ъ“, между производителями мо-
жет ужесточиться борьба за потребителя, которая 
уже сейчас заставляет «Беларуськалий» демпинго-
вать при заключении долгосрочных контрактов 
на поставку в Индию и Китай, которые традицион-
но являются индикаторами минимальной цены 
для остального рынка. В январе национальный 
трейдер Белорусская калийная компания подпи-
сала годовой договор с Индией на поставку калия 
по $247 за тонну, а в начале февраля на аналогич-
ных условиях договорилась об импорте с Китаем. 
Другие производители — «Уралкалий», немецкая 
K+S, а также канадская Nutrien и ее трейдер Canpo-
tex — посчитали такую цену заниженной.

Ольга Мордюшенко

Предудобренный рост
Производители калия ожидают высоких цен
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Как узнал „Ъ“, причиной приостановки 
программы льготного автокредитования 
стала задержка бюджетных перечислений 
банкам за 2020 год. Сейчас на программу 
из бюджета выделено почти 8,9 млрд руб., 
говорят чиновники, хотя в прошлые годы 
такие объемы финансирования расходо-
вались медленнее. Дело в том, что частич-
но средства были потрачены на возмеще-
ние задолженности бюджета перед банка-
ми прошлых лет, хотя изначально догово-
ренность была об их оплате после получе-
ния средств от грядущего роста утильсбора 
на автомобили на 25%.

Ассоциация «Российские автомобильные диле-
ры» заявила о приостановке банками выдачи ав-
токредитов по программам с госсубсидировани-
ем, «так как лимит ранее направленных средств 
практически исчерпан». Израсходование выде-
ленных Минпромторгом лимитов подтверди-
ли „Ъ“ в ряде крупных банков, например Русфи-
нанс-банке и ВТБ.

В Минпромторге говорят, что на реализацию 
программы льготного автокредитования в 2021 
году уже выделено почти 8,9 млрд руб. «С учетом 
эффективности и популярности программы у на-
ших граждан прорабатывается вопрос о выделе-
нии дополнительного финансирования на про-
грамму»,— отмечает министр Денис Мантуров. На 

допфинансирование программ поддержки спро-
са, в том числе льготного автокредитования, как 
говорили „Ъ“ в Минпромторге, будут направлены 
средства от повышения утильсбора на автомоби-
ли на 25% (пока не принято правительством). Точ-
ный объем бюджета от индексации не называл-
ся, источники „Ъ“ в автопроме говорят, что цифра 
постоянно варьируется. Министр добавляет, что 
интенсивность расходования средств, а также 
дату начала и окончания реализации программы 
льготного автокредитования кредитные органи-
зации вправе устанавливать сами, главное — до-
стичь заявленных показателей.

В 2021 году программа запустилась с 1 янва-
ря, но, как отмечает Сергей Удалов из «Автостата», 
из-за нерабочих дней в начале года фактически 
льготное автокредитование действовало полто-
ра месяца. Израсходование почти 9 млрд руб. за 
такой срок — это нетипично быстро, продолжа-
ет он, хотя темпы кредитования и были выше де-
кабря (в этом месяце программа не действовала). 
К примеру, в 2018 году на программу было выде-
лено 9,2 млрд руб., и этих средств хватило до мая. 
В 2020 году изначально выделенные на программу 
3 млрд руб. были исчерпаны в конце апреля, но го-
споддержка не приостанавливалась, и затем бюд-
жет был увеличен. В итоге льготные автокредиты 
выдавались до ноября. Согласно трансферам, ко-
нечное финансирование составило 17 млрд руб., 

хотя в конце года Минпромторг называл цифру 
в 20,1 млрд руб. Эта разница не объяснялась.

Собеседники „Ъ“ в автопроме говорят о нали-
чии задолженности бюджета перед банками за 
2020 год. Такие ситуации происходили в прош-
лые годы. Источник „Ъ“ в банковской сфере под-
тверждает, что в 2020 году были задержки в плате-
жах и часть бюджета 2021 года ушла на покрытие 
затрат по программе во втором полугодии 2020 
года. Он подчеркивает, что это традиционная си-
туация последних лет, причем разрывы обычно 
длительные, то есть банкам возвращают более де-
шевые (из-за инфляции) деньги. Один из собесед-
ников „Ъ“ в автопроме отмечает, что долги ощу-
тимые и, по его данным, речь идет чуть ли не 
о 7 млрд руб. При этом Минпромторг договари-
вался с банками, что те получат возмещение толь-
ко после получения средств от индексации, гово-
рит он. Это подтверждает и другой источник „Ъ“.

В Минпромторге на вопрос о наличии невоз-
мещенных остатков сказали „Ъ“, что «в 2020 году 
предприятия банковской сферы перевыполни-
ли план по льготному автокредитованию, макси-
мально оказывая поддержку гражданам РФ в воз-
можности приобрести российские современные 
автомобили по более доступной цене». Минпро-
мторг принял решение о компенсации также 
и этих расходов, заключили там.

Ольга Никитина, Полина Трифонова

Льготные автокредиты ушли на долги
Весь лимит субсидий 2021 года уже исчерпан

Предполагаем существенно 
пересмотреть комплексный 

план магистральной 
инфраструктуры

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер,  

23 сентября 2020 года в Совфеде

Ц И Т А Т А

«Энел Россия» (подконтроль-
на итальянской Enel) серьез-
но ухудшила прогнозы по фи-
нансовым показателям на бли-
жайшие три года из-за панде-
мии и снижения электропотре-
бления. По итогам 2020 года 
чистая прибыль может соста-
вить 4,6 млрд руб., что на чет-
верть хуже плана. Прогноз на 
2021–2022 год также заметно 
ухудшен. Изменения коснулись 
и дивидендов: компания пере-
несла на два года выплату их за 
2020 год, а также решила вер-
нуться к расчету дивидендов 
на уровне 65% от прибыли. При 
этом «Энел Россия» испытыва-
ет трудности со строительством 
двух ВЭС, что грозит ей штрафа-
ми на 500 млн руб. и выпадаю-
щими доходами до 2 млрд руб. 
из-за недопоставки мощности.

«Энел Россия», подконтрольная 
итальянской Enel, представила но-
вый стратегический план на 2021–
2023 годы. Из-за пандемии и сокра-
щения электропотребления в России 
компания существенно снизила 
свои ожидания по основным финан-
совым показателям. Чистая прибыль 
по итогам 2020 года, прогнозирует 
компания, может составить 4,6 млрд 
руб. (прежний прогноз — 6,2 млрд 
руб.). В 2021 году компания ждет 
снижения прибыли до 3 млрд руб. 
(ранее — 3,6 млрд руб.), в 2022 году 
показатель может составить 3,3 млрд 
руб. вместо 4,5 млрд руб., к 2023 
году — 3,9 млрд руб. «Энел Россия» 
также ожидает снижения EBITDA 
относительно прежних прогнозов: 
в 2020 году показатель может соста-
вить 9,9 млрд руб., в 2021 году — 

7,5 млрд руб., в 2022 году — 10,6 млрд 
руб., а в 2023-м — 12,4 млрд руб. Чи-
стый долг к 2023 году ожидается на 
уровне 42,2 млрд руб.

Серьезные изменения произошли 
и с порядком расчета и выплаты ди-
видендов. В прошлом году «Энел Рос-
сия» анонсировала переход на фик-
сированные выплаты акционерам 
в размере 3 млрд руб. в год до 2022 
года. Однако энергокомпания объя-
вила, что не будет выплачивать диви-
денды за 2020 год и перенесет выпла-
ты на 2023 год. С 2023 года она, как 
и ожидалось, вернется к прежнему 
расчету дивидендов — 65% от чистой 
прибыли. Таким образом, акционе-
ры получат фиксированный платеж 
в 3 млрд руб. в 2022 году, а в 2023 
году — 3 млрд руб. плюс 2,2 млрд руб.

Рынок негативно отреагировал 
на представленную стратегию. По 
данным Московской биржи, на мо-
мент закрытия цена бумаги упала на 
6,24% и составила 85,6 коп. за акцию.

Снижение финансовых прогно-
зов связано в том числе с затяжным 
строительством двух ветроэлектро-
станций (ВЭС). «Энел Россия» может 
задержать запуск ВЭС в Азове Ро-
стовской области (90 МВт) на шесть 
месяцев — до конца мая текущего 
года, а ВЭС на Кольском полуостро-
ве (201 МВт) — на пять месяцев, до 
конца апреля 2022 года. Компания 
утверждает, что не смогла уложиться 
в сроки из-за пандемии коронавиру-
са. Ранее она оценивала общие инве-
стиции в Азовскую ВЭС в €132 млн, 
а в Кольскую ВЭС — около €273 млн.

Обе ВЭС строятся по договорам 
поставки мощности (ДПМ ВИЭ, га-
рантируют возврат вложений че-
рез повышенные платежи оптового 

энергорынка). Срок контракта — 15 
лет, базовая доходность — 12% (при 
ставке ОФЗ 8,5%). При этом инвес-
тор, по правилам договора, обязан 
использовать российское оборудо-
вание и начать поставку мощности 
в конкретный срок. За каждый ме-
сяц задержки ему грозит штраф 
в размере 25% от обязательного пла-
тежа за мощность.

«Энел Россия» предупреждала 
о форс-мажоре на стройках ВЭС еще 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 19 мая 2020 
года). Набсовет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) со второго раза 
дал компании отсрочку начисления 
штрафов за срыв срока Азовской ВЭС 
на четыре месяца (по март 2021 года 
включительно). Впрочем, это не от-
меняет штрафы полностью: энерго-
компании нужно подписать соглаше-
ния с потребителями. За отсрочкой 
за апрель и май компании нужно 
снова обращаться в «Совет рынка», 
пояснили „Ъ“ в Минэнерго. Для от-
мены штрафов по Кольской ВЭС так-
же требуется решение набсовета ре-
гулятора. В начале года Минэнерго 
разработало проект постановления, 
отменяющий штрафы для всех про-
ектов с запуском в 2021 году, но доку-
мент еще обсуждается. В «Совете рын-
ка» отказались от комментариев.

По оценкам Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», суммарный объем 
штрафа за срыв ввода обеих ВЭС мо-
жет превысить 500 млн руб., «Энел 
Россия» также не получит около 
2 млрд руб. платежей за мощность. 
По расчетам аналитика, за каждый 
месяц задержки ввода Азовской ВЭС 
«Энел Россия» недополучает 89,5 млн 
руб. EBITDA в месяц, а Кольской 
ВЭС — 285,4 млн руб. «Именно задер-

жки вводов станций и перерасход по 
стоимости строительства стали при-
чиной отказа от дивидендов по ре-
зультатам 2020 года»,— полагает го-
сподин Скляр, допуская, что в случае 
дальнейшей задержки может после-
довать аналогичное решение об от-
мене выплаты дивидендов.

Полина Смертина

«Энел Россия» держит дивиденды по ветру
Компания ухудшила прогнозы и перенесла выплаты
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Однако в этот день они, скорее 
всего, получат косметику и парфю-
мерию (32%), алкоголь (28%), деньги 
(24%) или «умные» аксессуары (22%). 
На первом месте в списке желаний 
у женщин к 8 Марта, как показыва-
ет опрос, находятся косметика и пар-
фюмерия (50%), на втором — деньги 
(48%), на третьем — цветы (47%) и на 
четвертом — ювелирные изделия 
(39%). В реальности же они получат 
на праздник цветы (61%), косметику 
и парфюмерию (51%), конфеты (48%) 
или товары для дома (30%), ожидают 
аналитики. 

Представитель «М.Видео-Эльдо-
радо» констатирует, что с каждым 
годом выбор подарков становится 
все более гендерно-нейтральным. 
В этом году в преддверии праздни-

ков высокую динамику спроса в их 
сетях демонстрируют смартфоны, 
планшеты, фитнес-трекеры, науш-
ники, а также товары для здоровья 
и кухни. На Wildberries, впрочем, 
самыми популярными подарка-
ми к 23 Февраля по-прежнему оста-
ются носки, трусы и пена для бри-
тья — продажи этих товаров за 
последние две недели выросли на 
112%, 55% и 226% к началу года соот-
ветственно. В сети «Улыбка радуги» 
также прогнозируют высокие прода-
жи в привычных для этих праздни-
ков категориях. В случае с близкими 
родственниками, наблюдают в Wild-
berries, на 23 Февраля россияне по-
купают друг другу игровые консоли, 
планшеты, смартфоны. К 8 Марта 
маркетплейс ожидает роста продаж 
духов, косметики, сладких наборов 
и ювелирных изделий. 

В этом году потребители стали бо-
лее рационально подходить к выбо-
ру подарков и больше интересуют-
ся недорогими товарами, отмечают 
в «Улыбке радуги». К 8 Марта кроме 
парфюмерии, косметики и кухон-
ной утвари россияне будут дарить 
галантерейные товары, текстиль 
и бытовую технику для красоты, 
уточняют там.

Пандемия ожидаемо привела 
к росту продаж через интернет, сле-
дует из опроса: 15% респондентов 
собираются увеличить количество 
подарков, купленных онлайн. Жен-
щины чаще мужчин заказывают по-
дарки с онлайн-доставкой, уверены 
в Deloitte. Респонденты старше 60 лет 
и молодые люди — от 18 до 29 лет — 
также предпочитают дарить подар-
ки, сделанные своими руками. 

Никита Щуренков 

Денег на гендер не бросая

Руководители тюрем и колоний смогут требовать 
от операторов связи блокировать номера заклю-
ченных. Соответствующий законопроект был 
принят Госдумой в третьем чтении. По замыслу 
авторов инициатива направлена против мошен-
нических колл-центров в тюрьмах. Но инициати-
ва запоздала:  большинство таких «колл-цент ров» 
уже переехали на волю,  указывают эксперты.

Госдума приняла в третьем, окончательном чтении 
законопроект, который позволяет руководителям уго-
ловно-исправительных учреждений (тюрем, СИЗО 
и колоний) требовать от сотовых операторов отключе-
ния от обслуживания телефонных номеров заключен-
ных. Проект был внесен в Госдуму группой депутатов 
от фракции «Единая Россия» 9 января. Действующее за-
конодательство запрещает заключенным иметь сред-
ства сотовой связи, но мобильные телефоны в тюрь-
мах все же есть, отмечается в пояснительной записке 
к  законопроекту.

Следующим шагом станет введение уголовной ответ-
ственности за повторный пронос телефонов в исправи-
тельные учреждения, заявил один из авторов законо-
проекта глава комитета Госдумы по информполитике 
Александр Хинштейн в официальном Telegram-канале 
комитета. Штраф в 3–5 тыс. руб., который предусмотрен 
законом, по его мнению, не соответствует обществен-
ной угрозе от подобного деяния.

Проблема беспокоит власти уже несколько лет, но 
активные действия по ее устранению начались толь-
ко в 2020 году. В частности, Федеральная служба испол-
нения наказаний запросила у властей 3 млрд руб. на 
оснащение всех исправительных учреждений сред-
ствами для глушения мобильной связи, сообщал „Ъ“ 
1 октября 2020 года. Ведомство аргументировало это 
тем, что в тюрьмах работают подпольные мошенниче-
ские колл-центры: заключенные обзванивают жертв, 
представляются сотрудниками банков и обманом за-
ставляют их перевести деньги на нужные им счета. 
Только в 2020 году из-за телефонных мошенников рос-

сияне потеряли 150 млрд руб., рассказывал „Ъ“ 24 де-
кабря со ссылкой на данные BrandMonitor.

Борьбе с тюремными «колл-центрами» новый закон 
может не слишком помочь, считают эксперты. По замы-
слу законодателей руководитель исправительного учре-
ждения должен обойти всех заключенных и переписать 
номера их мобильников для последующей блокировки, 
говорит советник гендиректора Национальной инжи-
ниринговой корпорации Игорь Бедеров. Но тюремные 
«колл-центры» работают через IP-телефонию, а значит, 
блокировать в тюрьмах попросту нечего: IP-телефония 
предполагает проведение в камеры проводного высоко-
скоростного интернета, желательно на оптоволокне, по-
ясняет он. «Трудно поверить, что никто не заметил, как 
в тюрьму тянут кабель, а также не удивился счетам за ин-
тернет»,— говорит господин Бедеров.

Кроме того, сейчас если «колл-центры» в исправитель-
ных учреждениях еще и существуют, то их число не сопо-
ставимо с числом аналогичных заведений на воле, отме-
чают в Group-IB: «Совершить 15 млн звонков за прошлый 
год из зоны было физически невозможно». И этой ситу-
ации способствовал как раз рост сервисов IP-телефонии 
для подмены номера, добавляют в компании. Кроме 
того, для мошенников платить за аренду офиса и наем 
работников выгоднее, чем подкупать сотрудников ис-
правительного учреждения, считают в Group-IB.

Новый закон чреват злоупотреблениями, считает ис-
полнительный директор Общества защиты интернета 
Михаил Климарев. «Ничто не помешает руководителям 
тюрем блокировать любые неугодные номера, напри-
мер, по чьей-либо просьбе»,— рассуждает он. Закон, по 
мнению господина Климарева, переносит ответствен-
ность на операторов связи: его реализация обернет-
ся затратами на создание дополнительного интерфей-
са и убытками из-за отключения платящих абонентов. 
В МТС и Tele2 отказались от комментариев, «Вымпел-
ком» и «МегаФон» не ответили на запрос.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Зона вне действия сети
Мобильные операторы  
заблокируют номера заключенных

В пятерке самых быстрорастущих франшиз 
на российском рынке игрушек впервые оказа-
лись YouTube-каналы для детей. По итогам 2020 
года, по данным NPD Group, быстрее всего рос-
ли продажи игрушек «Буба», а третье место за-
нял « Синий трактор». Спрос на такие лицензии 
эксперты связывают с решением крупных сту-
дий отложить запланированные премьеры и от-
током аудитории в интернет. При этом русскоя-
зычные лицензии в целом пока проигрывают 
 глобальным франшизам по объему продаж.

„Ъ“ ознакомился с рейтингом NPD Group (анализи-
рует продажи игрушек онлайн и в офлайн-рознице). По 
нему в топ-5 самых быстрорастущих по продажам в руб-
лях новых франшиз по итогам 2020 года впервые вошли 
YouTube-каналы для детей. Это случилось впервые за всю 
историю исследований российского рынка с 2015 года, 
говорит эксперт российского отделения NPD Group Ири-
на Седова. Рейтинг составлен по выручке от продаж иг-
рушек по лицензиям студий. Абсолютных цифр NPD 
не  раскрывает.

Быстрее всего из ориентированных на YouTube муль-
тфильмов, по данным NPD, росли лицензии «Буба» и «Си-
ний трактор», они заняли первое и третье места в рейтинге. 
Сериал «Буба» студии 3D-Sparrow имеет 3,4 млн подписчи-
ков на YouTube. Детское музыкальное шоу «Синий трак-
тор» с аудиторией 3,5 млн человек на YouTube производят 
продюсер Артур Днепровский и композитор Артем Кол-
паков. В пятерку быстрорастущих франшиз также вошли 
«Фееринки», «Джуманджи» и «Оранжевая корова».

Ускоренный рост YouTube-лицензий в NPD связы-
вают с тем, что крупные студии решили отложить за-
планированные премьеры в пандемию. «В этот период 
интерес пользователей также активно смещался от теле-
визионного контента к интернет-платформам»,— отме-
тили в компании. Раньше в топе самых быстрорастущих 

были только франшизы по мультфильмам, для которых 
YouTube не был основной площадкой, уточняют в NPD. 
В 2019 году, например, среди них были «Fortnite», «Царев-
ны», «Overwatch», «The Mandalorian», «44 Cats».

«Союзмультфильм» (производит «Оранжевую корову») 
в 2020 году фиксировали рост продаж игр и пазлов с ге-
роями мультфильмов, рассказала руководитель лицензи-
онного департамента киностудии Юлия Голова. Для сту-
дии 3D-Sparrow основным фактором двукратного роста 
продаж стали партнерства с телеканалами и видеосер-
висами, заключенные за последние три года, отметил 
 исполнительный продюсер студии Николай Окороков.

Несмотря на ускоренный рост, русскоязычные лицен-
зии мультсериалов с YouTube пока не смогли попасть 
в топ по объемам продаж. В этом рейтинге по итогам 
2020 года оказались только глобальные лицензии «Хо-
лодное сердце», «Майнкрафт», Hot Wheels, «Мстители», 
«Человек-паук».

Продажи игрушек с лицензией «Буба» в сети «Детский 
мир» выросли в разы в 2020 году, но это был рост с низкой 
базы, а до лидеров продаж бренду еще далеко, говорит 
коммерческий директор по направлению «Товары на-
родного потребления» этой сети Константин Фришберг. 
Отечественные лицензии, по его оценке, доросли до не-
обходимого уровня по аудитории, но им пока не хватает 
партнерств с крупными производителями.

Российские производители игрушек не так сильны, как 
глобальные, поэтому априори любой локальный контракт 
оказывается меньше, чем, допустим, контракт с Lego, от-
метила гендиректор лицензионного агентства «Мармелад 
Медиа» (ГК «Рики») Майя Москвичева. Зарубежные произ-
водители игрушек, по мнению гендиректора лицензион-
ного агентства brand4rent Дениса Кулакова, пока пред-
почитают приобретать лицензии всемирно известных 
франшиз, которых в российской анимации пока немного.

Валерия Лебедева

YouTube встал на полки
Игрушки из мультфильмов хорошо продались
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Туристическая индустрия в Рос-
сии показывает наилучшую сре-
ди крупнейших мировых эко-
номик динамику восстановле-
ния. Ограниченное предложе-
ние в условиях растущего спро-
са уже позволяет участникам 
рынка повышать цены: сред-
ний тур на Мальдивы и в ОАЭ 
на майские праздники сейчас 
стоит в полтора раза дороже, 
чем в докризисный 2019 год. 
 Динамика ранних продаж ту-
ров внутри страны показывает, 
что ценовой скачок возможен 
и на  отдых внутри страны.

Россия заняла первое место по 
индексу восстановления туристи-
ческой индустрии, который по ито-
гам января достиг 61 пункта. Tакие 
данные в рамках своего ежемесяч-
ного мониторинга приводит иссле-
довательская платформа Skift (Skift 
Recovery index). Показатель России 
оказался заметно выше среднего (44 
пункта), который рассчитывается на 
базе данных 22 крупнейших эконо-
мик мира. В декабре среднее значе-
ние индекса составляло 42 пункта, 
а Россия делила первое место с Мек-
сикой с показателем 59. В январе по-
казатель последней составил 58.

Skift Recovery Index показывает 
динамику восстановления туристи-
ческой активности относительно 
докризисного 2019 года (его пока-
затель принят за 100). Для расчета 
аналитики используют данные гло-
бальных и локальных поисков и сис-
тем бронирования услуг. Проводни-
ками данных по России выступают, 
в частности, Amadeus, Aviasales, Ho-
telbeds и Skyscanner. Минимально-
го значения Skift в мире достигал 
в апреле 2020 года, когда опускался 
до 16. В России тогда показатель со-
ставлял 21 пункт. Максимальное зна-

чение было зафиксировано в авгу-
сте — 47 и 72 пункта соответственно.

В Aviasales указывают, что хоро-
шие показатели России обеспечива-
ет резкий рост активности на рын-
ке внутреннего туризма, на который 
частично переориентировался меж-
дународный спрос. Эти данные под-
тверждают расчеты OneTwoTrip, со-
гласно которым доля бронирований 

билетов в Санкт-Петербург сейчас на 
27% выше значения за аналогичный 
период 2019 года, в Сочи — на 25%, 
в Москву — на 13%. Чаще стали летать 
также в Махачкалу, Симферополь, 
Санкт-Петербург и Минеральные 
Воды. По данным Aviasales, дополни-
тельные факторы восстановления ту-
риндустрии — большие расстояния, 
которые стимулируют людей пере-
мещаться на самолетах, начало вак-
цинации и смягчение карантинных 
ограничений.

По оценкам «Тинькофф-Путеше-
ствий», в январе—феврале россияне 
потратили на билеты на 40% меньше, 
чем в аналогичный период 2019 года. 
Количество заказов на одного челове-
ка при этом выросло на 20%. По рас-

четам Ostrovok.ru, в январе—феврале 
количество бронирований в отелях 
по России составило 80% от докри-
зисного. Руководитель направления 
«Авиабилеты» «Туту.ру» Ольга Епихи-
на отмечает, что сейчас россияне ак-
тивно планируют перелеты на фев-
ральские и мартовские праздники.

Постепенный рост спроса позво-
ляет поднимать стоимость перевоз-
ки. По оценкам OneTwoTrip, сред-
няя стоимость перелета по России 
туда-обратно в феврале составляет 
9,2 тыс. руб., это почти сопоставимо 
с уровнем 2019 года — 9,3 тыс. руб. 
Ярче эта тенденция проявляется при 
бронировании туров на выездных на-
правлениях. По оценкам OnlineTur.
ru, средняя стоимость тура на Маль-
дивы на майские праздники сейчас 
составляет 390 тыс. руб., это на 52% до-
роже, чем в 2019 году. Поездка на Зан-
зибар подорожала на 37%, до 195 тыс. 
руб., на Кубу — на 31%, до 162 тыс. 
руб., в ОАЭ — на 48%, до 95 тыс. руб. 
Представитель сервиса Игорь Блинов 
поясняет, что эта динамика связана 
с высоким спросом и ограниченной 
перевозкой на многих направлениях.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин отмечает, что 
спрос на программы раннего брони-
рования летнего отдыха внутри стра-
ны в случае с Краснодарским краем 
превышает уровень 2019 года на 20%, 
а в случае Крыма — на 40%. При этом 
заметного роста цен, по словам экс-
перта, пока не происходит: отелье-
ры боятся спугнуть гостей, но при 
сохранении позитивного тренда сто-
имость вырастет. Гендиректор Trave-
lata.ru Станислав Сацук отмечает, что 
сейчас общий объем продаж туров 
на 30% ниже, чем в 2019 году, но экс-
перт надеется, что во второй полови-
не года рынок восстановится.

Александра Мерцалова

Туристам надоело дома
Они вернулись к поездкам

Российские экспортеры цист 
 артемии — водного рачка, ко-
торый используется как корм 
при разведении креветок и кра-
бов, столкнулись с угрозой сры-
ва контрактов. Минпромторг 
приостановил рассмотрение 
 заявлений на выдачу разреше-
ний на экспорт, ссылаясь на от-
сутствие продукта в перечне ли-
цензируемых. Крупный поку-
патель этого сырья — тайская 
I&V-BIO уже попросила премье-
ра  Михаила Мишустина помочь 
в устранении административ-
ных барьеров. Российским по-
ставщикам ситуация грозит 
 потерями десятков миллионов 
долларов.

Производитель кормов для ак-
вакультуры I&V-BIO из Таиланда со-
общил премьеру Михаилу Мишус-
тину об остановке поставок цист 
артемии (Artemia salina, микроско-
пический водный рачок, использу-
ется при разведении креветок, кра-
бов, омаров и пр.) из России. Копия 
письма есть у „Ъ“. Как отмечается 
в обращении компании, это ракоо-
бразное — основной компонент для 
кормов. В 2020 году I&V-BIO стала 
крупнейшим покупателем цист ар-
темии в РФ, закупив 273 тонны про-
дукции на $2,6 млн. На этот год ком-
пания подписала четыре контракта 
на $2,5 млн, но российские постав-
щики не могут оформить лицензии 
на экспорт уже несколько месяцев. 
В I&V-BIO отмечают, что ситуация по-
ставила под угрозу выполнение про-
изводственной программы, и про-

сят господина Мишустина помочь 
в устранении административных ба-
рьеров, чтобы возобновить отгрузки 
в кратчайшие сроки. В пресс-служ-
бе правительства на вопросы „Ъ“ не 
ответили. В I&V-BIO отказались от 
 комментариев.

Члены Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников (ВАРПЭ) 
также сообщали, что Минпромторг 
приостановил рассмотрение заявле-
ний на выдачу лицензий на экспорт 
цист артемии, говорит президент 
организации Герман Зверев. В кон-
це 2020 года распоряжением прави-
тельства РФ полномочия по выдаче 
заключений на экспорт отдельных 
видов водных биоресурсов перешли 
от Росприроднадзора к Росрыболов-
ству. Но в Минпромторге указывают, 
что напрямую в распоряжении о ци-
стах артемии не говорится, потому 
и не могут выдавать разрешения на 
поставки, поясняют в ВАРПЭ. В Мин-
промторге подтвердили, что не мо-
гут выдавать лицензии, хотя ци-
сты артемии и считаются объектом 
 рыболовства.

Как указывают в ВАРПЭ, Россия 
обеспечивает половину мирового 
производства артемии: в 2019 году 
экспорт этих ракообразных достиг 
1,3 тыс. тонн стоимостью $13,3 млн. 
Проблемы с выдачей лицензий мо-
гут привести к срыву семи кон-
трактов на 140 тонн продукции на 
$3,8 млн, указывает Герман Зверев. 
Кроме того, по его словам, ситуация 
грозит потерей рынков сбыта, для 
выхода на которые затрачены годы, 
и негативно отразится на социаль-

но-экономическом развитии сел 
и поселков, на территории которых 
работают предприятия. 

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк объясняет, что объемы экспорта 
невозможно перенаправить на вну-
тренний рынок. По его словам, ци-
сты артемии на 85% идут на выращи-
вание креветок, разведение которых 
популярно в Китае, Индии, Таилан-
де и других азиатских странах, но 
не распространено в России. Заме-
ститель гендиректора одного из экс-
портеров ООО «К-Ником» Александр 
Никифоров подтверждает, что вну-
тренний спрос на живые корма не 
превышает 3–5%.

Для предотвращения возмож-
ных негативных последствий, в це-
лях устранения разночтений ВАРПЭ 
предлагает дополнить распоряже-
ние правительства и включить в пе-
речень Artemia salina. В Росрыболов-
стве заявили „Ъ“, что сейчас идет 
рабочий процесс согласования по-
зиций ведомств с целью скорейше-
го возобновления выдачи лицензий. 
Председатель Дальневосточного со-
юза предприятий марикультуры Ро-
ман Витязев говорит, что возникают 
проблемы с получением лицензий 
на экспорт всех живых водных био-
ресурсов, в том числе крабов и мол-
люсков, из-за излишней бюрокра-
тизации процесса. По его словам, 
для устранения рисков необходимо 
упростить получение документов 
экспортерами, например, перевес-
ти всю процедуру в онлайн. 

Алексей Полухин

Рачки уперлись в границы
Экспорт корма для креветок из России  
может остановиться

Новый тренд — короткие 
поездки выходного дня

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года
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Новый роман Евгения Водо-
лазкина «Оправдание Остро-
ва» продолжает исследование 
средневекового сознания, на-
чатое им в «Лавре», но доходит 
и до современности. Многие его 
страницы, особенно посвящен-
ные смутам и их последствиям, 
кажутся списанными с сегодняш-
них газет. Что именно и в какой 
мере можно уразуметь из лето-
писи выдуманного Острова, рас-
сказывает Михаил Пророков.

 Новая книга Евгения Водо‑
лазкина обречена на сравнение 
с тем романом, который девять лет 
назад принес ему известность и глав‑
ную премию «Большой книги». Время 
действия первой половины «Оправ‑
дания Острова» — Средневековье, 
главные герои — люди праведной 
жизни, проблемы жертвы, искупле‑
ния, святости — на первом плане. 
Но на этом сходства между новым ро‑
маном и «Лавром» заканчиваются. 
Автор самоустранился из повество‑
вания, доверив его ведение летопис‑
цам, отвечающим за сюжет, и героям, 
комментирующим написанное лето‑
писцами, к древнерусской лексике 
рассказчики не прибегают (по словам 
Водолазкина, это было сознательным 
решением), жанр жития уступил ме‑
сто жанру исторической хроники, со‑
ответственно, присутствие постоян‑
ных героев обеспечивается только 
фантастической долготой их дней: 
родившиеся в Средние века, князь 
Парфений и княгиня Ксения дожи‑
вают до нашего времени, достигая 
возраста в 347 лет. Героиня по этому 
поводу замечает, что прежде она стес‑
нялась своего возраста, но после ста 
пятидесяти перестала: «Просто не‑
которые живут дольше — по разным 
причинам». Причины княжеского 
долгожительства не указываются, 
скорее в тексте романа можно найти 
ответ на вопрос о его цели.

Еще один момент несходства двух 
романов — в заглавии. Название но‑
вой книги состоит из двух слов, и уда‑
рение падает на оба: роман — об исто‑
рии Острова (конечно, не города 
на Псковщине, а государства, на остро‑
ве располагающегося) и о том, как 
и в чем эта история нашла оправдание.

Оправдание в самом что ни на 
есть библейском смысле, в том, 
в котором Авраам просил Господа 
пощадить Содом и Гоморру: «Если 
найдутся в месте сем пятьдесят пра‑
ведников, неужели погубишь их?» 
Аврааму удалось уломать Бога на де‑
сять, которых все равно не нашлось, 
в пророчестве о судьбе Острова го‑
ворится о трех, которые для спасе‑
ния Острова должны будут взойти 
на гору и говорить со Всевышним. 
Соприкосновение «Оправдания 
Острова» с «Лавром» здесь в какой‑то 
мере обманчиво: если герой «Лавра», 
ошибаясь и мучась, идет к святости 
всю жизнь и достигает умиротворе‑
ния только перед смертью, то пра‑
ведность героев новой книги входит 
в условия задачи. Им тоже приходит‑
ся исправлять ошибки и страдать, 
но ошибки это чужие, а страдания 
им приносят их подданные.

В условия задачи входит и гибель, 
грозящая Острову. Путь к ней прори‑
сован в романе детально: смуты, ре‑
волюции (сплошь и рядом происхо‑
дящие просто из ничего — слишком 
долго длилась мирная и безмятеж‑
ная жизнь, народ подустал от бла‑
гополучия), воровство, распродажа 
ресурсов иностранным концессио‑
нерам... Ничего уникального — если 
посмотреть на историю любого госу‑
дарства, кроме разве что двух‑трех 
особо благополучных. Ничего обще‑
го с Содомом и Гоморрой — но и про 
гнев Господень в пророчестве ни‑
чего не говорится. Предсказание 
«от своих недугов не избавитесь, 
а чужие приобретете» легко может 
быть отнесено почти к любому об‑
ществу, да и человеку тоже. А уж что 
до сотрясающейся земли и воспла‑
менившейся воды — чего еще ожи‑
дать, если на острове горы, а в го‑
рах — вулканы.

В общем, изображение пути к ги‑
бели не создает впечатления гибель‑
ности этого пути. Сама безмятежная 
авторская интонация делает описы‑
ваемые в хронике события чем‑то 
обычным, рутинным. Помрачения 
и просветления, гнет и восстания 
против него, заблуждения и возвра‑
щения на истинный путь сменяют 
друг друга подобно временам года, 
не имея особой нужды в причинах.

Сам Евгений Водолазкин счита‑
ет, что «в Средневековье почти не го‑

ворят о причинно‑следственной свя‑
зи между событиями, предпочитая 
ей связь временную». Это невнима‑
ние к причинности, по его словам, 
создает эффект отсыла к следующе‑
му, более высокому уровню: несвя‑
занное в дольнем мире имеет быть 
накрепко соединено в горнем. У сов‑
ременного читателя на короткой 
дистанции, впрочем, такая — ли‑
шенная «поэтому» и «так как» — ма‑
нера повествования могла бы выз‑
вать ощущение абсурда. На длинной 
же она скорее создает эффект дневни‑
ка наблюдений за природой — или 
путевого дневника, если путь проле‑
гает от начала времен к их концу.

Из такого дневника не так‑то лег‑
ко понять, в чем Острову нужно 
оправдываться, какую такую осо‑
бую вину должна искупить жер‑
тва, предсказанная Агафоном Впе‑
редсмотрящим? Грешили, как 
все, порой каялись, потом сно‑
ва грешили… Но ведь и у героев 
«Лавра» в ожидании конца света 
вопроса вины человечества не воз‑
никало. В эпоху бесконечных спо‑
ров об исторической вине и на‑
циональном покаянии логика, 
в которой вина — в порядке вещей 
и лишь праведность заслуживает 
пристального внимания, выглядит 
удивительно привлекательной.

Ближе к концу новой книги зна‑
комый француз говорит героям: 
«Оправдание Острова — это вы». 
Тут опять же не возникает вопро‑
са вины — само существование че‑
го‑то отдельного, обособленного, 
нерастворенного в коллективе ли, 
в мировом ли сообществе нуждается 
в оправдании. И здесь уж без правед‑
ников никак.

Хотя на Острове их набралось 
только двое. А в пророчестве гово‑
рилось о трех. Впрочем, было же ска‑
зано: «Где двое или трое соберутся 
во имя Мое…»

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Время без причины
«Оправдание Острова» Евгения Водолазкина

В прокат выходит драма  Кевина 
Макдональда «Мавританец» 
с Джоди Фостер, Тахаром Рахи-
мом и Бенедиктом Камбербэтчем 
в главных ролях. Фильм, осно-
ванный на истории заключенного 
тюрьмы Гуантанамо  Мохаммеда 
ульд Слахи,  впечатлил Юлию 
 Шагельман.

 В ноябре 2001 года Мохам‑
мед ульд Слахи (Тахар Рахим), уроже‑
нец Мавритании, еще подростком 
уехавший в Германию учиться по вы‑
игранному гранту и добивший‑
ся скромного европейского успе‑
ха (хорошая работа инженера, дом 
в Гамбурге, на некоторое время — 
брак, который, правда, закончился 
разводом), вернулся на родину, что‑
бы погулять на свадьбе родствен‑
ника. В разгар семейных торжеств 
за ним приезжает полиция: «про‑
сто поговорить, ты же понимаешь, 
после теракта в Нью‑Йорке амери‑
канцы с ума сходят». На Мухамме‑
да обратили внимание потому, что 
его двоюродный брат входил в окру‑
жение бен Ладена и даже однажды 
позвонил кузену с телефона, кажет‑
ся, самого террориста номер один. 
Да и сам Мохаммед по молодости 
пару месяцев воевал в Афганистане 
в рядах «Аль‑Каиды» (запрещенной 
в РФ) — по горькой иронии судьбы, 
тогда он был с Америкой на одной 
стороне.

С детства привыкший не дове‑
рять полиции — ближе к финалу 
картины он отдельно подчеркнет 
это на судебном процессе, но рос‑
сийским зрителям, пожалуй, спе‑
циально ничего объяснять не нуж‑
но,— Мохаммед успевает стереть 
в своем телефоне все контакты, 
но особо не волнуется и просит 
маму оставить для него свадебных 
угощений. Однако ни этим вечером, 
ни через пять лет, ни через восемь 
домой он не вернется.

В 2006 году его семье удается 
выйти на юриста из Альбукерке, ко‑
торый просит свою знакомую, ад‑
воката Нэнси Холландер (Джоди 
Фостер), о небольшой услуге: раз 

уж у нее есть допуск к материалам, 
связанным с государственной без‑
опасностью, не могла бы она выяс‑
нить, действительно ли Мохаммед 
содержится в Гуантанамо. Нэнси, ко‑

торая сражается с собственным пра‑
вительством со времен Вьетнама, 
соглашается и погружается в кафки‑
анскую реальность секретной тюрь‑
мы, где заключенные как бы есть, 
но их в то же время нет. По край‑
ней мере Мохаммеду за пять лет 

даже не удосужились предъявить 
официальные обвинения, зато ему 
предстоит стать главным фигуран‑
том процесса против организаторов 
атак 11 сентября.

Нэнси берется его защищать не по‑
тому, что Мохаммед ей интересен, 
она ему сочувствует или верит в его 
невиновность. Верит она только в за‑
кон — а он гарантирует любому пра‑
во на защиту — и еще в то, что властям 
предержащим надо время от вре‑

мени напоминать, что в конститу‑
ции нет примечаний мелким шриф‑
том. С другой стороны юридических 
баррикад, обвинительной, к процес‑
су подключается полковник Стюарт 
Коуч (Бенедикт Камбербэтч), у кото‑
рого здесь есть личная заинтересован‑
ность: один из его лучших друзей был 
пилотом самолета, который террори‑
сты направили на южную башню Все‑
мирного торгового центра.

В основу сценария картины, напи‑
санного Майклом Броннером, Рори 
Хайнсом и Сохрабом Наширвани, 
легла книга мемуаров самого ульд 
Слахи «Дневник Гуантанамо», кото‑
рая вышла в 2015 году и стала между‑
народным бестселлером, в то вре‑
мя как ее автор оставался в тюрьме, 
хотя его невиновность уже была до‑
казана. Однако фильм — это не толь‑
ко его история, хотя благодаря Та‑
хару Рахиму, строящему свою роль 
одновременно на природном обая‑
нии и множестве почти незаметных, 

но точных характерных штрихов, 
его герою невозможно не сопере‑
живать. Это еще и история поисков 
правды и справедливости, продол‑
жающая почтенную традицию филь‑
мов‑расследований, от «Всей прези‑
дентской рати» (1976) до «В центре 
внимания» (2015) и совсем недавне‑
го «Отчета о пытках» (2019), который 
поднимал ту же тему, что и «Маврита‑
нец»,— об «особых методах расследо‑
вания», применяемых ЦРУ (в ленте 
Макдональда — военными с благо‑
словения тогдашнего министра обо‑
роны США Дональда Рамсфельда).

Когда герои‑юристы, долго сра‑
жавшиеся за то, чтобы увидеть засе‑
креченные материалы дела (причем 
их не показывают не только Нэнси, 
но и Коучу), наконец оказываются 
в комнатах без окон, освещенных 
мигающими люминесцентными 
лампами и заставленных пыльны‑
ми коробками с документами, это 
дарит ощущение, что вот сейчас‑то 

правосудие сдвинется с мертвой точ‑
ки и все пусть не сразу, но будет хо‑
рошо. Тем сильнее ударяет визуа‑
лизация того, что написано в этих 
документах: сцены пыток Макдо‑
нальд снимает без излишнего нату‑
рализма, но их воздействие от этого 
не меньше.

Такой же встряской становятся 
после финальной вдохновляющей 
речи в суде сухие строчки титров: ко‑
личество заключенных, число вы‑
несенных приговоров, годы, отде‑
ляющие одну апелляцию от другой. 
По мере того как они сменяют друг 
друга на экране, отчетливо понима‑
ешь, что даже когда одна маленькая 
история заканчивается формаль‑
ным хеппи‑эндом, в большой оста‑
ются события и поступки, которые 
нельзя ни забыть, ни исправить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Несколько слов в заключении
Поиски справедливости в фильме «Мавританец»

«Мавританец» продолжает 
почтенную традицию 
фильмов-расследований 
ФОТО MEGOGO DISTRIBUTION

Евгений Водолазкин. 
Оправдание Острова.  
М.: Редакция  
Елены Шубиной, 2021

Когда герои‑юристы, долго сражавшиеся 
за то, чтобы увидеть засекреченные  
материалы дела, наконец оказываются 
в комнатах без окон, заставленных 
пыльными коробками с документами, 
кажется, что вот сейчас‑то правосудие 
сдвинется с мертвой точки
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Вторым российским полуфиналистом 
Открытого чемпионата Австралии стал 
Даниил Медведев. Победа в трех парти-
ях, одержанная над Андреем Рублевым, 
позволила ему не только вслед за Ас-
ланом Карацевым пробиться в четвер-
ку сильнейших этого турнира, но и впер-
вые гарантировать себе в следующий 
понедельник место в первой тройке ми-
рового рейтинга. В пятницу в полуфина-
ле Медведев встретится со Стефаносом 
Циципасом, который сломил сопротив-
ление второй ракетки мира Рафаэля На-
даля, уступив первые две партии.

ротивостояние Даниила Мед-
ведева и Андрея Рублева, которые встрети-
лись на профессиональном уровне уже пя-
тый раз, обещает стать самым насыщенным 
российским соперничеством в мужском тен-
нисе. Пока, впрочем, своеобразный рекорд 
держат Марат Сафин и Николай Давыден-
ко, которые с 2006 по 2009 год провели друг 
с другом восемь встреч и одержали по четы-
ре победы. В данном же случае соотношение 
сил выглядит более определенно. Медведев 
снова не отдал Рублеву ни одного сета, так 
же как пять лет назад на «челленджере» (про-
фессиональном состязании низкой катего-
рии) в Будапеште, турнирах ATP в Цинцин-
нати и Санкт-Петербурге в 2019 году, а также 
совсем недавно в четвертьфинале Открыто-
го чемпионата США. Причем сейчас его пре-
имущество было гораздо более весомым, чем 
в Нью-Йорке, где дважды дело доходило до 
тай-брейков. И это несмотря на то что Рублев 
на протяжении всей первой недели выглядел 
стабильнее и продвигался по турнирной сет-
ке быстрее, проиграв в четырех матчах лишь 
три гейма на своей подаче.

По большому счету ничего нового не про-
изошло. Андрею Рублеву снова не хватило 
тактического разнообразия — точнее, уда-
ров, которые могут представлять для Дании-
ла Медведева серьезные проблемы. Нынеш-
него арсенала восьмой ракетки мира почти 
наверняка было бы достаточно для победы 
над Григором Димитровым, уступившим 
днем ранее на той же стадии Аслану Караце-
ву. Со своим разящим ударом справа Рублев, 
безусловно, имел бы хорошие шансы и про-
тив Александра Зверева со Стефаносом Ци-

ципасом. Однако находящегося в хорошей 
форме Медведева, как выразился трехкрат-
ный чемпион Australian Open, а ныне теле-
комментатор Матс Виландер, одним, пусть 
даже самым мощным форхендом не про-
бить, а других козырей против мастера мед-
ведевского уровня у Рублева пока нет.

Правда, в Мельбурне в их борьбу вмешался 
новый фактор — 30-градусная жара, которая, 
кстати, в ближайшие дни только усилится 
и, как ожидается, спадет лишь в воскресенье 
перед финалом. И если первая партия, исход 
которой после обмена брейками решил лишь 
последний гейм, выигранный Медведевым 
на чужой подаче «под ноль», в целом получи-
лась равной, то в середине второго сета выяс-

нилось, что Рублев заметно подсел физически. 
Он, конечно, продолжал сопротивляться и од-
нажды выжил в марафонской перестрелке из 
43 ударов. Однако, по словам Виландера, лю-
бой подобный розыгрыш был для Медведева 
отличной инвестицией в будущее. И вскоре 
его преимущество стало подавляющим.

Итоговый результат — 7:5, 6:3, 6:2 после 2 
часов 5 минут игры — в данном случае отра-
жает соотношение сил. Медведев был силь-

нее практически по всем ключевым стати-
стическим показателям за исключением 
выходов к сетке. Рублеву же неожиданно не 
хватило энергии, и ему еще лишь предстоит 
разобраться, почему это произошло. «Кажет-
ся, я — первый человек, который заставил 
Андрея устать на корте»,— пошутил Медве-
дев во время короткого экспресс-интервью. 
Сам он, кстати, в конце игры тоже ощущал 
себя не лучшим образом. В последнем гейме 

на своей подаче почувствовал, как сводит ле-
вую ногу, и, тяжело опустившись на стул уже 
после победного матчбола, попросил выз-
вать на корт массажиста.

Звонок тревожный, ведь первый для Мед-
ведева полуфинал Открытого чемпионата 
Австралии едва ли будет легче его первого 
четвертьфинала. Хотя вне зависимости от ре-
зультата пятничного матча он уже гаранти-
ровал себе место в первой тройке, опередив 
в рейтинге австрийца Доминика Тима.

Последний мужской четвертьфинал полу-
чился удивительным. Грек Стефанос Цици-
пас, уступая Рафаэлю Надалю в серии личных 
встреч — 1:6, стал всего лишь третьим сопер-
ником знаменитого испанца после швейцар-
ца Роджера Федерера и итальянца Фабио Фо-
ньини, который спасся, проигрывая 0:2 по 
партиям. Этот матч проходил уже вечером, 
когда стало заметно прохладнее. Очень дол-
го преимущество Надаля не вызывало сом-
нений. В третьем сете он вообще проиграл 
первое очко на своей подаче лишь в 12-м 
гейме. Более того, Циципас неудачно начал 
тай-брейк, однако затем все вдруг поверну-
лось в его пользу. Надаль внезапно стал грубо 
ошибаться, а воодушевленный грек, выгля-
девший очень тяжелым, по его словам, «начал 
порхать как птичка» и победил в пяти сетах 
после четырех часов пяти минут борьбы. Пят-
ничный полуфинал будет уже седьмым мат-
чем Медведева с Циципасом. В шести преды-
дущих пять побед одержал россиянин.

Тем временем у женщин случилось то, 
чего никто не ожидал. Первая ракетка мира 
австралийка Эшли Барти, выиграв первый 
сет и ведя с брейком во второй партии, усту-
пила чешке Каролине Муховой, занимаю-
щей в рейтинге 27-е место. В другом, чисто 
американском четвертьфинале в верхней 
половине сетки, еще одна представительни-
ца третьей десятки Дженнифер Брейди разо-
бралась с Джессикой Пегулой. То есть один 
неожиданный финалист на турнире уже га-
рантирован.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев обновил первую тройку
после выхода в полуфинал Australian Open

К О Н Т Е К С Т Д А Н И И Л  М Е Д В Е Д Е В  Д О Г Н А Л  А Л Е К С А Н Д Р А  М Е Т Р Е В Е Л И

Пробившись в полуфинал Australian Open, Даниил Медведев стал пятым теннисистом из России (СССР), которому 
удавалось достигнуть этой стадии на турнирах Большого шлема не менее трех раз. Рекордсменом остается Марат 
Сафин, у него семь полуфиналов. Шесть — у Евгения Кафельникова, четыре — у Николая Давыденко, также три — 
у Александра Метревели. Дважды в четверке сильнейших на мейджорах был Михаил Южный, по одному разу — Анд-
рей Чесноков, Александр Волков и дебютант нынешнего Australian Open Аслан Карацев. При этом из 26 полуфиналов 
с участием россиян, сыгранных на данный момент, им удалось выиграть лишь восемь. До финала доходили Метре-
вели на Wimbledon (1973), Кафельников на Roland Garros (1996) и дважды на Australian Open (1999, 2000), а также 
Сафин на US Open (2000) и трижды на Australian Open (2002, 2004, 2005). Евгений Федяков
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Победа над Андреем Рублевым 
позволила Даниилу Медведеву 
в третий раз выйти в полуфинал 
турнира Большого шлема,  
но впервые — в Австралии

П

1/4 финала Australian Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 4)—Андрей Рублев 
(Россия, 7) 7:5, 6:3, 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Рафа-
эль Надаль (Испания, 2) 3:6, 2:6, 7:6 (7:4), 6:4, 7:5.
1/2 финала. 18.02: Новак Джокович (Сербия, 1)—Аслан Карацев 
(Россия). 19.02: Медведев—Циципас.
Женщины. Каролина Мухова (Чехия, 27)—Эшли Барти 
(Австралия, 1) 1:6, 6:3, 6:2. Дженнифер Брейди (США, 22)—
Джессика Пегула (США) 4:6, 6:2, 6:1.
1/2 финала. 18.02: Наоми Осака (Япония, 3)—Серена Уильямс 
(США, 10), Мухова—Брейди.

Сегодня первый матч стартового раун-
да play-off Лиги Европы проведет един-
ственный дотянувший до еврокубковой 
весны российский клуб. На своем поле 
«Краснодар» принимает загребское 
«Динамо», которое прошлой осенью, 
показав шикарную игру в обороне, выш-
ло из группы, разобравшись в том числе 
с ЦСКА, и которое, кажется, находится 
в неплохом тонусе. Впрочем, у красно-
дарцев есть свежий, двухлетней дав-
ности, успешный опыт подготовки к ев-
рокубковым матчам во время длинного 
зимнего перерыва в сезоне.

раснодар», в 1/16 финала второ-
го по статусу еврокубка попавший с третьего 
места на групповом этапе еврокубка главного, 
сегодня сыграет с командой, которая прош-
лой осенью вошла в шорт-лист открытий 
Лиги Европы. Неприметный вроде бы хорват-
ский клуб опередил всех в довольно крепком 
квартете, соперничая с не такими уж слабы-
ми голландским «Фейенордом» и австрий-
ским «Вольфсбергом», а также выглядевшим 
на его фоне просто гигантом ЦСКА. Первенст-
вовал с впечатляющими показателями: четы-
ре выигрыша при двух ничьих. А у армейцев 
«Динамо» отняло четыре очка, выкинув их из 
еврокубков вслед за оконфузившимися, в от-
личие от «Краснодара», в Лиге чемпионов «Зе-
нитом» и «Локомотивом».

Самой любопытной из цифр, характери-
зующих выступление динамовцев, была 
цифра пропущенных ими в этих шести мат-
чах голов. Единственным был тот, что забил 
им в концовке встречи заключительного 
тура, то есть когда уже можно было рассла-
биться и праздновать нежданный триумф, 
армеец Кристиян Бистрович.

А то, как изменили представления о воз-
можностях «Динамо» эти достижения, иде-
ально рассказывают оценки Transfermarkt. 
В декабре, непосредственно перед жеребьев-
кой play-off, стоимость всей загребской заяв-
ки, по его версии, составляла около €75 млн, 
к середине февраля (притом что никаких до-
рогих покупок хорватский клуб не совер-
шал) — скакнула вверх до €103,7 млн. Это 
уже немножко иная «ценовая категория», 
та, где обитают не неброские середнячки без 
перспектив, а вполне пристойные и с кое-ка-
кими перспективами клубы. Ну, наподобие 
российских топов. Заявка «Краснодара», 
кстати, не намного дороже — €114,2 млн, 

хотя, разумеется, с точки зрения бэкграунда 
игроков, опыта участия в «больших» матчах 
она по-прежнему на порядок ярче.

Еще один момент, заставляющий скепти-
чески относиться к попыткам повесить на 
«Краснодар» ярлык стопроцентного фавори-
та,— это момент традиционный, что ли. Дол-
гий зимний перерыв в российском чемпио-
нате никуда не делся, и краснодарцы уже два 
месяца не проводили официальных матчей. 
Неофициальные же более или менее внятно-
го представления о тонусе команды не дают. 
На недавнем сборе в Испании среди оппо-
нентов «Краснодара» были два сильных оте-
чественных клуба: у «Ростова» он довольно 
уверенно выиграл, «Локомотиву» почти без 
вариантов проиграл. А едва ли не наиболее 
громкой новостью, касающейся этих сборов, 
была новость о тяжелой травме Кристиана Ра-
миреса. Это не то чтобы системообразующий, 
стержневой игрок, но точно потеря, здорово 
ослабляющая левый фланг.

Тонус «Динамо» между тем, скорее всего, не-
плохой. Новогодняя пауза в хорватском чемпи-
онате была чисто символической, динамовцы 
регулярно выходят на поле с середины янва-
ря и за это время успели сыграть семь встреч. 
В двух потерпели поражения, что, по их мер-
кам, плохо, но именно в трех турах, предшест-
вовавших краснодарскому выезду, были по-
беды, в том числе над «Осиеком»: именно он 
преследует по пятам находящихся на верхуш-
ке таблице загребцев. Все — в том же стиле, 
в котором совершен прорыв в Лиге Европы: 
многослойная оборона плюс хорошая реали-
зация не таких уж многочисленных моментов, 
на ноль пропущенных голов четыре забитых.

Правда, причину думать, что и «Красно-
дар» подойдет к противостоянию в достойной 
форме, невзирая на дефицит практики, обна-
ружить легко. Тем, кто за него переживает, 
должны греть душу воспоминания о том, как 
краснодарцы играли в play-off Лиги Европы 
под руководством того же тренера Мурада Му-
саева два года назад. Тогда в стартовом раунде 
им досталось не «Динамо», опасность которо-
го нужно долго доказывать, а «Байер», считав-
шийся чуть ли не фаворитом турнира, жутко 
«горячий» той зимой, с отрядом дорогущих 
футболистов. Оба матча с ним «Краснодар» за-
вершил ничьими, ни в одном не смотрелся 
хуже и прошел дальше за счет гола, забитого 
на выезде. А в следующем раунде, между про-
чим, чуть не снес такую же мощную, как не-
мецкий клуб, испанскую «Валенсию». Пере-
рыв он перенес абсолютно безболезненно.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» проверит 
хорватскую крепость
В первом матче стартового раунда play-off  
он принимает загребское «Динамо»Мужская индивидуальная 

гонка на чемпионате мира 
по биатлону в словенской 
Поклюке не вылилась в пол-
ную катастрофу для сборной 
России благодаря выступле-
нию спортсмена, на которо-
го рассчитывать, казалось, 
стоило меньше всего. Моло-
дой Карим Халили, не успев-
ший даже закрепиться в ос-
нове команды, не допустил 
на четырех рубежах ни еди-
ного промаха и финишировал 
шестым.

та 20-километрвая инди-
видуалка превратилась в крах 
тех биатлонистов, на ком дер-
жалась в последние годы вся не-
великая мощь сборной России. 
Их первые гонки на словенском 
чемпионате не были удачными, 
но по крайней мере дарили по-
воды думать, что дальше будет 
сплошное движение вперед, 
пусть не стремительное. В итоге 
произошло падение.

Александр Логинов, лидер 
сборной, ее основная надежда, 
который в спринте и преследо-
вании был далек от почетных 
мест, зато в скорости не проиг-
рывал лучшим из лучших, ко-
торый на январском этапе Куб-
ка мира в Антхольце выиграл 
как раз индивидуалку, не толь-
ко снова посредственно стре-
лял, допустив три промаха, но 
теперь еще и бежал как серед-
няк. Логинову не удалось про-
никнуть даже в тридцатку силь-
нейших. Десятка — притом 

что промахивались многие из 
звезд — осталась где-то в кос-
мосе. Матвей Елисеев, тоже ма-
терый, тоже вроде бы готовый 
прибавить, умудрился высту-
пить намного хуже Логинова. 
А проверить, как выглядел бы 
на их фоне Эдуард Латыпов, са-
мый стабильный в Поклюке 
из россиян, дважды успевший 
заехать в топ-10, не довелось. 
Тренеры поберегли его ради 
сингл-микста, который состоит-
ся в четверг.

Абсолютной, бесспорной ка-
тастрофе не позволили разра-
зиться два биатлониста, от кого 
ничего существенного ждать не 

приходилось. Ветеран Евгений 
Гараничев весь сезон был неза-
метен, спринт и преследование 
пропустил. Но с индивидуал-
кой он справился очень при-
стойно: две штрафные минуты 
и 16-е время на финише. А Ка-
рим Халили справился с ней 
вообще шикарно, хотя он-то 
очутился на трассе, кажется, по-
чти случайно — как раз из-за 
того, что Латыпова ради буду-
щих гонок решили не перегру-
жать, а вакантную квоту требо-
валось кому-то отдать. Ну хотя 
бы парню, которому ничего не 
светит, раз надежнее все равно 
никого нет.

Кариму Халили 22 года. В Куб-
ке мира дебютировал в прошлом 
сезоне — без блеска. Без блеска 
соревновался и в сезоне нынеш-
нем, путешествуя по маршруту 
«резерв—основа». В Поклюку по-
пал после неплохого, но опять 
же не блестящего чемпионата 
Европы в Польше — состязания 
именно что для резервистов. 
А уже в Словении попробовал 
себя в спринтерской гонке, ко-
торая ничего нового не открыла: 
в преследование Халили не ква-
лифицировался.

История была похожа на ту, 
что произошла со Светланой 
Мироновой: индивидуалкой 
с пятым местом она накануне 
реабилитировалась за сприн-
терский кошмар. Карим Хали-
ли очутился в итоговом протоко-
ле на строчку ниже Мироновой. 
Но в мужском биатлоне и кон-
куренция гораздо выше, чем 
в женском. А доехать до этой 
строчки, только что казавшей-
ся недосягаемой вершиной, Ха-
лили позволила удивительная 
точность: 20 выстрелов — 20 по-
паданий. В индивидуалке она 
никогда не бывает лишней — 
ни для темной лошадки, ни для 
фаворита. Ставший победите-
лем словенской индивидуалки 
норвежец Стурла Холм Легрейд 
был медленнее нескольких кон-
курентов, некоторых — соотече-
ственников Йоханнеса Бё и Йо-
ханнеса Дале, француза Кентена 
Фийона-Майе — медленнее зна-
чительно. Но ноль промахов Лег-
рейда превратились в слишком 
весомый козырь.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборную России подняли нули
Карим Халили стал лучшим из ее биатлонистов  
в индивидуальной гонке

Его поздравляет президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин:
— Если бы у меня спросили о ролевой фигуре для подрастающего 
поколения, без раздумий назвал бы Андрея. Он настоящий пример 
человека, который не удовлетворился тем, что ему достались та-
лант и природные данные, он добился успеха — и в качестве игро-
ка, и на посту президента федерации — за счет работы и высокого 
уровня самоорганизации. При этом Андрей является прекрасным 

семьянином, добрым, открытым, отзывчивым человеком. Горжусь 
нашей дружбой, тем, что один из величайших баскетболистов сов-
ременности играл в нашей команде, тем, что мы и сейчас вместе 
решаем множество полезных для нашего вида спорта вопросов. 
Искренне желаю юбиляру здоровья, благополучия, новых идей, 
успехов и побед.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет  
президенту Российской федерации баскетбола  
Андрею Кириленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Шестое место в индивидуальной гонке Карима Халили — 
лучший пока результат мужской российской команды  
на чемпионате мира в Поклюке  ФОТО AFP

Мужчины. Индивидуальная гонка, 20 км
1. Стурла Легрейд (Норвегия) — 49.27,6 (0 штрафных минут). 2. Арнд Пайффер (Германия) — 
отставание +16,9 (0). 3. Йоханнес Дале (Норвегия) — 40,9 (1)… 6. Карим Халили — 1.45,3 (0)… 
16. Евгений Гараничев — 3.30,9 (2)… 31. Александр Логинов (все — Россия) — 4.35,0 (3).

«КЭ
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